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УЧЕБНОЕ ПОСОБИЕ
Государство готово добавить студентам на учебу

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ
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Австралийский доллар  22,5588 
Белорусский рубль***  12,1890 
Датская крона*  59,7329 

Доллар США  35,1164 
Евро  44,4258 
Исландская крона**  31,2855 

Казахский тенге**  23,3409 
Канадский доллар  27,3386 
Китайский юань Жэньминьби*  51,3218 

Норвежская крона*  50,3194 
СДР  51,4550 
Сингапурский доллар  22,8014 

Турецкая лира  20,0573 
Украинская гривна*  44,7343 
Фунт стерлингов  48,2815 

Шведская крона*  39,6979 
Швейцарский франк  30,1713 
Японская иена**  35,6566

Официальные курсы валют
ЦБ России с 12.03.09

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин
ТУЛА
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В начале года для большинства 
регионов России закончился пе-
реходный этап вступления в 
действие 131-го федерального 
закона о местном самоуправле-
нии. А в начале марта во многих 
регионах страны граждане вы-

бирали себе депутатов и глав му-
ниципального уровня — людей, 
которые должны непосредствен-
но на местах решать проблемы 
населения. На деле же руководи-
телям муниципалитетов при ис-
полнении своих обязанностей 
самим приходится сталкиваться 
с огромным количеством труд-
ностей. 

Приехав в Тулу, где вчера про-
шло заседание президиума Госсо-
вета, посвященное духовно-
нравственному воспитанию мо-
лодежи, президент Дмитрий Мед-
ведев нашел в своем графике вре-
мя, чтобы встретиться с группой 
муниципальных депутатов Туль-
ской области и обсудить самые 
болезненные моменты нынеш-
ней жизни российских сел. 
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Картинки 
с книжками

В Москве открылась XII Национальная 
выставка-ярмарка «Книги России»

ФОРУМ

Павел Басинский
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Открывая форум, руководитель 
Федерального агентства по печа-
ти и массовым коммуникациям 
Михаил Сеславинский выразил 
надежду, что хотя экономичес-
кий кризис затронул сферу кни-
гоиздания, как все сферы эконо-
мической деятельности, но есть 
надежда, что книгоиздатели с 
этим кризисом справятся. В пос-
леднее время отечественные кни-
ги выпускаются в основном на 
отечественных книжных комби-
натах. В прошлом году книгоиз-
дание в России преодолело 
120-тысячный рубеж по изданию 
новых книжных наименований.

После торжественного откры-
тия ярмарки в центре 57-го пави-
льона Сергей Ястржембский 

представил свой фотоальбом 
«Аэроимпрессионизм», вышед-
ший в издательстве «Геофото». 
Напомним, что аэрофотоснимки 
Сергея Ястржембского находятся 
в лучших фотоколлекциях Моск-
вы, Парижа, Милана, Флоренции 
и других городов мира.

В первый день ярмарки состо-
ялась встреча читателей с Влади-
миром Маканиным, лауреатом 
премии «Большая книга-2008», 
Государственной премии России, 
премии «Букер», Пушкинской 
премии фонда Тепфера, премии 
Москва-Пенне. Владимир Мака-
нин представил роман «Асан», 
закрывающий собой «чеченский 
вопрос». Галина Щербакова, ав-
тор классической повести «Вам и 
не снилось», рассказала гостям 
выставки о своем новом сборни-
ке «Кто из вас генерал, девоч-
ки?». Новую книгу Галины Нико-
лаевны составляют произведе-
ния «Кто из вас генерал, девоч-
ки?», «Стена», «Причуда жизни. 
Время Горбачева и до него», «Ей 
во вред живущая», «Эмиграция 
по-русски» и «Единственная, не-
повторимая».
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АКТУАЛЬНО

Ирина Ивойлова
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Перевод платников на бюджет 
уже идет: во многих вузах этот 
механизм был прописан в уста-
вах, и трудностей не возникло. 
Некоторые вузы не только зафик-
сировали плату, но и снизили ее 
на 5—10 процентов (к примеру, 
не стали во втором семестре де-
лать поправки на инфляцию). Но 
вот с третьим пунктом програм-
мы есть пока трудности. Даже в 
лучшие времена образователь-
ные кредиты предлагали всего 
пять-шесть банков. Сейчас оста-
лось два-три. Эта услуга далеко не 
самая выгодная для банков, про-
цент по кредиту должен быть низ-
кий для заемщика, а время, на ко-
торое он выдается, — никак не 
меньше срока учебы, не меньше 
четырех лет. 

Кстати, молодежь тоже не 
особенно бежала за кредитами. 
Ведь обязательное условие бан-
ков — обеспеченные поручите-
ли, а их могут найти далеко не 
все. Да и работали банки, как 
правило, с государственными ву-
зами, что снижало число клиен-
тов. Сбербанк за прошлый год 
выдал всего 1700 образователь-
ных кредитов, при том что толь-
ко в одной Москве в негосударс-
твенных вузах учатся полмилли-
она студентов-контрактников. 

Минобрнауки предложило 
другие правила: в качестве пору-
чителя студента выступит само 
государство. Время возврата кре-
дита составит 10 лет после окон-
чания вуза, то есть кредит будет 
выдаваться на 15 лет (сейчас 
Сбербанк, к примеру, дает толь-
ко на 11, включая время обуче-
ния). Ставки по кредиту будут 
минимальными — около 11,5 
процента в год. 

Для того чтобы банки не не-
сли убытков от такой, можно 
сказать, «благотворительности» 
(сейчас реальные ставки по пот-
ребительским кредитам доходят 
до 30 процентов), государство в 
виде субсидий должно возмес-
тить банку «упущенную» выго-

ду. Размер субсидии — три чет-
верти ставки рефинансирования 
Центробанка. Сегодня она со-
ставляет 13 процентов, стало 
быть, почти 10 процентов возь-
мет на себя государство.

На деле выглядеть схема бу-
дет так. Допустим, банк предла-
гает образовательный кредит 

под 18 процентов годовых. Сту-
дент заплатит из своего кармана 
только 8 процентов, остальное 
добавит государство. Когда сту-
дент закончит учебу, начнутся 
выплаты по основному долгу. 
Кроме того, 20 процентов от сум-
мы невозвращенных кредитов 
банкам возместит государство. 

Об этих планах на заседании 
Общественного совета при мин-
обрнауки рассказал заместитель 
министра Владимир Миклушев-
ский. Он подчеркнул: «Прежде 

всего кредит дадут студентам-
очникам из малообеспеченных 
семей, которые учатся в госвузах 
или коммерческих вузах, имею-
щих госаккредитацию. Еще одно 
обязательное условие — учеба 
без троек». 

Кредиты на новых условиях 
смогут получить те студенты, ко-
торые поступили на востребо-
ванные экономикой специаль-
ности. Если есть опасения, что 
специальность не попадет в та-
кой список, будет рассматри-
ваться качество образования, 
иными словами, рейтинг вуза. 

Предусмотрен и альтернатив-
ный вариант — вместо субсидии 
государство разместит в банке-
заемщике бюджетный депозит.

На заседании Общественного 
совета присутствовали и пред-
ставители Сбербанка и банка 
ВТБ 24. Две эти организации, ви-
димо, станут первыми участни-
ками эксперимента. Рустам Аб-
драхманов, заместитель дирек-
тора управления кредитования 
частных клиентов Сбербанка, 
пояснил: «Выдавая сегодня об-
разовательные кредиты под 12 
процентов, банк работает на гра-
ни рентабельности. Если госу-
дарство сможет взять на себя 
часть обязательств, то это будет 
выгодно всем». 

Вице-президент банка ВТБ 24 
Иван Лебедев прокомментиро-
вал: «В принципе модель, кото-
рую предлагает министерство, 
хорошо известна в мире: если че-
ловек покупает машину в кредит, 
то часть процентной ставки по 
кредиту выплачивает автопро-
изводитель. Но надо прогово-
рить все детали, будем встре-
чаться, обсуждать условия. Вот 
как, к примеру, давать кредит че-
ловеку, которому не исполни-
лось 18 лет? Он по законодатель-
ству не может быть заемщи-
ком». 

Таких нюансов много. Как на 
15 лет вперед просчитать список 
востребованных специальностей 
и определить «качество» образо-
вания? У нас все вузы заявляют, 
что готовят только квалифици-
рованных специалистов. 

Какие меры будут предусмот-
рены за невозврат образователь-
ного кредита? Как быть, если вуз 
не получил госаккредитацию и 
потерял право обучать студентов 
по кредитам с господдержкой? И 
главное, захотят ли банки давать 
кредит на столь долгий срок? 
Пока что на такое время они пре-
доставляют только ипотеку, и на 
жестких условиях. 

Образовательные кредиты дадут 
студентам дневных отделений, 
которые учатся на «4» и «5».

ПРОЦЕДУРА

Владимир Баршев 
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Казус с порядком регистрации ав-
томобилей возник сразу, после 
того как в конце февраля вступил в 
силу Административный регла-
мент об их постановке и снятии с 
учета. Появившийся документ по 

сравнению с предыдущими прави-
лами регистрации имеет более 
сложную структуру. Спорные слу-
чаи возникли из-за неправильного 
трактования отдельных разделов 
документа. Регламент расширяет 
возможность регистрации автомо-
билей для физических лиц  до гра-
ниц региона. Однако юридические 
лица по-прежнему привязаны к 
отделению по месту своей госу-
дарственной регистрации. Непра-
вильная трактовка регламента 
ввела в заблуждение не только ав-
товладельцев, но и самих сотруд-
ников госавтоинспекции. Понять, 
почему такие нестыковки вылеза-
ют уже на практике, когда доку-
мент прошел всевозможные про-
верки, невозможно. Ведь перед ут-
верждением он полгода висел на 

сайте МВД, и все желающие могли 
внести свои предложения, чтобы 
его скорректировать. 

При применении новых пра-
вил в жизни выявилось огромное 
количество пробелов и несоот-
ветствий. 

Юристы утверждают, что это 
обычная история, когда вступает в 
силу новый документ, не имевший 
аналогов. В Госавтоинспекции со-
гласны с этой версией и сообщают, 
что делают все возможное для уст-
ранения всех возникших несоот-
ветствий. Уже подготовлены и ра-
зосланы по всем подразделениям 
ГИБДД официальные разъясне-
ния департамента о правильном 
применении нового порядка ре-
гистрации машин.
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Автомобиль 
без места жительства 

ГАИ официально разъяснила 
для «Российской газеты» 

новые правила регистрации машин
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МОСКВА -4…0, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -6…-2, снег

ВЛАДИВОСТОК -6…+3, дождь

ВОЛГОГРАД 0...+4, дождь

ВОРОНЕЖ  -3...+1, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ -2…+1, дождь

ИРКУТСК -24…-7, перем. обл.

КАЗАНЬ -2…0, дождь

КАЛИНИНГРАД -1…+4, дождь

КРАСНОДАР +4…+10, дождь

НИЖНИЙ НОВГОРОД  -3…0, снег

НОВОСИБИРСК -9…0, снег 

ОМСК -4…-1, снег

ОРЕЛ -3…+2, дождь

ОРЕНБУРГ  -2…+1, дождь

ПЕРМЬ  -4…0, снег

РОСТОВ-НА-ДОНУ +4…+8, дождь

САМАРА -3…+1, дождь

СОЧИ +6…+11, дождь

УФА -9…-2, снег

ХАБАРОВСК -10...-3, снег

ЧЕЛЯБИНСК -12…0, снег

За три тура до конца чемпионата страны определился самый сильный 
клуб в «русском хоккее». Четвертый раз подряд чемпионскую корону 
примерили хоккеисты «Динамо». Подробности на с.12

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

День «Д»
Столичное «Динамо» в 19-й раз стало 
чемпионом России по хоккею с мячом
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БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %
РТС (Россия) ▼0.91
ММВБ (Россия) ▼1.22
Евро/доллар                                       1.28
DJIA (Доу-Джонс) (США) ▲5.80
NASDAQ (США) ▲7.07
FTSE-100 (Великобритания) ▲4.88
DAX (Германия) ▲5.28
CAC (Франция) ▲5.73
NIKKEI 225 (Япония) ▲4.55
SSE Composite (Шанхай) ▼0.91
Hang Seng (Китай) ▲3.08
KOSPI (Южная Корея) ▲3.23
BSE Sensex (Индия) ▼1.99
Ibovespa (Бразилия) ▲5.59

Источник: Bloomberg, 
Investfunds на 16.00 мск 

11 марта 2009 г.

Без кнута, 
но и без пряника

Дмитрий Медведев побеседовал 
с представителями тульских 

муниципалитетов
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ПРЕЗИДЕНТ

— подписал Указ «О проведении в Российской Федерации Года учи-
теля».
— направил приветствие участникам XI съезда Евразийской ассоци-
ации университетов, посвященного 20-летию организации.
— направил соболезнования Маёру Шульруферу в связи с кончиной 
его сына, заслуженного артиста России Яна Арлазорова.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановления Правительства РФ:
— Утверждены методика и Правила проведения экспертизы проек-
тов нормативных правовых актов и иных документов в целях выяв-
ления в них положений, способствующих созданию условий для 
проявления коррупции.
— Внесены изменения в Правила предоставления в 2008—2009 го-
дах субсидий из федерального бюджета бюджетам субъектов Рос-
сийской Федерации на строительство и реконструкцию автомо-
бильных дорог общего пользования (за исключением автомобиль-
ных дорог федерального значения) и искусственных сооружений на 
них, в том числе в границах поселений, муниципальных районов, 
городских округов, а также связывающих населенные пункты сель-
ских дорог (с включением их в сеть дорог общего пользования), 
осуществляемые в рамках реализации подпрограммы «Автомо-
бильные дороги» Федеральной целевой программы «Модерниза-
ция транспортной системы России (2002—2010 годы)». 
Распоряжения Правительства РФ:
— За заслуги в разработке и реализации стратегии развития сель-
ского хозяйства Российской Федерации и многолетний безупреч-
ный труд Министр сельского хозяйства Российской Федерации 
Гордеев Алексей Васильевич награжден медалью Столыпина 
П.А. I степени.

КАДРЫ

Своими распоряжениями Председатель Правительства Владимир 
Путин назначил:
Екатерину Белякову — Торговым представителем Российской Фе-
дерации в Республике Польша.
Анатолия Шилова — заместителем руководителя Федерального 
космического агентства.

Указ
Президента Российской Федерации

О федеральной программе 
«Реформирование и развитие системы 

государственной службы 
Российской Федерации 

(2009—2013 годы)»
В целях совершенствования систе-

мы государственной службы Российс-
кой Федерации, повышения результа-
тивности профессиональной служеб-
ной деятельности государственных слу-
жащих и в соответствии с пунктом 2 
статьи 18 Федерального закона от 
27 мая 2003 г. № 58-ФЗ «О системе госу-
дарственной службы Российской Феде-
рации» постановляю:

1. Осуществить в 2009 — 2013 годах 
мероприятия, направленные на даль-
нейшее реформирование и развитие 
системы государственной службы Рос-
сийской Федерации.

2. Установить, что основными 
направлениями реформирования и раз-
вития системы государственной служ-
бы Российской Федерации являются:

формирование системы государс-
твенной службы Российской Федера-
ции как целостного государственно-
правового института, создание системы 
управления государственной службой;

внедрение на государственной 
службе Российской Федерации эффек-
тивных технологий и современных 
методов кадровой работы;

повышение эффективности госу-
дарственной службы Российской Феде-
рации и результативности профессио-
нальной служебной деятельности госу-
дарственных служащих.

3. Утвердить прилагаемую феде-
ральную программу «Реформирование 
и развитие системы государственной 
службы Российской Федерации (2009—
2013 годы)» (далее — Программа).

4. Определить государственным 
заказчиком — координатором Про-
граммы Администрацию Президента 
Российской Федерации.

Возложить на Управление Прези-
дента Российской Федерации по вопро-
сам государственной службы осущест-
вление функций по планированию реа-
лизации и мониторингу мероприятий, 
предусмотренных Программой, а также 
по контролю и координации деятель-
ности федеральных органов исполни-
тельной власти государственных заказ-
чиков и исполнителей указанных мероп-
риятий.

5. Правительству Российской Феде-
рации при формировании проектов 
федерального бюджета на период до 
2013 года предусматривать в установ-
ленном порядке бюджетные ассигнова-
ния на реализацию Программы.

6. Руководителю Администрации 
Президента Российской Федерации 
ежегодно информировать Президента 
Российской Федерации о ходе выпол-
нения Программы.

7. Рекомендовать органам государс-
твенной власти субъектов Российской 
Федерации и органам местного самоуп-
равления в пределах своих бюджетных 
средств:

принять участие в реализации 
мероприятий, предусмотренных Про-
граммой;

разработать и утвердить программы 
развития государственной гражданской 
службы субъектов Российской Федера-
ции и муниципальной службы.

8. Настоящий Указ вступает в силу 
со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации
Д. Медведев

Москва, Кремль
10 марта 2009 года
№ 261

ПИСЬМА ВЛАСТИ НА САЙТЕ «РГ»

«ГАЗЕЛЬ»  НЕ ТАКСИ
ТАТЬЯНА ШАДРИНА www.rg.ru/2009/03/11/pravila.html

— В Московской области неудобно, когда едешь на работу и опазды-
ваешь на свой автобус, а следующий идет только через полчаса или 
вообще не идет. Непонятно, кто составляет эти расписания и для 
кого. После большого перерыва давки в автобусах ужасные, а счита-
ется, наверное, что лишний автобус пускать не нужно — народ ведь 
как-то помещается... 

fordandy@yandex.ru. Татьяна.

ПО ПИВУ  И В ТЮРЬМУ
НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА www.rg.ru/2009/03/11/nakazanie.html

— У меня двое детей, поэтому я целиком и полностью поддерживаю 
эту инициативу. Доступность и безнаказанность только способству-
ют усугублению проблемы. 

masapus@mail.ru. Мария.
— Это все хорошо, но как человек, работающий в торговле не пер-
вый год, считаю, что этих мер мало. Нужно чтобы и подростки от-
вечали, покупая спиртные напитки, наравне с продавцами. Случай 
из жизни. Приходит парень, на вид старше 18, просит бутылку 
вина. Продавец два раза спросила, сколько ему лет, он дважды ска-
зал, что 18. По закону продавцы не имеют право проверять доку-
менты. Она ему продает эту бутылку. Он уходит, через пять минут 
приходит милиция. Оказывается, парню без трех месяцев 18. Я 
считаю, что в такой ситуации нужно наказывать молодого челове-
ка, который хотел воспользоваться правами, которых у него еще 
нет. 

dream-dream1@yandex.ru. Dream.

Без кнута, но и без пряника

Окончание. Начало на с. 1
Депутаты муниципального 

уровня — не вполне привычное для 
многих понятие. Сюда идут рабо-
тать абсолютно разные люди, за-
частую далекие от политики. Так, 
за одним столом с президентом 
оказались генеральные директора 
предприятий, врачи, учителя и 
даже простые домохозяйки. Всех 
их объединяет одно — они живут 
на селе, и отныне развитие села ста-
ло их повседневной работой. «У 
нас депутатский корпус формиру-
ется людьми самых разных про-
фессий, — подчеркнул президент. 
— Это люди, которые близки к зем-
ле, к работе». Еще один отмечен-
ный главой государства факт — 
треть руководителей муниципаль-
ного уровня составляют женщины. 
«Эти выборы показали, что наша 
политическая система работает 
вполне стабильно», — заключил 
Дмитрий Медведев. До оконча-
тельного формирования по всей 
стране органов муниципального 
управления, правда, придется не-
много подождать. Для Чечни и Ин-
гушетии срок переходного периода 
слегка отложили, однако прези-
дент заверил, что к концу года и в 
этих регионах пройдут аналогич-
ные выборы. С остальными уже 
сформированными органами уп-
равления на местах федеральная 
власть сегодня же готова вместе ра-

ботать и решать проблемы. А их, 
как показал диалог муниципаль-
ных депутатов с главой государс-
тва, накопилось немало. 

Главные из них давно и хорошо 
известны. Последние годы в ходе 
подготовки реформы местного са-
моуправления и на переходном 
этапе только ленивый не вспоми-
нал о финансовых трудностях 
жизни муниципалитетов. Населе-
ние здесь относительно неболь-
шое, в селах мало работающих 
людей, а следовательно, и налого-
вые поступления в бюджет муни-
ципалитетов незначительные в 
сравнении с теми потребностями, 
что копились долгие годы. Да к 
тому же, напомнили главе госу-
дарства, многие хозяйствующие 
субъекты, да и простые граждане, 
например пенсионеры, имеют раз-
ного рода налоговые льготы, что 
также обедняет бюджеты муници-
палитетов. Однако самая большая 
проблема села — уровень жизни и 
возможности, не сопоставимые с 
городскими. 

Наглядных примеров Дмит-
рию Медведеву пришлось услы-
шать немало. Староста деревни 
Нижняя Китаевка Ольга Мухано-
ва обратила внимание на такой 
важный аспект жизни села, как на-
личие газа. В ее селе его попросту 
нет, хотя оно находится всего в 2 
километрах от Тулы. Казалось бы, 

нет ничего проще — взять и протя-
нуть газовую трубу. Да не всегда 
все так очевидно. Из-за железно-
дорожной магистрали и речки сто-
имость газификации села состав-
ляет 20 миллионов рублей. «Эту 
программу мы доведем до логи-
ческого завершения — до полной 
газификации страны», — пообе-
щал Дмитрий Медведев. В Туль-
ской области, в частности, газ бу-
дет доступен всем граждан к концу 
2015 года. Другая беда села — со-
стояние жилищного фонда, кото-
рый давно требует капитального 
ремонта. В том числе для этих це-
лей создавался Фонд содействия 
реформированию ЖКХ, который 
должен софинансировать подоб-
ные работы. Но и тут перед многи-
ми муниципалитетами стоит зако-
нодательный барьер. Дело в том, 
что обязательным условием по-
мощи тому или иному дому долж-
но быть наличие товарищества 
собственников жилья или догово-
ра о доверительном управлении. 
Обе формы актуальны для много-
квартирных домов, но не для ма-
лоэтажного жилищного фонда, 
где в домах может быть по 2—4 
квартиры. А таких домов на селе 
множество, и что важно — их жи-
тели готовы вкладывать свои 
средства в капремонт. Дмитрий 
Медведев согласился, что в этом 
плане законодательство неплохо 

было бы скорректировать, тем бо-
лее что в будущем, заметил он, в 
России должны начать движение 
в сторону малоквартирных домов. 
Да и важно, что сейчас сами граж-
дане стали по-другому мыслить. 
«Если еще 5—7 лет назад им каза-
лось немыслимым участие в таком 
софинансировании, то теперь 
наши граждане готовы», — заявил 
глава государства. 

Проблемы жилья, рабочих 
мест, досуга, образования, здраво-
охранения неизбежно ведут к 
дальнейшему сокращению жите-
лей российского села. Молодежь 
по возможности старается вы-
браться в города. Молодой депутат 
Кимовского района Тульской об-
ласти Елена Бахтина рассказала о 
своих впечатлениях о сельской 
жизни. «Глухо как в танке», — опи-
сала она вечернюю жизнь села. До-
шло до того, что традиционные 
мартовские конкурсы «А ну-ка, де-
вушки» в некоторых местах пере-
профилировали в «А ну-ка, бабуш-
ки». Сама же Бахтина рискнула и 
пошла на выборы от «Единой Рос-
сии» и считает, что политические 
партии могли бы активнее рабо-
тать на селе, привлекая молодежь, 
а не замыкаться только на предвы-
борных циклах. «Политические 
партии не должны быть только ма-
шинами для проведения избира-
тельных процессов», — согласился 

Медведев, заметив между тем, что 
во многих странах все же они имен-
но так и работают. Но для России 
это не подходит — от партийной 
активности, уверен президент, во 
многом зависит благополучие 
жизни населения. Государство же 
должно вести в муниципалитетах 
свою работу. «Наша наиважней-
шая задача — развитие социаль-
ной инфраструктуры на селе, — за-
явил президент. — Если будет нор-
мальное жилье, нормальные рабо-
чие места — люди будут жить». 
Тем же, кто на местах взвалил на 
себя нелегкую руководящую ношу, 
да и остальным жителям Дмитрий 
Медведев дал простой совет. «Не 
нужно впадать в депрессию и 
ждать пряник из столицы, — под-
черкнул он. — Нужно работать на 
своих местах». Это тем более акту-
ально в период кризиса, когда от-
ветственность руководителей всех 
уровней повышается. Для неэф-
фективных управленцев кнут уже 
подготовлен — ведь отныне депу-
таты муниципального уровня и 
главы регионов могут иницииро-
вать «удаление от должности» глав 
муниципалитетов. 

Президент России Дмитрий 
Медведев во время встречи с чле-
нами молодежного поискового 
отряда «Искатель» на территории 
Тульского кремля.

Расчет прочности
Депутаты считают, что у страны хватит запаса для преодоления кризиса

ДУМА

Тамара Шкель
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` Р\ttTT \zVjT`Y{^ j_jV|-
j{{ }]\j\[TqVt]c{ tT^cY-
zT{ ̀  t^WYjV. 

Выступая вчера на пленарном за-
седании нижней палаты парла-
мента, депутат Сергей Абельцев 
осудил «панические настроения 
тех высокопоставленных особ, ко-
торые утверждают, что запаса про-
чности даже у самых крепких реги-

онов осталось не более чем на ме-
сяц». «У нашей страны запаса про-
чности хватило на Великую Оте-
чественную войну», — напомнил 
коллегам Абельцев. И «с высокой 
парламентской трибуны заявил о 
недопустимости создания пани-
ческих настроений в высших эше-
лонах власти». «Пора освежить в 
памяти трусов и паникеров приказ 
№227 от 1942 года», — сказал 
Абельцев, не уточняя, какое нака-
зание за панические настроения 
грозило в суровые военные годы. 

Между тем у руководителя 
фракции ЛДПР Игоря Лебедева 
был другой повод для возмуще-
ния, которым он поспешил поде-

литься с коллегами, — выдвиже-
ние на конкурс «Евровидения» 
гражданки Украины Анастасии 
Приходько. Именно она, как ре-
шило жюри, будет представлять 
на этом конкурсе Россию. «Дело 
даже не в том, что она гражданка 
другого государства, хотя сам по 
себе этот факт уже вызывает него-
дование среди наших избирате-
лей, — возмущался Лебедев, — а в 
том, что она известна своими 
крайними правыми националис-
тическими взглядами, о чем не раз 
сама заявляла в СМИ». Лебедев 
требовал, чтобы Комитет ГД по 
культуре запросил информацию о 
правомерности такого решения, 
наносящего, по словам депутата, 
«прямой ущерб престижу Россий-
ской Федерации». Однако прото-
кольное поручение, предложен-
ное Лебедевым, коллеги не подде-
ржали. Даже поговорить на эту 
тему не захотели. 

Хотя времени для дискуссии у 
народных избранников вчера 
было предостаточно, всю повест-
ку пленарного заседания они ис-
черпали за два часа, сделав два 
добрых дела. Одно — для детей. 
Другое — для общественных орга-
низаций. Депутаты приняли в пер-
вом чтении поправки в Федераль-
ный закон «Об актах гражданско-
го состояния», которые помогут 
побыстрее попасть в семью детям, 
брошенным матерями в родиль-
ных домах. В 2007 году в московс-
ких роддомах оказались 618 таких 
«ничейных» младенцев. А вообще 
по стране, по словам председателя 
Комитета ГД по вопросам семьи, 
женщин и детей Елены Мизули-
ной, в 2006 году были оставлены в 
лечебно-профилактических уч-
реждениях 11 292 ребенка, в 2007-
м — 12 109. В 2008 году, увы, отме-
чена тенденция к увеличению. 
Причины разные — разрушенные 

моральные устои, трудное мате-
риальное положение, слишком 
молодая мама, нередко — несо-
вершеннолетняя, нежелание отца 
брать на себя бремя воспитания 
ребенка. Брошенные дети, бывает, 
живут без регистрации до года, их 
невозможно устроить в семью. 
Органам опеки и попечительства, 
руководителям медучреждений 
приходится месяцами искать 
мать, которая в подобных случа-
ях, как правило, при поступлении 
в роддом называет вымышленное 
имя и адрес. И только тогда, когда 
выяснится, что все оперативно-
разыскные мероприятия проведе-
ны и оказались безуспешными, 
орган опеки предъявляет иск в суд, 
где уже юридически устанавлива-
ется, что ребенок остался без ро-
дителей и его можно усыновить. 
Депутаты решили ускорить про-
цедуру, приняв предложение Мос-
ковской городской Думы — регис-
трировать брошенных детей так 
же, как подкидышей — через семь 
дней, если в течение этого времени 
не объявится мать ребенка. В сви-
детельстве о рождении сведения о 
родителях не указываются. А фа-
милию, имя, отчество даст ребен-
ку человек, который регистрирует 
его рождение. 

Вчера Госдума приняла во вто-
ром чтении президентский зако-
нопроект, который дает полити-
ческим партиям исключительное 
право выдвигать списки своих 
кандидатов на муниципальных 
выборах. Но и у общественных 
объединений не отнимает воз-
можности провести своих пред-
ставителей в местную власть. «Об-
щественники» смогут претендо-
вать на мандаты в том случае, если 
будут сотрудничать с политичес-
кой партией и заключат с ней со-
глашение в письменной форме, 
где четко прописывается порядок 

их взаимодействия при выдвиже-
нии кандидатов в муниципальные 
органы власти. При подготовке 
законопроекта ко второму чтению 
депутаты, по словам зампреда Ко-
митета ГД по делам общественных 
объединений и религиозных ор-
ганизаций Сергея Маркова, учли 
«озабоченности» некоторых пар-
тийных лидеров, которые беспо-
коились о том, что «ставятся в вы-
нужденное положение». В законо-
проекте теперь предусмотрена для 
политической партии «возмож-
ность маневра на этапе формиро-
вания списка кандидатов на муни-
ципальных выборах». Партия 
сможет контролировать ситуацию 
и отклонить предложенную «об-
щественниками» кандидатуру, 
если считает, что человеку не мес-
то в рядах партийных кандидатов. 
Но в соглашении должны быть за-
писаны основания, по которым 
политическая партия может отка-
зать внести общественного канди-
дата в свой список. 

Поправками второго чтения 
расширяется круг общественных 
объединений, с которыми партии 
могут сотрудничать и вступать в 
предвыборные связи. По действу-
ющему законодательству участво-
вать в выборах могли лишь обще-
ственные организации и обще-
ственные движения. Теперь к это-
му списку добавляются и обще-
ственные фонды, и общественные 
учреждения, и органы обществен-
ной самодеятельности. «Законо-
проект повышает роль гражданс-
кого общества в общественно-по-
литической жизни страны, со-
действует укреплению демокра-
тических институтов», — убежден 
Сергей Марков. Но и самим поли-
тическим партиям выгода. Они, по 
словам Маркова, «будут более 
укоренены в обществе и тем са-
мым станут более сильными».Вчера депутаты озаботились судьбами брошенных детей.

АНОНС

Горячая линия 
8-800-200-09-09

По этому телефону  на ваши 
вопросы о получении государс-
твенной поддержки в виде от-
срочки по погашению ипотечно-
го кредита ответит генеральный 
директор Агентства по реструк-
туризации ипотечных жилищ-
ных кредитов (АРИЖК) Андрей 
Языков.

Звоните в четверг, 12 мар-
та, с 11 до 12 часов по москов-
скому времени.

Звонки из всех регионов 
страны бесплатны.

Заранее вопросы можно 
прислать по факсу: (499) 257-58-92 и электронной почте 
zavtrak@rg.ru

Подъемная 
сила

Госкорпорации заключили 
соглашение, которое 

ускорит выпуск самолетов 
нового поколения 

АВИАЦИЯ

Сергей Птичкин

«РОСТЕХНОЛОГИИ» T ОU~-
VZTjVjjYv Y`TYt^W\T^VS�jYv 
]\Wk\WYzTv \U~VZTjTST ctT-
STv, q^\U_ ZY�V ̀  ctS\`Tv� 
]WTbTtY k\t^Y`T^� jY ]W_S\ 
j\`V�|TV Tt^WVUT^VST T kYt-
tY�TWt]TV SY�jVW_. 

Цель подписанного соглашения 
— развитие производственной 
кооперации, повышение конку-
рентоспособности. Такая концен-
трация производственных и фи-
нансовых ресурсов позволит реа-
лизовать наиболее перспектив-
ные программы по авиастрое-
нию. Необходимость совместных 
усилий продиктована и тем, что 
значительная доля предприятий, 
выпускающих комплектующие 
изделия для сборки военных и 
гражданских самолетов, входит в 
госкорпорацию «Ростехноло-
гии». 

Ее гендиректор Сергей Чеме-
зов заявил, что видит свою задачу 
в создании единого технологичес-
кого пространства и минимизации 
издержек при производстве ко-
нечной продукции. 

Президент авиастроительной 
корпорации Алексей Федоров 
подчеркнул, что подписанное со-
глашение позволит повысить пот-
ребительские качества выпускае-
мых самолетов, прежде всего 
гражданских судов — Ту-204, 
 Ил-96 и Ан-148. Объем заказов, 
которые авиастроители планиру-
ют разместить на предприятиях 
«Ростехнологии» до 2012 года, со-
ставит 30 миллиардов рублей.

По словам Сергея Чемезова, 
правительством принято реше-
ние о реокомпенсации процент-
ных ставок для предприятий обо-
ронки и авиапрома, выдаются 
госгарантии для получения кре-
дитов. Алексей Федоров обратил 
внимание на появление ряда но-
вых моментов, характерных 
именно для кризиса. В частности, 
значительно осложнился доступ 
к кредитным ресурсам, да и сами 
ресурсы уменьшились и подоро-
жали. И в этих условиях крайне 
необходимо обеспечение более 
широких госгарантий на получе-
ние кредитов в коммерческих 
банках, субсидирование процен-
тных ставок по кредитам, чтобы 
сделать их доступными и рента-
бельными. 

Стоит добавить, что все пре-
жние решения о господдержке 
отечественного авиапрома оста-
ются в силе, федеральные целевые 
программы реализуются практи-
чески в полном объеме, и масш-
табных сокращений в этой отрас-
ли пока не планируется.

Мэрия взяла 
работу на дом

Администрацию 
Прионежского района 

выселили на улицу

СИТУАЦИЯ

Светлана Цыганкова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПЕТРОЗАВОДСК

В ПЕТРОЗАВОДСКЕ \kVqY^Y-
j_ k\[VhVjTv YZ[TjTt^WY-
zTT ПWT\jV�t]\�\ WY�\jY T 
t^\S\`\�. А kWTqTjY — jYWc-
|VjTV j\W[ kW\^T`\k\�YW-
j\� UVb\kYtj\t^T. 

— Суд принял решение приоста-
новить работу в здании Прионеж-
ской мэрии на 40 дней. Причина 
— обращение Госпожнадзора, ко-
торый выявил многочисленные 
нарушения, — заявила пресс-сек-
ретарь управления Федеральной 
службы судебных приставов Еле-
на Авдышева.

В частности, в здании отсутс-
твует система автоматической 
пожарной сигнализации, выходы 
загромождены мебелью, нет сис-
темы оповещения и управления 
эвакуацией людей на случай по-
жара, допускается хранение го-
рючих материалов на техничес-
ком этаже — в подвале, двери лес-
тничных клеток не оборудованы 
устройствами для самозакрыва-
ния. После того как судебные ис-
полнители появились в здании 
мэрии, сотрудники были вынуж-
дены покинуть свои рабочие мес-
та. Где теперь больше месяца бу-
дет работать глава администра-
ции Андрей Поценковский, его 
заместители, сотрудники отде-
лов, как станут руководить райо-
ном — непонятно. 

В Петрозаводске это уже не 
первый случай закрытия учреж-
дений. Буквально на днях опеча-
тали Республиканский нарколо-
гический диспансер на 60 суток. 
Около тридцати пациентов были 
вынуждены отправиться по до-
мам, особенно тяжелых больных 
пристроили в других корпусах 
диспансера. Республиканский 
наркологический диспансер во-
шел в «черный список» МЧС Рос-
сии.
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В бурю большие 
корабли надежнее

РАКУРС

Валерий Островский, 
ПОЛИТОЛОГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ПРОШЕДШИЕ '* +,*-/3 7:-/-
*,<3 =>7<,? '?@*7? A7/,:=-
B/, ,< +*D 'E-BFG, *G,H +<B* 
I:+ E<+:J:,,HK =:,=<L/K: 
«ЕG/,<F Р*==/F» ,<@7<B< ,< 
+H,/L/A<BN,?3 '?@*7<3 ' 
С<,I>-П:>:7@H7-: 77 A7*L:,-
>*' -*B*=*' /E@/7<>:B:D.

Петербург стал мегаполисом, где 
«Единая Россия» последова-
тельно наращивает свое влия-
ние. 38 процентов — на выборах 
в городское Законодательное 
собрание, больше 50 — на выбо-
рах в Госдуму и 77 — в минувшее 
воскресенье. Это несомненный 
феномен, над которым стоит за-
думаться.

Тем более что муниципаль-
ные выборы стали, так сказать, 
партийными выборами в «чис-
том виде». На них было невоз-
можно применить стратегию 
«паровозов», оперируя именами 
крупных политиков, актеров 
или футболистов. Главным па-
ровозом стала сама партийная 
марка. Иначе говоря — прина-
длежность к «Единой России» 
уже дает известную фору выдви-
гающимся претендентам. Что 
свидетельствует о прочной уко-

рененности этой партии в поли-
тической практике.

Разного рода оппозиция шла 
на выборы то тайно, то откровен-
но, мечтая, что навалившийся на 
страну кризис даст ей шанс на за-
крепление своих позиций, приве-
дет к утрате влияния «Единой 
России». Получилось с точнос-
тью до наоборот. В сущности по-
литическая жизнь сегодня разде-
лила всех на две партии. Первая 
— партия борьбы с кризисом, ми-
нимизации его негативных пос-
ледствий, а в конечном итоге и 
преодоления кризиса. Вторая — 
партия радостной встречи кризи-
са, стремления его усугубить и на 
этой мутной волне заработать 
кое-какие дивиденды. Эта партия 
в Петербурге потерпела 1 марта 
решительное поражение.

Сегодня значимость муници-
пальных выборов пытаются 
принизить, говоря о не слишком 
высокой явке. Но, во-первых, 
такая явка есть прежде всего 
вина самой оппозиции, не на-
шедшей сколько-нибудь значи-
мой поддержки у горожан, ибо 
была бы такая поддер-жка — ее 
сторонники сотнями тысяч при-
шли бы к избирательным урнам. 
А во-вторых, демократия имеет 
одно «железное» правило: тот, 
кто не пришел на выборы, за-
фиксировал свою конечную под-
держку их результатов. Из этого 
и стоит исходить. 

Занятость и дефицит
Глава Роструда Юрий Герций отчитался перед премьером

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Иван Сас

В СРЕДУ -B<'< A7<'/>:BN=>'< 
ВB<G/+/7 ПH>/, A7*':B 7<-
@*JHK '=>7:JH = 7HI*'*G/>:-
B:+ Ф:G:7<BN,*D =BHd@? A* 
>7HGH / E<,F>*=>/ Ю7/:+ Г:7-
L/:+, I*>*7?D *@7/=*'<B 
A7:+N:7H =/>H<L/K ,< 7*=-
=/D=I*+ 7?,I: >7HG<. 

«Ситуация характеризуется тен-
денцией увеличения обращений 
граждан в государственную служ-
бу занятости, — рассказал Юрий 
Герций. — Сейчас мы имеем при-
рост обращений безработных по 
сравнению с началом этого или 
концом прошлого года до пяти 
тысяч человек». По его словам, 
численность безработных на ны-
нешний день составляет 2 млн 34 
тыс. человек. «Это те, которые за-
регистрированы в органах заня-
тости и в перспективе получат 
статус безработных и пособие по 
безработице», — уточнил он. 

Столь пристальное внимание 
главы правительства к данной 
проблеме понятно: несмотря на 
принимаемые меры, число поте-
рявших работу растет. В начале 
марта, выступая в Госдуме в ходе 
«правительственного часа», гла-
ва Минздравсоцразвития Рос-
сии Татьяна Голикова приводи-
ла следующие данные. По состо-
янию на 25 февраля с. г. в служ-
бах занятости было зарегистри-
ровано 1 млн 970 тыс безработ-
ных, или 2,5 процента экономи-
чески активного населения. В то 
же время, по словам Татьяны Го-
ликовой, данные Росстата сви-
детельствуют о том, что на дан-
ный момент в России около 6,1 
млн человек ведут активные по-
иски работы. По ее словам, чис-
ло официально зарегистриро-
ванных безработных в этом году 
может достигнуть 2,8 млн чело-
век, а общая численность людей, 
потерявших работу, может со-
ставить около 7 млн человек.

Юрий Герций доложил главе 
правительства, что центры заня-

тости ведут активный диалог с 
работодателями в целях изыска-
ния свободных рабочих мест. 
«Сейчас банк свободных вакан-
сий составляет 800 тысяч еди-
ниц, — сообщил он. — Но 73 про-
цента — это рабочие профессии, 
поэтому крен в работе с безра-
ботными гражданами — в сторо-
ну их профобучения. Профори-
ентация будет направлена на 
подготовку по рабочим профес-
сиям».

Глава Роструда отчитался 
также, как идет реализация про-
грамм по стабилизации ситуа-
ции на рынке труда. По его сло-
вам, уже подписано 37 соглаше-
ний с субъектами РФ, в 21 субъ-
ект направлены финансовые 
средства под эти программы. 
Организовано обучение тем про-
фессиям, которые востребованы 
в том или ином регионе, ведется 
подготовка тех, кто хотел бы 
попробовать себя в бизнесе. 
«Мы надеемся, что реализация 
программ позволит нам обеспе-
чить занятостью около двух 

миллионов человек», — предпо-
ложил Юрий Герций. 

Владимир Путин заметил, что 
следует соответствующим обра-
зом организовать работу самих 
служб занятости. (Побывав не-
давно в Подольском центре за-
нятости Московской области, 
премьер убедился, что не все там 
поставлено образцово.) На что 
глава Роструда ответил, что сей-
час главные усилия направлены 
на информационное обеспече-
ние клиентов. «Сокращается 
время оформления дел по при-
знанию людей безработными и 
выплате пособий по безработи-
це», — отметил Юрий Герций. 
Чтобы сократить очереди, по его 
словам, используется специаль-
ный программный продукт, поз-
воляющий вести поиск и оформ-
лять дела в автоматическом ре-
жиме. 

По данным Юрия Герция, числен-
ность безработных на нынешний 
день составляет 2 млн 34 тыс. 
человек.

Можно спорить, когда начался 
российский кризис, гадать, ког-
да он закончится. Но уже сей-
час извлечь уроков можно бо-
лее чем достаточно, в том чис-
ле и в социальной политике. 

Важнейшим ее изъяном в 
докризисные годы был посто-
янно увеличивающийся в Рос-
сии разрыв в уровне и качест-
ве жизни между различными 
общественными и региональ-
ными группами населения. 

По сути, страна раздели-
лась на два основных сектора. 
Первый — примерно 30 про-
центов населения, связанных 
с экспортными отраслями 
(нефть, газ, металлы) и обслу-
живающими их банками, фи-
нансовыми компаниями. У них 
есть собственная сеть учреж-
дений образования и здраво-
охранения. Второй сектор — 
оставшиеся 70 процентов на-
селения, которые слегка улуч-
шили свое материальное по-
ложение за счет «крошек с 
барского стола», но так и ос-
тались без комфортабельного 
жилья, качественного образо-
вания и эффективной медици-
ны. Об этом, в частности, го-
ворят экстремально низкие 
показатели средней продол-
жительности жизни и между-
народных сопоставлений ка-
чества общего и профессио-
нального образования. И не-
смотря на обилие бюджетных 
ресурсов, доля ВВП, направ-
ляемая на развитие челове-
ческого капитала, в России в 
1,5—2 раза меньше, чем в 
развитых странах.

Такого рода негативные со-
циальные тенденции говорят о 
том, что в нашей стране так и 
не выстроился адекватный пе-
рераспределительный меха-
низм, обеспечивающий баланс 
между реализацией двух осно-
вополагающих общественных 
институтов: social safity ne и 
рынок. 

В чем суть первого из них?
В русском переводе это — 

«сетка социальной безопаснос-
ти». Это означает, что любой 
член общества может рассчи-
тывать на ту или иную форму 
поддержки в случае его попа-
дания в сложную жизненную 
ситуацию. Речь идет и о тарел-
ке бесплатного супа, и о ноч-
лежке для бомжа, и о бесплат-
ном и доступном всеобщем ка-
чественном медицинском об-
служивании. Фактически нали-
чие полноценной «сетки соци-
альной безопасности» и есть 
главный признак функциониру-
ющего «социального государс-
тва».

Если мы объективно пос-
мотрим на социальное положе-
ние в России, то очевидно, что 
упомянутая «сетка» имеет мно-
гочисленные зияющие дыры. 
Вот только некоторые из них. 
Во-первых, недоступность 
даже самого элементарного 
медицинского обслуживания 
(половина работающих людей 
не посещает врачей из-за оче-
редей или невозможности оп-
латить прием). Во-вторых, сте-
пень удовлетворения потреб-
ности в высокотехнологичной 
медицинской помощи — не бо-
лее 20 процентов. В-третьих, 
2 миллиона детей не посещают 
школу, не меньшее их число 
может быть отнесено к безна-
дзорным. В-четвертых, отсутс-
твует страхование по безрабо-
тице. В-пятых, фактически де-
градировало обязательное пен-
сионное страхование. В-шес-
тых, так и не создана система 
медико-социальной реабилита-
ции инвалидов.

Казалось бы, латание всех 
этих дыр несовместимо с ры-
ночными принципами и долж-
но происходить в рамках чис-
то бюджетных подходов. Од-
нако это не так. Многие из со-
циальных проблем можно за-
крыть умелым использовани-
ем страхования. Но даже чис-
то бюджетные подходы необ-
ходимо объединять с совре-
менными механизмами обес-
печения эффективности госу-
дарственных расходов, что 
вполне соответствует рыноч-
ным принципам. Попытаемся 
показать это на нескольких 
примерах. 

Прежде всего хватит охать и 
ахать по поводу растущей без-
работицы. То, что миллионы 
людей лишаются работы и 
(или) заработка из-за сокра-
щенного рабочего времени, ад-
министративных отпусков и 
тому подобных неприятных ве-
щей, — прямой и неизбежный 
результат нашей экономичес-
кой политики последних лет. 
Крепнущая экспортно-сырье-
вая примитивизация российс-
кой экономики вкупе с ее 
сверхмонополизацией создала 
два флюса на рынке труда. 

Первый — это раздутые 
штаты в компаниях, получаю-
щих легкие деньги. При 
100-процентной рентабельнос-
ти можно позволить себе со-
держать многочисленный, хо-
рошо зарабатывающий, но по 
сути бесполезный «офисный 
планктон». Но когда рента-
бельность быстро снижается, 
судьба этих ни в чем не повин-
ных людей очевидна — они 
оказываются на улице. Причем 
это в своей массе молодые и 
малоквалифицированные (не-
смотря на дипломы о высшем 
образовании) люди, которым 
придется довольно круто ме-
нять свою жизнь.

Второй флюс — миллионы 
безнадежно, морально и техни-
чески устаревших рабочих 
мест (реликтов советской эко-
номики), на которых невозмож-
но получать сколько-нибудь 
приличную зарплату, сосредо-
точенных главным образом в 
российской провинции и в мо-
ногородах. Если до кризиса 
они держались только благода-
ря крошкам с экспортно-сырье-
вого стола, то сейчас у них нет 
шансов на выживание. И тут 
ничего не поделаешь: этот бал-
ласт давно надо было сбро-
сить. 

Но если еще пару лет на-
зад ликвидация двух этих 
флюсов могла пройти относи-
тельно безболезненно с соци-
альной точки зрения, то сей-
час — хотим мы того или не 
хотим — это уже стало проис-
ходить, что называется, по 
факту. Поэтому оказание ад-
министративного давления на 
работодателей с тем, чтобы 
они не увольняли персонал, 
лишь загоняет проблему 
вглубь. Платить нечем и не из 
чего, деньги дешевеют, люди 
в любом случае будут недо-
вольны. А кормя их пустыми 
обещаниями, мы просто лиша-
ем их выбора, возможности 
найти выход из тяжелой ситу-
ации, которая неизбежно бу-
дет только усугубляться. Ре-
зультатом станет еще боль-
шая озлобленность и вероят-
ность стихийного развития со-
бытий. 

А вот что надо сделать, так 
это предложить уволенным 
массированные государствен-
ные программы поддержки, ко-
торые должны быть несопоста-
вимы по размеру с тем, что вы-
деляется на данный момент. 
Задача очевидна: если госу-
дарство все-таки решится ис-
пользовать самое эффектив-
ное оружие для противостоя-
ния кризису — освобождение 
предпринимательской инициа-
тивы, — то успеха не будет, 
если бизнесу не будет предло-
жен необходимый человечес-
кий капитал. 

Тут как раз для государства 
и открывается огромное поле 
для деятельности. Речь идет о 
крупной перестройке системы 
образования, которая должна 
спасти нашу молодежь от не-
востребованности и професси-
онального прозябания. Надо, к 
примеру, сделать высшее об-
разование (и бакалавриат, и 
тем более магистерскую сте-
пень) привилегией только на-
иболее продвинутых школьни-
ков, которые поступят в вузы, 
дающие реально конкуренто-
способную подготовку. Но это 
не социальная трагедия для ос-
тальных. Мощная и обновлен-
ная система учреждений на-
чального и среднего профоб-
разования должна подхваты-
вать всех остальных, давая им 
возможность стать высокооп-
лачиваемыми и уважаемыми 
профессионалами — рабочи-
ми, техниками, медсестрами, 
спрос на которых будет всегда, 
а тем более в посткризисные 
времена. 

Речь идет, конечно, и об 
обеспечении перелома в состо-
янии здоровья нации, продол-
жающем ухудшаться. А это пот-
ребует вывода объема бюджет-
ного финансирования на уро-
вень не менее 6 процентов ВВП. 

Именно реализация масш-
табных социальных программ 
способна соединить в один син-
энергетический поток усилия 
двух важнейших институтов на-
шего общества: бизнеса и госу-
дарства.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

ЕВГЕНИЙ  ГОНТМАХЕР

Заштопать сетку безопасности

Полноценная 
«сетка социальной 
безопасности» 
и есть 
главный признак 
«социального 
государства»

Патрули по команде
Дежурные части милиции преобразуют 

в единые пункты управления

МВД

Михаил Фалалеев
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Теперь управление всеми мили-
цейскими нарядами, патрулями, 
другими оперативными подраз-
делениями в каждом городе будет 
осуществляться из единого штаба 
— центра управления нарядами. 
То есть  привычные всем дежур-
ные части различных отделов 
внутренних дел, нарядов ДПС, 
вневедомственной охраны и дру-
гих подразделений объединят в 
общий для всех командный пункт. 
Это  не новая организационно-
штатная структура, а реорганиза-
ция старой системы.

В МВД корреспонденту «Рос-
сийской газеты» сообщили, что 
такое нововведение позволит в 
разы сократить время, необходи-
мое для принятия решения, реа-
гирования на происшествия, вы-
езд сотрудников. Что важно, из-
менения коснутся не только сис-
темы управления, но и правовых 
документов, материально-техни-
ческого обеспечения, процесса 
обучения и самой схемы несения 
службы.

Раньше как было? В дежурные 
части различных отделов и мили-
цейских подразделений, на пуль-
ты вневедомственной охраны 
ежедневно приходили и прихо-
дят десятки, а в крупных городах 
— сотни различных заявлений и 
сигналов. Нередко они повторя-
ют друг друга, бывает, попадают 
«не по адресу». Например, о до-
рожно-транспортном происшес-
твии сообщают в линейный отдел 
внутренних дел. Эту информа-
цию необходимо проверить и пе-
ренаправить дорожным патру-
лям, что займет немало времени. 

В центре же управления наря-
дами такой суматохи не будет. 
Здесь станут вести мониторинг 
сразу всей ситуации — на дорогах, 
улицах, в охраняемых организа-
циях и частных квартирах. И сра-
зу, без прохождения каких-либо 
бюрократических инстанций, 
многочисленных согласований 
давать задание подразделению 
«по профилю». Надо — выезжает 
группа быстрого реагирования 
вневедомственной охраны, опе-
ративники уголовного розыска 
или наряд патрульно-постовой 
службы. 

Понятно, для различных насе-
ленных пунктов  в зависимости от 
их величины  нужно по-разному 
организовывать и охрану. Поэто-
му разработаны три модели охра-
ны общественного порядка в го-
родах, где  100 тысяч населения, 
до 500 тысяч и свыше полумилли-
она. 

Общее в этих моделях — при-
менение автоматического комп-
лекса «Безопасный город» и еди-
ной информационно-телекомму-
никационной сети. Все наружные 
видеокамеры должны показы-
вать свои «картинки» в центре 
управления. Радиостанции всех 
милицейских нарядов необходи-
мо настроить на единые частоты, 
а сотрудникам — получить уда-
ленный доступ к необходимым 
базам данных, электронным до-
сье. Более того, патрульные ма-
шины следует оборудовать нави-
гационно-мониторинговыми 
системами, чтобы в любой мо-
мент можно было видеть, где на-
ходится экипаж. Тогда уже не 
потребуется устанавливать пос-
тоянные маршруты патрулирова-
ния, а можно будет немедленно 
направлять сотрудников туда, 
куда требует сиюминутная ситуа-
ция.

В МВД сообщили, что такими 
системами уже оборудованы 10 
тысяч милицейских машин. По-
высится и ответственность стар-
ших нарядов. Возглавит патруль 
уже не сержант, а младший офи-
цер.

Стоп машинам
Инвалидам Свердловской области 

перечислили на счета по 100 тысяч рублей

ЛЬГОТЫ

Ксения Дубичева
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Ольга Поливанова сияет: в отде-
ле соцзащиты ей объясняют, что 
деньги со счета она может снять 
хоть завтра. Ее 15-летний сын 
Иван, больной церебральным 
параличом, числится в очереди 
на получение автомашины уже 
шесть лет. 

— За это время муж умер, а 
сама я машину водить не умею. 
Мне выгоднее компенсация — 
куплю Ивану современную мото-
коляску. Гулять много будем, — 
говорит Ольга. — Я потрясена. 
Даже не верится, что сейчас такое 
возможно.

«Домонетизационное» право 
инвалидов на транспортное 

средство отменили в 2004 году. 
Это право сохранялось только за 
теми, кто встал на учет в органах 
соцзащиты до первого января 
2005 года. Порядок получения 
определил Указ Президента 
№ 685 от 06.05.08. Согласно ему в 
воле льготника заменить «нату-
ральную льготу» — автомобиль 
— разовой компенсацией в 100 
тыс. руб.

— Это добровольный выбор 
граждан. Чтобы получить авто-
мобиль, льготнику придется до-
платить еще 40 процентов его 
стоимости, — пояснила пресс-
секретарь министерства соцза-
щиты Свердловской области По-
лина Пермякова. — Все наши ин-
валиды выбрали компенсации. 
Выделенные из федерального 
бюджета средства перечислены 
на их лицевые счета. Сейчас ком-
пенсации получат 660 человек, а 
до конца года — еще 670, и все 
обязательства по «транспортной 
льготе» будут выполнены.

В прошлом году завершилась 
выдача автотранспорта и компен-
саций ветеранам Великой Оте-
чественной: 820 человек пред-
почли машины, 550 — деньги.
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ПРИЗНАНИЕ

Гульназ Данилова
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Без аналогов
В созвездии лучших отечест-

венных санаториев на протяже-
нии нескольких десятилетий ярко 
горит звезда курорта «Янган-
Тау», расположенного в изуми-
тельном по красоте и богатству 
природы Салаватском районе 
Башкортостана. Ежегодно на этот 
низкогорный санаторий-курорт 
со всех концов страны и из-за ее 
пределов приезжают более 25 ты-
сяч человек. Маршрут Россия — 
Башкортостан — Янган-Тау стал 
для многих уже привычным. 

Курорт «Янган-Тау» удостаи-
вался званий «Лучшая бальнео-
лечебница России» и дважды 
«Лучшая здравница России». 
Есть в его активе и международ-
ные награды.

В 2007 году в «Янган-Тау» со-
стоялась научно-практическая 
конференция в рамках Всерос-
сийского форума «Здравница — 
2007», местом проведения кото-
рого была выбрана Уфа. Тогда 
директор Российского научного 
центра восстановительной меди-
цины и курортологии Минис-
терства здравоохранения и соци-
ального развития РФ, доктор ме-
дицинских наук,  академик 
РАМН, профессор Александр Ра-
зумов говорил о том, что более 
близкое знакомство с достиже-
ниями таких здравниц, как «Ян-

ган-Тау», поможет курортам Рос-
сии подтянуться до его уровня. 
Как специалист высочайшей ка-
тегории он порекомендовал 
пройти курс санаторно-курорт-
ного лечения в этой уникальной 
здравнице, чтобы избавиться от 
хронических заболеваний, вос-
становить и укрепить здоровье — 
главный человеческий капитал.

Основной медицинский про-
филь санатория «Янган-Тау», 
рассчитанного на 840 мест, — ле-
чение заболеваний опорно-дви-
гательного аппарата, централь-
ной и периферической нервной 
систем, болезней органов дыха-
ния, почек и мочевыводящих пу-
тей, половой сферы.

Ни в одном другом месте Баш-
кирской Швейцарии, как часто 
называют республику, не сосре-
доточено столько уникальных 
лечебных факторов, как здесь, в 
междуречье сказочно красивых 
Юрюзани и Ай. 

Гора Янган-Тау,  давшая 
жизнь и название курорту, таит в 
своих недрах геотермальные 
влажные и сухие газы, аналогов 
которым не найти на всем зем-
ном шаре. Второй мощный фак-
тор — это минеральные воды ис-
точника Кургазак. Третий — ле-
чебный климат и ландшафт. 

— Имея такие уникальные 
природные лечебные факторы, 
мы, естественно,  максимально 
используем их во всех применяе-
мых в здравнице медицинских 
технологиях, — говорит дирек-
тор санатория «Янган-Тау» Ра-
миль Бадретдинов, профессор, 
доктор медицинских наук, заслу-
женный работник здравоохране-
ния РФ, заслуженный врач РБ, 
заслуженный строитель РБ. 

«Горячее дыхание» 
горы

Ученые утверждают: геотер-
мальных ресурсов Янган-Тау, 
что в переводе с башкирского оз-
начает «горящая гора», хватит 
на 500—600 лет. Термальная 
площадка находится в горе на 
глубине 80—90 метров. Темпера-
тура в эпицентре достигает 400 
градусов! 

Газ и пар, а это кислородно-
азотная смесь с содержанием уг-
лекислого газа и летучих углево-
дородов, микроэлементов, пос-
тупают в лечебные кабины из 
природных трещин и по пробу-
ренным скважинам. Процесс 
приема термальных процедур 
полностью автоматизирован. 
Лечение «горячим дыханием» 
горы заметно повышает имму-
нитет и формирует стойкую ре-
миссию. Даже один курс лечения 
паром ставит на ноги людей, го-
дами страдающих «болезнями 
века» — радикулитами, остеоар-
трозами, ревматоидными поли-
артритами. Впрочем, научными 
исследованиями доказано, что 
янгантауский пар оказывает бла-
готворное влияние на все органы 
и функциональные системы из-

мученного цивилизацией орга-
низма.

В паровой лечебнице отпус-
кают как общие, так и местные — 
сидячие, поясные — ванны. Су-
ховоздушные ванны отдыхаю-
щие принимают в кабинах, изго-
товленных из экологически чис-
того алтайского кедра. Его чуд-
ный аромат в сочетании с паром 
температурой от 45 до 60 граду-
сов Цельсия способен разбудить 
резервные силы любого организ-
ма. Не беда, если по каким-то 
причинам горячий пар противо-
показан. Ученые нашли альтер-
нативный способ использования 
пара, практически исключаю-
щий противопоказания и повы-
шающий эффективность лече-
ния. Они разработали техноло-
гию комплексного применения 
конденсата пара, который соби-
рается и охлаждается в специ-
альном конденсатосборнике. Он 
содержит более 30 активных 
микроэлементов и используется 
в виде аппликаций как отдельная 
лечебная процедура или в комп-
лексе физиотерапевтических 
процедур, таких как фонофорез, 
электрофорез — по запатенто-
ванным методикам.

Все и даже больше
Следуя основному постулату 

«Не навреди!», врачи санатория 
не назначают ни одной процеду-
ры без предварительной диа-
гностики, а обследоваться здесь 
можно с головы до пят — к услу-
гам отдыхающих все виды лабо-
раторных исследований, УЗИ, 
рентген, денситометрия костных 
тканей.

На каждом участке работы 
находятся высококвалифициро-

ванные специалисты. В отлично 
оснащенных кабинетах ведут 
прием узкие специалисты — ги-
неколог, уролог, невролог, кар-
диолог, ортопед. Целенаправ-
ленное лечение патологии моче-
половой сферы дает поразитель-
ные результаты. После пребыва-
ния на курорте «Янган-Тау» 
многие семьи, уже утратившие 
надежду обзавестись детьми, об-
рели это счастье…

Постоянно расширяется 
спектр дополнительных меди-
цинских услуг. Сейчас он охва-
тывает стоматологическое лече-
ние и протезирование, иглореф-
лексо-, гирудо-, арома-, спелео- 
и гидротерапию, а также сухие 
углекислые ванны. 

Вода в санатории одна — из 
источника Кургазак. Ее пьют, ею 
лечатся, в ней купаются. Лечеб-
ный прием этой слабоминерали-
зованной гидрокарбонатно-
кальциево-магниевой воды по 
назначению врача проводится в 
питьевом бювете. Она буквально 
промывает организм изнутри, 
выводя слизь, соли, оказывая 
спазмолитическое и болеутоля-
ющее действие. Вода «Кургазак» 
просто незаменима для тех, у 
кого проблемы с почками, орга-
нами пищеварения.

Физиотерапевтические услу-
ги в «Янган-Тау» оказывают по 
последнему слову медицинской 
техники. Наряду с привычными 
видами физиотерапии предлага-
ется целый ряд новых, таких как 
лечение лазером, на аппарате 
«Алма», «Изотерм», реабилита-
ционной установке Spektra Color, 
в Альфа-спа-капсуле. Прибавьте 
к этому всевозможные космети-
ческие процедуры «по лицу и по 

телу», в том числе спа-капсулу 
«Виши», парикмахерский салон, 
солярий — и можете быть увере-
ны в том, что в санатории «Ян-
ган-Тау» есть все и даже больше 
для комплексного восстанови-
тельного лечения и красоты.

Питание в санатории можно 
смело отнести к лечебному фак-
тору. Оно здесь диетическое, по 
типу «шведского стола» и заказ-
ное. Меню настолько разнооб-
разное, что за 14 дней блюда не 
повторяются. Еда готовится 
только из отборных, экологичес-
ки чистых продуктов. Мясная, 
молочная, хлебобулочная про-
дукция поступает из собствен-
ных цехов, оснащенных высо-
копроизводительным импорт-
ным оборудованием. Колбасные 
изделия, деликатесы и полуфаб-
рикаты изготавливаются из 
мяса, произведенного в собс-
твенном подсобном хозяйстве и 
закупленного у местных аграри-
ев. Все продукты проходят про-
верку в центре лабораторных ис-
следований санатория. 

Устраивает все!
С первых же шагов отдыхаю-

щие попадают в атмосферу раду-
шия и заботы. Работает служба 
доставки гостей. В семи корпу-
сах для проживания имеются 
номера на разные вкусы и фи-
нансовые возможности — от 
одно- и двухместных до полу-
люксов и люксов. И каким бы ни 
был выбор — комфорт и внима-
ние гарантированы. Быт проду-
ман до мелочей. Корпуса связа-
ны между собой теплыми пере-
ходами. Здесь не приходится от-
казывать себе в пользовании 
привычными благами цивили-
зации: есть сотовая связь, бан-
ковское обслуживание, Интер-
нет, химчистка европейского 
уровня и ателье.

Неподалеку от санатория, на 
берегу реки Юрюзань, раскину-
лись шесть корпусов оздорови-
тельного комплекса на 100 мест. 
Это — социальный сегмент сана-
торно-курортной деятельности 
«Янган-Тау». Отдых здесь стоит 
не более тысячи рублей в сутки, а 
лечение предоставляется как и 
на курорте «на горе».

Уникальное лечение в сочета-
нии с безупречным сервисом ста-
вит «Янган-Тау» в один ряд с 
лучшими курортами мира. Сана-
торий первым из здравниц рес-
публики получил сертификат со-
ответствия системы менеджмен-
та качества требованиям между-
народного стандарта ISO 9001. 

— У меня глаз острый, приме-
чаю все. При мне, можно сказать, 
преображались корпуса санато-
рия, — говорит человек-легенда, 
всемирно известный изобрета-
тель стрелкового оружия Миха-
ил Тимофеевич Калашников, ко-
торый много лет подряд отды-
хать приезжает именно в «Ян-
ган-Тау». — Приятно наблюдать, 
что и сегодня процесс созидания 
не прекращается ни на минуту. 
То, что происходит в вашей рес-
публике, мне самому очень близ-
ко — никогда не делал что-то на-
половину.

Руководство республики Баш-
кортостан уделяет огромное вни-
мание укреплению материально-
технической базы здравницы, ос-
нащению ее новейшим оборудо-
ванием. За несколько последних 
лет санаторий практически пол-
ностью обновился. Один из объ-
ектов, открытых совсем недавно, 
— роскошный бассейн с каскад-
ным душем, римскими лестница-
ми, противотоками, подобных 
которому трудно отыскать. Кро-
ме того, в одном из корпусов име-
ется еще один бассейн, работают 
финские сауны и русская парная.

В трехэтажном лечебно-оздо-
ровительном комплексе созданы 
все условия для активного отды-
ха. Сюда устремляются любите-
ли настольного тенниса, волей-
бола, мини-футбола, занятий на 
тренажерах. Зимой к этому вели-
колепию прибавляются каток, 
освещенная лыжная трасса и гор-

нолыжная трасса с бугельным 
подъемником. 

Круглый год под руководс-
твом опытных инструкторов 
конноспортивного комплекса, 
которые, кажется, и родились в 
седле, навыки верховой езды по-
лучают и дети, и взрослые.

Обширную развлекательную 
программу предлагает Центр до-
суга. Зимний сад, библиотека, кар-
тинная галерея, бильярд, боулинг, 
ночной ресторан — способ свобод-
ного времяпрепровождения каж-
дый выбирает по своему вкусу.

Александр Кошелев, руково-
дитель частного предприятия из 
города Лесной Свердловской об-
ласти, лечится и отдыхает в «Ян-
ган-Тау» в четвертый раз:

— Желание вернуться сюда 
есть всегда. Это осознанный вы-
бор. Меня устраивает здесь все, 
начиная от природы и заканчи-
вая отношением обслуживающе-
го персонала. Восстановитель-
ного лечения, полученного здесь, 
хватает надолго, а лечения пред-
лагают много, и каждый раз по-
является что-то новое. Удиви-
тельно, когда они все успевают? 

Судя по анализу результатов 
реабилитационно-восстанови-
тельной работы, положительный 
эффект лечения достигается у 91 
процента пациентов. Коллектив 
санатория, а это 1300 человек, 
круглые сутки, 365 дней в году де-
лом доказывает то, что «Янган-
Тау» — дважды «Лучшая здравни-
ца России». Убедитесь в этом и вы!

Вселенная здоровья
Уникальное лечение в «Лучшей здравнице России» — курорте «Янган-Тау» побеждает болезни
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Кстати
Для лечения в санатории «Янган-Тау»  не показаны: все 
заболевания в острой стадии, хронические заболевания 
в стадии обострения, осложненные острогнойным про-
цессом или выраженным нарушением функции отде-
льного органа или системы органов, острые инфекцион-
ные заболевания до окончания срока изоляции, все ве-
нерические заболевания в острой или заразной форме, 
психические заболевания, наркомания, хронический ал-
коголизм, эпилепсия, злокачественные новообразова-
ния,  все формы туберкулеза в активной стадии.

Наша справка
452492, Российская Федерация, Республика Башкортос-
тан, Салаватский район, село Янгантау, ул. Центральная, 
20,  ГУП санаторий «Янган-Тау».
Тел.: (34777) 28213, 28506, т/факсы: 21285, 21295.
E-mail: yantau@mail.ru, market@yantau.ru
www.yangantau.ru

Рубли — 
за валюту

Граждане перестали 
покупать доллары, 

а банки — их завозить

ДЕНЬГИ 

Елена Кукол 
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Напомним, ранее глава ЦБ Сер-
гей Игнатьев говорил, что за три 
кризисных месяца прошлого 
года — с октября по декабрь — 
население купило валюты на 31 
миллиард долларов. Это было 
рекордное значение на протяже-
нии более чем 10 лет. 

Теперь ажиотажный спрос на 
валюту, очевидно, спал. А то, 
что банки не завозят иностран-
ную наличку, свидетельствует, 
что у них достаточно ликвид-
ности, передает мнение Ищенко 
информагентство Прайм—
ТАСС. 

В феврале впервые с августа 
прошлого года ЦБ практически 
не тратил средства из золотова-
лютных резервов на поддержа-
ние курса рубля, свидетельству-
ют материалы Банка России, 
размещенные вчера на его сай-
те. 

Напротив, в феврале было 
куплено почти 862 миллиона 
долларов и 99 миллионов евро. 
Рекордные продажи валюты, по 
материалам ЦБ, были зафикси-
рованы в декабре прошлого 
года, когда ЦБ продал 57,4 мил-
лиарда долларов, 12,6 миллиар-
да евро. 

Тем не менее курс рубля в 
феврале продолжал падение. В 
феврале доллар укрепился по от-
ношению к рублю на 12 процен-
тов, евро — на 7,3 процента. Од-
нако с учетом инфляции и доли 
разных стран в торговом оборо-
те (то есть при расчете реально-
го эффективного курса рубля) 
падение рубля было меньшим: 
10,9 процента к доллару, 5,5 про-
цента — к евро. Средний номи-
нальный курс доллара в феврале 
составил 35,76 рубля, евро — 
45,7 рубля (31,47 рубля и 42,36 
рубля соответственно в январе 
2009 года). 

АКТУАЛЬНО 

Александр Емельяненков
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ — МОСКВА
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Ясно, что все активы бывшего ми-
нистерства судостроительной 
промышленности СССР воедино 
уже не собрать, но большую часть 
из того, что сохранилось на тер-
ритории России, все-таки решено 
интегрировать в рамках одной 
корпорации — на рыночных при-
нципах, но с заметным присутс-
твием государства. О том, что уже 
сделано и какие перемены грядут, 
в эксклюзивном интервью «РГ» 
рассказал президент ОСК Влади-
мир Пахомов. 

Российская газета | Указ пре-
зидента о создании судострои-
тельной корпорации вышел два 
года назад — 21 марта 2007-го. 
Какова ситуация на сегодняшний 
день?
Владимир Пахомов | Зарегист-
рированы головная организация 
ОАО «ОСК» и три региональных 
центра судостроения и судоремон-
та: Западный, Северный и Дальне-
восточный. В их уставный капитал 
внесены находившиеся в федераль-
ной собственности акции тех акци-
онерных обществ, которые подле-
жали включению в корпорацию.  
К этому дню акционированы все 
19 ФГУП, которые, согласно рас-
поряжению правительства, под-
лежали преобразованию в откры-
тые акционерные общества. А к 
июлю 2008 года, когда я оказался 
во главе корпорации, их было 
только пять: СПО «Арктика», 
НИПТБ «Онега», Северо-восточ-
ный региональный центр, Зелено-
дольское ПКБ и «Севмаш». Таким 
образом, за полгода с небольшим 
мы акционировали 14 предпри-
ятий, в том числе Северное проек-
тно-конструкторское бюро, Хаба-
ровский судостроительный завод, 

Дальневосточный завод «Звезда», 
33-й, 92-й, 178-й и 179-й судоре-
монтные заводы, ЦМКБ «Алмаз», 
ЦКБ МТ «Рубин», СПМБМ «Ма-
лахит», Центр судоремонта «Звез-
дочка». 
Еще в декабре прошлого года, как 
и следовало из поручения прави-
тельства, мы обеспечили регист-
рацию выпуска акций всех вновь 
образованных акционерных об-
ществ. К 25 февраля независимая 
оценочная организация «АФК-
Аудит», которую выбирали не мы, 
а Росимущество, провела оценку 
рыночной стоимости акций всех 
предприятий, которые подлежат 
интеграции в ОСК. И наконец 5 
марта 2009 года была проведена 
государственная регистрация до-
полнительных выпусков акций 
всех трех региональных центров. 
Таким образом, фактически за-
кончено формирование активов 
региональных центров. В остав-
шиеся до 1 апреля две недели нам 
предстоит передать их акции и ак-
ции проектно-конструкторских 
бюро, интегрируемых непосредс-
твенно в ОСК, в собственность 
корпорации. 

РГ | У вас будут и такие заводы, 
где доля государства в акционер-
ном капитале незначительна? 
Пахомов | Да. К примеру, Амурс-
кий судостроительный завод в 
Комсомольске-на-Амуре, Север-
ная верфь, ПО «Красное Сормо-
во» в Нижнем Новгороде. 

РГ | На заводе в Комсомольске-

на-Амуре долгое время строили 
атомные подводные лодки. В пос-
ледние годы там с муками до-
страивали многоцелевую АПЛ 
«Нерпа». А чем сейчас владеет го-
сударство на этой верфи?
Пахомов | Госпакет чуть больше 
17 процентов. И сейчас мы ведем 
переговоры с основным акционе-
ром, чтобы у государства был как 
минимум 51 процент. 

РГ | Активного сопротивления 
нет? Пришло понимание, что та-
кую махину на одних коммерчес-
ких заказах не вытянуть? 
Пахомов | Конечно. Для того что-
бы завод нормально работал и 
жил, ему нужны хорошие заказы. 
Тогда он сможет рассчитаться с 
долгами и дальше как-то разви-
ваться. А пока что коллектив в тя-
желейшем положении, у него 
очень большая кредиторская за-
долженность перед Сбербанком. 
Поэтому просто так санировать 
это предприятие не удастся.

РГ | Объективности ради надо 
признать, что вам пришлось 
сложнее, чем атомщикам, — там 
отрасль не развалилась на отде-
льные предприятия с потерей 
централизованного управления, 
как в судостроении…
Пахомов | Нам приходится в бук-
вальном смысле собирать активы, 
что сохранились в том или ином 
виде. Причем мы вынуждены при-
нимать к себе предприятия и орга-
низации, которые находятся не в 
блестящем финансовом положе-

нии. Есть много проблемных воп-
росов, которые вместе придется 
расшивать, — разбираться с долга-
ми, противостоять рейдерским 
атакам, возвращать незаконно от-
чужденное имущество, как в слу-
чае с дальневосточным заводом 
«Звезда», хабаровским «Дальза-
водом», Кронштадтским морским 
заводом. 
Общая задача состояла в том, что-
бы объединить государственные 
финансовые активы в судострое-
нии — причем не только ФГУПы, 
на сто процентов принадлежащие 
государству, но и частные компа-
нии, где у государства есть хоть ка-
кая-то доля акций. Кроме того, 
предполагалось вести работу с 
частными судостроительными 
компаниями для выработки обще-
государственной стратегии в об-
ласти судостроения. 

РГ | Почему это так важно? 
Пахомов | Судостроение — осо-
бая отрасль. Она не может эффек-
тивно развиваться без целенап-
равленной поддержки государс-
тва. Догнать Японию или Южную 
Корею тут мы вряд ли сумеем, но 
свое место надо искать. Наряду с 
развитием оборонных программ 
будем строить высокотехнологич-
ные суда для гражданского секто-
ра. Не все подряд, а выборочно — 
там, где видим для себя перспек-
тивную и пока не занятую нишу. 

РГ | Например? 
Пахомов | Например, суда тех-
нического и вспомогательного 
назначения, научно-исследова-
тельские суда, рыболовные, раз-
личное оборудование для освое-
ния шельфа, нефтяные платфор-
мы, а также ледоколы с низкой 
осадкой, которые могли бы рабо-
тать и в арктических морях, и в 
устьях северных рек, — это наш 
удел. Тут у нас есть и заделы, и на-
дежда на солидных заказчиков. 
Уверен, что и за рубежом найдем 
партнеров. В середине февраля в 
Южной Корее уже подписали ме-
морандум о сотрудничестве с 
компанией SAMSUNG heavy 
industries Co., Ltd. 
Что же касается внутреннего рын-
ка, то по заказу «Совкомфлота» на 
«Адмиралтейских верфях» стро-
ится танкер дедвейтом 70 тысяч 
тонн. По тоннажу это максимум, 
что может сегодня обеспечить 
Россия. Двести, триста тонн — это 
уже неподъемная задача для су-
ществующих у нас верфей. Поэто-
му сам собой встает вопрос о но-
вой современной верфи.
Другое направление, которым мы 
занимаемся и на которое ОСК вы-
делены деньги, — это лизинг. Вхо-
дящие в ОСК заводы по этой схеме 
могут строить небольшие суда.  

РГ | А в чем привлекательность 
таких лизинговых схем? 
Пахомов | В том, что позволяют, 
используя бюджетные средства, 
упростить и удешевить схему стро-
ительства судов, в которых есть 
реальная потребность. 

РГ | Рыбаки могут этой схемой 
воспользоваться?
Пахомов | И рыбаки тоже. Мы 
уже подписали соглашение с гла-
вой Росрыболовства Андреем 
Крайним и сейчас ведем вполне 
конкретные переговоры. Уверен, 
что общий знаменатель найдем. 
Вся программа — около 9 милли-
ардов рублей на несколько лет. В 
2008-м получили 1,8 миллиарда, 
сейчас их реализуем. В этом году 
получим еще два миллиарда руб-
лей на лизинг. 
Есть наметки по работе с «Совком-
флотом». Надеемся, что будут 
проекты с нефтяниками и газови-
ками. А там и зарубежные заказ-
чики появятся. Уже подписаны со-
глашения с Венесуэлой и Кубой.

Полная версия интервью — 
на сайте «Российской газеты» 

www.rg.ru

По верфям стоять
Российское судостроение объединят в корпорацию и поддержат деньгами

Достройка авианосца для ВМС 
Индии теперь станет общей забо-
той «Севмаша» и ОСК.
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— Дороговаты авто для наших 
земляков, видимо, — попробо-
вал объяснить неудачу с идеей 
амурского губернатора Олега 
Кожемяко руководитель пресс-
службы амурского правительс-
тва Антон Ивлев. — Финансо-
вый кризис на дворе…

 Напомню: на продажу вы-
ставлялось три автомобиля: 
Mercedes S 500 и два джипа 
Toyota Land Cruiser 200. Все ма-
шины выпущены с заводов в 
2007 году. Начальная цена 
«Мерседеса», возившего экс-гу-
бернатора, — более 5,5 милли-
она рублей, «Тойот» — более 2 
миллионов рублей. Шаг аукцио-
на для каждого лота составляет 5 
процентов от начальной цены. К 
тому же до начала торгов каж-
дый участник должен был вне-
сти задаток — 20 процентов от 
начальной цены.

Фото «Мерседеса» размести-
ли на множестве сайтов. В Бла-
говещенск звонили даже жители 
Казани: узнать, как можно ку-
пить «Мерседес» бывшего гу-
бернатора. Ведь купить машину 
мог любой, у кого хватит на это 

денег. У благовещенцев точно не 
хватило. 

Антон Ивлев по этому случаю 
не преминул заметить, что быв-
ший губернатор Колесов выби-
рал заведомо такое авто, цена 
которого не по карману рядово-
му жителю. 

Как известно, аукцион — не 
единственная новаторская идея 
Олега Кожемяко, которая при-
влекла к новому амурскому гу-
бернатору внимание коллег гос-
служащих. Он первым распоря-
дился передать все иностранные 
авто из правительственного га-
ража социальным учреждениям. 
Губернатор лично пересел на 
«Волгу», дав пример остальным 
чиновникам.

Однако примеру последовали 
не все: например, мэр Благове-
щенска Александр Мигуля ездит 
на Land Cruiser более 10 лет и 
считает, что это хороший авто-
мобиль. 

Тем временем Олег Кожемя-
ко продолжает новации. Чтобы 
выполнить обязательства по 
бюджету, он вновь предлагает 
госслужащим сэкономить в пер-
вую очередь на себе. 

Антон Ивлев сообщил, что 
итог вчерашнего аукциона не 
окончателен — с «Мерседесом» 
еще возможны варианты, кото-
рые будут рассматриваться на 
правительстве. Первый: повто-
рить аукцион с другими услови-
ями. (На что злопыхатели тут же 
отреагировали: «продадут за ко-
пейки своим».) Второй: сделать 
автомобили имущественным за-
логом в части погашения креди-
тов, которые необходимо выда-
вать правительству. 

Продажный «Мерседес»
Персональное авто бывшего 
амурского губернатора никак 
не могут продать на аукционе

Такие авто для дальневосточников сегодня дороговаты.
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В каких случаях покупатель 
может отказаться от заключе-
ния договора и  вернуть вне-
сенный поставщику обеспечи-
тельный взнос? На вопрос от-
вечают эксперты службы Пра-
вового консалтинга ГАРАНТ 
Виктория Павленко и Алек-
сандр  Голованов.

По условиям заключенного 
предварительного договора 
поставки в обеспечение обяза-
тельства потенциального по-
купателя заключить в установ-
ленные сроки основной дого-
вор установлена уплата обес-
печительного взноса. Он оста-
ется у потенциального постав-
щика, если договор по вине по-
тенциального покупателя не 
будет заключен. В случае за-
ключения договора поставки 
обеспечительный взнос засчи-
тывается в счет оплаты по до-
говору. 

Может ли потенциальный 
покупатель, отказавшись от 
заключения договора, вернуть 
внесенный им обеспечитель-
ный взнос?

По нашему мнению, нельзя 
истребовать обратно суммы, 
уплаченные потенциальным 
покупателем в обеспечение 
обязательства заключить до-
говор поставки, если потенци-
альный покупатель необосно-
ванно уклонился от заключе-
ния основного договора в уста-
новленный срок, и при этом 
другая сторона направляла 
предложение заключить дого-
вор.

Стороны вправе заключить 
предварительный договор, по 
которому они обязуются за-
ключить в будущем договор о 
передаче имущества, выполне-
нии работ или оказании услуг 
(основной договор) на услови-
ях, предусмотренных предва-
рительным договором. Пред-
варительный договор должен 
быть заключен в установлен-
ной для основного договора 
форме, а если она не установ-
лена, то в письменной. Он дол-
жен содержать условия, позво-
ляющие установить предмет, а 
также другие существенные 
условия основного договора 
(п. 1 - 3 ст. 429 ГК РФ).

Основным обязательством, 
которое содержится в предва-
рительном договоре, является 
обязательство сторон заклю-
чить в будущем основной до-
говор, на условиях и в срок, 
предусмотренный предвари-
тельным договором. В этой 
части можно ознакомиться с п. 
2 Информационного письма 
Президиума ВАС РФ от 28 ап-
реля 1997 № 13. Заключение 
основного договора на огово-
ренных условиях является 
обязательным для сторон, и 
если одна из сторон уклоняет-
ся от заключения, то другая 
сторона вправе обратиться в 
суд с требованием о понужде-
нии заключить договор (п. 5 
ст. 429 ГК РФ, п. 4 ст. 445 ГК 
РФ).

Обязательства, предусмот-
ренные предварительным до-
говором, прекращаются, если 
до окончания срока, в который 
стороны должны заключить 
основной договор, он не будет 
заключен либо одна из сторон 
не направит другой стороне 
предложение заключить этот 
договор (п. 6 ст. 445 ГК РФ). 
При этом в целях защиты на-
рушенного необоснованным 
уклонением от заключения до-
говора права предусмотрено 
возмещение причиненных 
убытков. 

Приведенный в п. 1 ст. 329 
ГК РФ перечень возможных 
обеспечительных мер не явля-
ется исчерпывающим. Сторо-
ны обязательства могут при-
бегнуть не только к перечис-
ленным обеспечительным ме-

рам (неустойка, залог, зада-
ток), но и установить в догово-
ре иной, прямо не указанный в 
ГК РФ, способ обеспечения ис-
полнения обязательства.

В данной ситуации стороны 
договорились обеспечить обя-
зательство заключить основ-
ной договор посредством обес-
печительной меры, поимено-
ванной в договоре как «обес-
печительный платеж». Не-
смотря на то, что он прямо не 
предусмотрен ГК РФ, тем не 
менее, в силу п. 1 ст. 329 и ст. 
421 ГК РФ такая обеспечи-
тельная мера может быть пре-
дусмотрена сторонами.

Односторонний отказ от ис-
полнения обязательства не до-
пускается. Поэтому если пред-
варительный договор и согла-
шение об обеспечении предус-
мотренного им обязательства 
заключить основной договор 
заключены сторонами на ос-
новании свободного волеизъ-
явления, все существенные ус-
ловия согласованы, требова-
ния закона, относящиеся к 
предварительному договору, 
не нарушены, и есть все осно-
вания для применения обеспе-
чительных мер, то такие меры 
могут быть применены заин-
тересованной стороной, име-
ющей на это право.

В силу ст. 309, 310 ГК РФ 
обязательства должны испол-
няться надлежащим образом в 
соответствии с условиями обя-
зательства. Односторонний 
отказ от исполнения обяза-
тельства не допускается. Поэ-
тому если предварительный 
договор и соглашение об обес-
печении предусмотренного им 
обязательства заключить ос-
новной договор заключены 
сторонами на основании сво-
бодного волеизъявления, все 
существенные условия согла-
сованы, требования закона, 
относящиеся к предваритель-
ному договору, не нарушены, и 
есть все основания для приме-
нения обеспечительных мер, 
то такие меры могут быть при-
менены заинтересованной сто-
роной, имеющей на это право.

Следовательно, нельзя ис-
требовать обратно суммы, уп-
лаченные потенциальным по-
купателем в обеспечение обя-
зательства заключить договор 
поставки, если потенциальный 
покупатель необоснованно ук-
лонился от заключения основ-
ного договора в установлен-
ный срок, и при этом другая 
сторона направляла, как это 
установлено п. 6 ст. 429 ГК РФ, 
предложение заключить дого-
вор.

Такой подход находит под-
тверждение в судебной прак-
тике (см., например, постанов-
ления ФАС Московского окру-
га от 17.10.2005 № КГ-
А40/9765-05, от 28.04.2008 № 
КГ-А40/2122-08, ФАС Цент-
рального округа от 07.07.2006 
№  А 4 8 - 6 4 2 4 / 0 5 - 1 0 ,  о т 
17.05.2006 № А36-3634/2005, 
ФАС Волго-Вятского округа 
от 11.11.2005 № А17-150/3-
2005, ФАС Северо-Западного 
округа от 18.03.2004 №  А56-
19741/03). 

В то же время говорить о 
полностью сложившейся прак-
тике по вопросу применения 
обеспечительных мер в отно-
шении обеспечения исполне-
ния обязательств, вытекаю-
щих из предварительного до-
говора, нельзя. Зачастую суды 
не рассматривают денежную 
сумму в качестве обеспечи-
тельной меры. Отчасти это 
обусловлено и недостаточной 
проработанностью самими 
сторонами условий предвари-
тельного договора  (см., на-
пример, постановления ФАС 
Северо-Западного округа от 
14.09.2007 № А56-50744/2006, 
ФАС Уральского округа от 
29.06.2006 №  Ф09-5566/06-
С3).

С текстами документов, 
упомянутых в ответе экспер-
тов, можно ознакомиться в 
справочной правовой системе 
ГАРАНТ.

Можно ли вернуть 
обеспечительный 

взнос?

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Илкка Салонен: В планах Сбербанка выход на рынки двух десятков стран.

СОЦПРОБЛЕМЫ

Нина Егоршева
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У законодателей есть возмож-
ность наконец-то отказаться от 
потребкорзины и в корне перера-
ботать прежнюю методику расче-
та самого необходимого. Но экс-
перты предостерегают: в кризис-
ных условиях это может привести 
к резкому росту бедных в стране и 
снижению их социальной защи-
щенности.

Новая потребкорзина должна 
рассматриваться на пятилетку, 
которая начнется в 2011 году. До 
этого законопроекту предстоит 
пройти длительный процесс со-
гласования. Напомним, прошлые 
нормы были приняты в 2006 
году. Сейчас корзина включает 
меню из хлеба (134 килограмма в 
год на трудоспособного россия-
нина), картофеля (107,6 кило-
грамма), мяса (37,2 килограм-
ма), рыбы (16 килограммов) и 
овощей (97 килограммов). А так-
же расходы на жилье, комму-
нальные услуги и транспорт. 
Кроме того, каждому граждани-
ну полагается три пальто на семь 
лет, шесть пар обуви на три года и 
девять трусов на два года. Траты 
на посещение театров, кино и вы-
ставок составляют до 5 процен-
тов от всей корзины. 

Для чего, собственно, нужна 
потребкорзина? На ее основе ус-
танавливается размер прожиточ-
ного минимума в стране. Если до-
ходы гражданина не дотягивают 
до этого минимума, он признает-
ся бедным. И получает право на 

социальные выплаты, место в 
очереди на бесплатное жилье, 
субсидии по квартплате и прочее. 
Ежеквартально Росстат выводит 
среднеарифметическую цену 
потребительской корзины по 
стране. Затем подсчитывают ее 
среднюю стоимость в регионах 
плюс отдельно для каждой кате-
гории граждан: для трудоспособ-
ных, пенсионеров и детей. Кста-
ти, напомним, что в этом году 
власти намерены довести мини-
мальную пенсию в стране до про-
житочного минимума пенсионе-
ра.

По данным Росстата за III 
квартал прошлого года, прожи-
точный минимум в Москве в сред-
нем составил 7456 рублей, в 
Санкт-Петербурге — 5300 руб-
лей. Один из самых низких пока-
зателей в Тамбовской области — 
3781, самый высокий — на Кам-
чатке — больше 10 тысяч рублей, 
а в среднем по стране — чуть бо-
лее 4600 рублей.

Аналогичный перечень кол-
басы, макарон, носков и рубашек 
— в близких к нашему вариантах 
— существует и в других странах. 
Однако подавляющее большинс-
тво европейских стран вовсе от-
казались от этой методики опре-
деления уровня бедности. «На-
пример, бедным признается тот, 
чей доход составляет 50 процен-
тов от среднедушевого дохода», 
— говорит замгендиректора по 
научной работе НИИ труда Алек-
сандр Разумов. Проще говоря, 
бедный или нет, зависит не от ко-
личества купленных носков, а от 
уровня получаемого дохода. 
Правда, уверен эксперт, если 
этот метод применить к нам, то 
уровень бедности в России полу-
чится на порядок выше нынеш-
них 14 процентов. И, следова-
тельно, больше станет тех, кто 
нуждается в государственной по-
мощи. 

С другой стороны, если оттал-
киваться в определении уровня 

бедности от среднедушевого до-
хода, который в силу кризисных 
явлений будет резко падать, то 
соответственно количество ре-
ально бедных будет расти. Услов-
но вчера среднедушевой доход в 
стране составлял 100 рублей, а 
порог бедности — 50 рублей. А се-
годня эти цифры составляют, на-
пример, 80 рублей и 40. И если 
вчера государство помогало тем, 
кто имел доход 50 рублей, то се-
годня оно будет помогать только 
тем, у кого он 40 и ниже.

То, что нынешняя потребкор-
зина далека от идеала, признают 
даже ее разработчики. По словам 
заместителя директора департа-
мента анализа и прогноза разви-
тия здравоохранения и социаль-
но-трудовой сферы минздрав-
соцразвития Натальи Антоновой, 
в нынешней корзине доля услуг 
составляет 35 процентов. «В жиз-
ни эти расходы существенно 
ниже», — говорит представитель 
министерства. Значит, как мини-
мум необходимо пересмотреть 
соотношение составных частей 
корзины.

С другой стороны, как бы мно-
го ни рассуждали о пользе-вреде 
потребкорзины, есть объектив-
ная реальность. Эксперты наста-
ивают, что иные методы расчета 
уровня бедности эффективны 
там, где на протяжении многих 
лет наблюдается низкий уровень 
инфляции. То есть для населения 
с низкими доходами цены и тари-
фы практически не растут. В Рос-
сии, по данным официальной ста-
тистики, с начала года рост цен 
опережает прошлогодний по всем 
показателям.

Судьба потребкорзины прояс-
нится ближе к концу года. Ее со-
ставители сейчас стоят перед ди-
леммой: либо принять новый за-
кон, либо продлить действие су-
ществующего. В условиях кризи-
са простое добавление пары-
тройки товаров в корзину — риск 
того, что уровень бедности по-
ползет вверх. Пойдет ли государс-
тво на это? В неофициальных раз-
говорах чиновники пока склоня-
ются ко второму варианту: оста-
вить потребкорзину без измене-
ний.

Жизнь в корзине
Законодатель готов поправить прожиточный минимум россиян

Сколько одежды положили 
в потребительскую корзину

Наименование Объем потребления (на одного человека)
трудоспо-
собное на-

селение

пенсионеры дети

Верхняя пальтовая 
группа

3 шт. на 7,6 
года

3 шт. на 8,7 
года

3 шт. на 2,6 года

Верхняя костюмно-
платьевая группа

8 шт. на 4,2 
года

8 шт. на 5 лет 11 шт. на 2 года

Белье 9 шт. на 2,4 
года

10 шт. на 2,9 
года

11 шт. на 1,8 
года

Чулочно-носочные 
изделия

7 пар на 1,4 
года

4 пары на 1,9 
года

6 пар на 1,3 года

Головные уборы и 
галантерейные из-
делия

5 шт. на 5 лет 4 шт. на 5,6 
года

4 шт. на 2,8 года

Обувь 6 пар на 3,2 
года

6 пар на 3,5 
года

7 пар на 1,8 года

Источник: ФЗ от 31.03.2006 г. № 44-ФЗ «О потребительской кор-
зине в целом по Российской Федерации»
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Мария Жебит, 
Нина Кострецова 
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Туроператоры, занимающиеся 
внутренним туризмом, отмеча-
ют, что все рекорды побил Мос-
ковский Кремль. Музей повысил 
стоимость входного билета на 
свою территорию в два раза. 
Если еще пару месяцев назад 
школьникам нужно было запла-
тить 50 рублей, то сейчас 100 
рублей. Взрослым, тем, кто до 
сих пор не видел Царь-пушку и 
Царь-колокол, придется раско-
шелиться на 600 рублей вместо 
прежних 300 рублей. Стоимость 
экскурсий по Кремлю и Оружей-
ной палате также возросла двук-
ратно — 2000 рублей вместо 
1000.

Собственно, цены повысили 
многие музеи, но не так ради-
кально. К примеру, в Третьяков-
ской галерее входные билеты по-

дорожали всего на 10 процентов 
— с 50 до 60 рублей. Пресс-секре-
тарь Государственного музея 
имени А.С. Пушкина Вероника 
Кирсанова сообщила, что их му-
зей поднял цены еще летом, но 
это больше было связано с рос-
том коммунальных расходов.

Эрмитаж, который до этого 
держал стоимость входных би-
летов на одном уровне, обещает 
поднять цены после 10 мая. Вход 
подорожает как для российских, 
так и для иностранных туристов. 
Правда, конкретные цифры пока 
не называются.

Любителям театрального ис-
кусства также придется раско-
шелиться. Например, в столич-
ных Театре Сатиры и «Совре-
меннике» сообщили, что у них 
билеты на спектакли подорожа-
ли на 100 рублей на галерке и на 
500 рублей в партере. Очень мо-
жет быть, что в скором будущем 
театралы переместятся в кино-
театры, которые цены повышать 
пока не спешат. «В кинотеатрах 
цена на билеты увеличилась 
примерно на 14 процентов. Этот 
показатель ниже уровня инфля-
ции за данный период», — гово-
рит председатель совета дирек-
торов одной из крупнейших се-
тей кинотеатров Леонид Ого-
родников. 

Самым доступным 
остается кино

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Тарас Фомченков
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Как отмечают эксперты, переси-
лило желание игроков зафикси-
ровать успех вторника, когда ин-
декс ММВБ прибавил 8,9 процен-
та, а РТС — на 10,15 процента. 

Некоторым подспорьем для 
вчерашнего краткосрочного 
роста стал взлет на мировых 
рынках. Особенно впечатляю-
щим он был на биржах США. По 
итогам торговой сессии, завер-
шившейся во вторник вечером, 
индекс NASDAQ поднялся на 
7,07 процента, а индекс, отвеча-
ющий за состояние «традицион-
ной» экономики, Dow Jones при-
бавил 5,8 процента. Сейчас фью-
черсы на открытие торгов в Но-
вом Свете также торгуются с по-
вышением. 

Этому весьма способствовали 
позитивные экономические но-
вости. Так, отправной точкой для 
позитивных настроений стало за-
явление главы Citigroup Inc Вик-
рама Пандита, что корпорация 
закончила январь и февраль 2009 
года с прибылью.  

Как отмечает ряд экспертов, 
рост стоимости акций (а вчера 
они подскочили сразу на 38,1 про-
цента) не говорит об общем здо-
ровом состоянии, а скорее свиде-
тельствует о нервном характере 
инвесторов в США, которые се-
годня цепляются за любые поло-
жительные новости.  

Впрочем, европейские биржи 
начали вчерашний день в красной 
зоне, причиной чему стали пло-
хие корпоративные новости. 

Тем не менее на ближайшую 
перспективу, по крайней мере ту, 
которая касается текущей недели, 
у российского фондового рынка 
неплохие шансы, уверяют экс-
перты. И для роста, и для закреп-
ления на завоеванных позициях. 

Во-первых, это связано с тра-
диционным показателем — сто-

имостью нефти. Всю прошед-
шую неделю цена «черного зо-
лота» держалась на уровне 45 
долларов за баррель. Кроме это-
го, 15 марта, то есть уже в это 
воскресенье, состоится очеред-
ное заседание ОПЕК, на котором 
ожидается объявление о даль-
нейшем сокращении добычи не-
фти в пределах 1 миллиона бар-
релей в сутки.  

Во-вторых, рубль продолжает 
укрепляться по отношению к ос-
новным мировым валютам. В-
третьих, ситуация с ликвиднос-
тью на банковском рынке остает-
ся на достаточно стабильном 
уровне. Ряд экспертов отмечают, 
что Центральный банк РФ может 
создать дополнительные условия 
для укрепления рубля.  

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Ведев,
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА СТРАТЕГИЧЕСКИХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ БАНКА МОСКВЫ: 

— Взлет на американском 
рынке, хочу отметить, до этого 
сопровождался таким же паде-
нием. Сейчас, на мой взгляд, 
происходит процесс поиска дна 
и стабилизации на определен-
ных ценовых уровнях, во всяком 
случае хочу надеяться, что это 
так.  

При этом я не считаю, что наш 
фондовый рынок сильно зависит 
от глобальных рынков как отде-
льных стран, так и отдельных ре-
гионов. Это можно даже статис-
тически подсчитать: насколько, 
скажем, при падении или росте 
зарубежных биржевых индика-
торов наши себя вели так же. 

Более того, я думаю, что сей-
час связь с точки зрения капита-
ла, его притока и оттока, нашего 
рынка также минимальна. Прос-
то, скажем, инвесторы, которые 
не знают, как себя вести в той или 
иной ситуации, пользуются раз-
личными новостными события-
ми для того, чтобы определить 
свое поведение. Ну и коль скоро в 
России экономические данные 
выходят раз в месяц, не чаще, в 
отличие от данных за рубежом, 
инвесторы используют различ-
ные события за границей, чтобы 
стабилизироваться на каком-ли-
бо определенном уровне. Зависи-
мость нашего рынка от зарубеж-
ных носит больше психологичес-
кий характер. 

Нервный взлет
Российские биржи пытаются закрепить успех

ПРОЕКТЫ

Татьяна Зыкова
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Илкка Салонен напомнил, что в 
Казахстане и на Украине Сбер-
банк уже имеет по одному «до-
статочно маленькому» банку, но 
это не может удовлетворять. 
«Сегодня вечером я улетаю в Ка-
захстан, чтобы продолжить не-
простую дискуссию по приобре-
тению крупнейшего в этой стра-
не банка БТА», — сообщил Сало-
нен. Что касается Белоруссии, то 
здесь, по его словам, Сбербанк 
уже участвует в приватизации 
одного из минских банков. А на 
Украине, где самая сложная мак-

роэкономическая ситуация,  
Сбербанк пока только следит за 
ее развитием и спешить не соби-
рается. 

По словам Салонена, цель 
банка — получить в конечном 
итоге контроль над интересую-
щими его активами. А это, в пер-
вую очередь, означает выкуп 
банков. Впрочем, о цене вопроса 

заместитель председателя прав-
ления предпочел умолчать. 
«Наша задача — не перепла-
тить», — коротко заметил он. С 
большей охотой и откровеннос-
тью Илкка Салонен разговорил-
ся о «походе» Сбербанка в ази-
атском направлении. По его сло-
вам, уже до конца июля этого 
года банк намерен открыть свои 
представительства в Индии и 
Китае. «В этих странах самый 

бурный и быстрый рост банков-
ских доходов», — поделился с 
журналистами Салонен. Не-
смотря на то что и «войти» на 
эти рынки тяжело, он считает, 
что прочно обосноваться на них 
можно будет за 2—3 года. «Сна-
чала откроем представительс-
тво, потом филиал Сбербанка, 
который сможет осуществлять 

операции в иностранной валюте. 
Потом получим лицензию на ра-
боту в качестве местного банка», 
— сообщил о «китайских» пла-
нах Салонен. В Индии же, заме-
тил он, будет открыт филиал 
Сбербанка с минимальным ус-
тавным капиталом в 25 милли-
онов долларов. 

Самым спящим и заморожен-
ным пока для Сбербанка остается 
европейский рынок, признал Са-

лонен. Это, по его словам, связано 
с конъюнктурными сложностя-
ми. «В мою родную Финляндию 
трудно привести Сбербанк, хотя 
мне бы этого очень хотелось», — 
заметил Илкка Салонен. Впро-
чем, по его словам, Сбербанк бу-
дет стремиться в те страны, где су-
ществует большая диаспора рус-
ских. 

Корреспондент «РГ» поинте-
ресовалась у Салонена, остается 
ли в планах Сбербанка выход на 
рынки двух десятков стран — 
именно такую цифру озвучил в 
конце прошлого года председа-
тель правления Сбербанка Гер-
ман Греф. В ответ Илкка Салонен 
заметил, что «по всей видимос-
ти, планы, которые поставил гла-
ва Сбербанка, будут выполне-
ны». Но сейчас они корректиру-
ются. Кстати, стратегией разви-
тия Сбербанка до 2014 года пре-
дусмотрено увеличение доли 
операций на внешних рынках. 
На международные операции 
должно приходиться до 7 про-
центов прибыли. Пока, по сло-
вам Салонена, эти цифры «го-
раздо скромнее».

Время скупки
Сбербанк приценился к дешевеющим иностранным активам

Банк будет стремиться 
в те страны, где большая 
диаспора русских

РЫНОК ТРУДА

Марина Грицюк
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«Это не значит, что именно 50 ты-
сяч человек в ближайшее время 
гарантированно попадут под со-
кращения, но то, что они нахо-
дятся под угрозой увольнения, — 
факт», — пояснил он корреспон-
денту «РГ». 

«Случаи, когда конвейер ра-
ботает беспрерывно, единичны. 
К примеру, автомобиль «Лада 
4х4» выпускается без сбоев, и это  
скорее исключение», — расска-
зывает Виктор Горенков. Так что 

кризис так или иначе коснулся 
практически всех работников ав-
томобилестроения. И ударил по 
их кошелькам. До кризиса сред-
няя зарплата в отрасли доходила 
до 18—20 тысяч рублей в месяц. 
Сейчас, учитывая сокращение ра-
бочего времени, люди реально 
зарабатывают как минимум на 
четверть меньше. 

Наиболее сложная ситуация, 
по его словам, сложилась на заво-
дах группы ГАЗ, переведенных 
на трехдневку. «Там кризис сбы-
та продукции перемежается с пе-
ребоями поставок двигателей. 
Аналогичные проблемы у КА-
МАЗа. Нет заказов у Курганского 
и Ликинского автобусных заво-
дов», — продолжает Виктор Го-
ренков. 

При этом профсоюзы рассчи-
тывают, что им удастся догово-
риться с работодателями о несо-
кращении персонала. Виктор Го-
ренков не исключает, что, если 
предприятия начнут сокраще-
ния, профсоюз может принять 
решение о проведении коллек-
тивных акций протеста.

Авто без мотора
Все автоконвейеры страны переведены 

на неполную рабочую неделю
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:
—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 

Тыва;
—  заместителя председателя Московского городского суда;
—  первого заместителя председателя Саратовского областного 

суда;
—  судьи 3-го окружного военного суда;
—  двух судей Ленинградского окружного военного суда;
—  председателя Астраханского гарнизонного военного суда;
—  председателя Псковского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя 5-го гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Федерального арбитражного суда 

Дальневосточного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Чукотского 

автономного округа;
—  судьи Федерального арбитражного суда Волго-Вятского ок-

руга;
—  судьи Федерального арбитражного суда Дальневосточного 

округа;
—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда 

(г.Хабаровск);
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда (г. Моск-

ва);
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного суда 

(г. Самара).
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
121260, г. Москва, ул. Поварская, д.15, каб.11009.

Последний день приема документов — 10 апреля 2009 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:
—  председателя Арбитражного суда Курганской области;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 

Алтай;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 

Дагестан;
—  первого заместителя председателя Белгородского об-

ластного суда;
—  заместителя председателя Курского областного суда;
—  заместителя председателя суда Ямало-Ненецкого авто-

номного округа.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Россий-

ской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в 
Российской Федерации», принимаются по рабочим дням  с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
по адресу: 121260, г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. 11009.

Последний день приема документов — 31 марта 2009 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Конкурс об открытии вакантной должности первого замести-
теля председателя  Арбитражного суда Волгоградской области, 
объявленный Высшей квалификационной коллегией судей Рос-
сийской Федерации в «Российской газете» от 20 февраля 2009 
года № 30 (4854), аннулирован.

Картинки с книжками

Окончание. Начало на с. 1
Молодой, но уже известный 

писатель Андрей Геласимов пред-
ставил свой новый роман «Степ-
ные боги». История писателя пе-
реносит читателя в Забайкалье 
времен конца Великой Отечест-
венной войны. Военнопленные 
японцы добывают руду и умира-
ют один за другим. Пленный 
японский врач Хиротаро день за 
днем наблюдает за мутациями 
степных трав, он один знает тайну 
рудников. 

Вчера же состоялось одно из 
главных мероприятий выставки 
— «круглый стол», посвященный 
200-летию Н. В. Гоголя «Гоголь в 
современном мире», организо-
ванный Роспечатью и журналом 
«Знамя».

На втором этаже 57-го пави-
льона открыта специальная пло-
щадка для презентации и обсуж-
дения гипотез, связанных с буду-
щим чтения и книгоиздания, под 
названием «Книгобайт». В каж-
дой стране, в каждой отрасли, у 
каждого человека рождаются 
свои представления о будущем. 
На площадке представлены и 
проанализированы идеи, концеп-
ции и готовые технологии буду-
щего книги. Здесь представлены 
действующая экспозиция интер-
активных инсталляций новых 
книжных технологий; арт-проект 
«Будущее отсюда» — гипотезы 
нашего будущего глазами совре-
менных художников; интерак-
тивный книжный бар — книги и 
мультимедиа на виртуальной 
книжной полке; программа book_
sampling — отрывки из последних 
книжных релизов в электронном 
виде — для просмотра на выстав-
ке и «на вынос»; проходят встре-
чи с писателями и издателями.

Но, конечно, главными собы-
тиями ярмарки являются новые 
книги.

На открытии Национальной выставки-ярмарки «Книги России» (справа налево): Александр Жаров, замести-
тель министра связи и массовых коммуникаций, Михаил Сеславинский, глава Роспечати, и Владимир 
Григорьев, заместитель главы Роспечати.

Схватка за космос
В тендере на создание нового пилотируемого 

космического корабля примут участие 
две российские фирмы

ПРОЕКТ

Наталия Ячменникова

ТЕНДЕР EF GHIJFEKL EHMHN 
OKPHQKRSLTHN QRFEGOHRQEHN 
GKGQLTU ORFVQKWLGVK HXYZM-
PLE, K MGL [LPF\]KL XSJSQ M 
ELT SWFGQMHMFQ^, GHHX]KP 
RSVHMHJKQLP^ РHGVHGTHGF 
АEFQHPKN ПLRTKEHM. 

Однако желающих пока всего 
двое — это РКК «Энергия» и Го-
сударственный космический на-
учно-производственный центр 
им. Хруничева. 

Напомним: подобный тендер 
не первый. Но представленные 
ранее проекты не устроили 
Роскосмос. Как подчеркивал, 
комментируя результаты преды-
дущего конкурса, академик РАН 
Николай Анфимов, новый ко-
рабль должен представлять при-
нципиальный шаг вперед по срав-
нению с «Союзами». 

— «Союз» очень хорошо себя 
зарекомендовал для снабжения 
орбитальной станции, — говорил 
Николай Аполлонович. — Однако 
новый корабль должен летать не 
только на околоземную орбиту, 
но и на Луну, а может быть, и на 
Марс. Он обязательно должен 
иметь возможность возвратиться 
на Землю напрямую, без проме-
жуточной стыковки с орбиталь-
ной станцией. То есть надежность 
требуется максимальная. Но она-
то в тех проектах и оказалась не на 
высоте. 

О современной концепции но-
вого пилотируемого корабля на 
совете экспертов в «РГ» недавно 
рассказал начальник управления 
пилотируемых программ Роскос-
моса Алексей Краснов. 

— Один из вариантов — ко-
рабль со шлюзовой камерой, ко-
торый может подлететь к спутни-
ку и провести обслуживание, — за-
метил он. — Это то, что делают 
американцы с телескопом 
«Хаббл». Уникальнейшая совер-
шенно операция. То есть речь идет 
о некоей концепции модульности. 
Есть корабль-шлюпка. Есть быто-
вой отсек, как и сейчас, но он мо-
жет быть со шлюзовой камерой, 
может и без таковой.

Компоновка тоже разная. Ко-
рабль может доставлять 6 чело-
век, а может и 4, но взять и вернуть 
на Землю больше груза. Сегодня 
на «Союзах» мы способны вер-
нуть всего 50 кг. И эти килограм-
мы — самый ценный ресурс. После 
ухода шаттлов им будет обладать 
только Россия. А в концепции но-
вого корабля заложено, что воз-
вращаемый груз должен быть 
вдвое больше.

 Как подчеркивают специалис-
ты, очень важно заниматься раз-
работкой нового корабля именно 
параллельно с эксплуатацией 
МКС. Почему? Это дает возмож-
ность проводить летные испыта-
ния, имея действующую станцию, 
дублирующие средства. Отрица-
тельный пример американцев по-
казателен: взять и закрыть про-
грамму «Спейс-Шаттл», когда не 
на чем будет летать. 

Создание корабля повлечет за 
собой создание новой ракеты-но-
сителя и нового стартового комп-
лекса. «Все это входит в проекти-
рование, и мы должны решить эти 
вопросы до 2011 года», — уточнил 
Анатолий Перминов. Причем Рос-
сия, скорее всего, будет разраба-
тывать новый пилотируемый кос-
мический корабль самостоятель-
но, и он появится к 2016 году.

Между тем
Вчера экипаж очередной экспедиции на МКС вылетел на 
Байконур для заключительных предполетных трениро-
вок. Старт пилотируемого космического корабля «Союз 
ТМА-14» с космонавтом Геннадием Падалкой и астронав-
том Майклом Барратом, а также космическим туристом 
Чарльзом Симони запланирован на 26 марта. Причем для 
туриста это будет уже второй вояж на орбиту.  
И вчера же ночью внеплановый выход в открытый кос-
мос завершили члены нынешнего экипажа МКС Майкл 
Финк и Юрий Лончаков. Они установили на внешней по-
верхности служебного модуля «Звезда» европейскую на-
учную аппаратуру для проведения эксперимента 
EXPOSE-R, с помощью которого ученые пытаются рас-
крыть тайну возникновения жизни на Земле. В EXPOSE-R 
размещены бактерии, грибы и простейшие животные, се-
мена растений, а также органические соединения из ядер 
комет.
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Предлагаем вашему вниманию нашу топ-десятку книжных новинок 
конца прошлого и начала нынешнего года:

1. Андрей Геласимов. Степные боги. — М.: Эксмо, 2008.
2. Не только Холмс. Детектив времен Конан Дойла. — М.: Иностранка, 2009.
3. Борис Екимов. Не надо плакать. — М.: Вагриус, 2008. 
4. Петр Алешковский. Институт сновидений. — М.: Время, 2009.
5. Л. Н. Толстой. Энциклопедия. — М.: Просвещение, 2009.
6. Н. В. Гоголь. Мертвые души. Том первый. — СПб.: Вита Нова, 2008.
7. Евгений Попов. Песня первой любви; Каленым железом. — М.: АСТ: Астрель, 2008.
8. Алла Марченко. Ахматова: жизнь. — М.: АСТ: Астрель, 2008.
9. Петр Вайль. Карта родины. — М.: Колибри, 2008.
10. Сергей Зинин. Сергей Есенин и Софья Толстая. — М.: Алгоритм, 2008.

Кино в процессе
Пресненский суд подводит итоги съезда кинематографистов

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Петр Орлов

ВЧЕРА ПRLGELEGVKN GSJ МHG-
VMU EFWFP RFGGTFQRKMFQ^ OH 
GS]LGQMS KGV KIMLGQEUt TFG-
QLRHM VKEH, QRLXS\]Kt ORK-
IEFQ^ ELPLvKQKTEUT OHGPLJ-
EKN GYLIJ СH\IF VKELTFQHv-
RFxKGQHM РHGGKK.

Истцами по делу выступают на-
родный артист СССР Владимир 
Наумов, народный артист Рос-
сии Василий Ливанов, а также 
Николай Бородачев и Клим Лав-
рентьев. Они просят суд при-
знать нелегитимным проведение 
съезда, состоявшегося в конце 

декабря 2008 года. Основным ар-
гументом для подачи иска стало 
отсутствие кворума на пленар-
ном заседании перед съездом. 
Также в иске выдвигается про-
сьба приостановить результаты 
выборов председателя союза.

Это уже второе судебное засе-
дание. На первом иск был на-
правлен на досудебную подго-
товку. Защита ходатайствовала о 
допуске на суд в качестве третье-
го лица Марлена Хуциева. Суд 
согласился. Вчера Марлен Хуци-
ев присутствовал на процессе. А 
суд начал рассматривать дело по 
существу. В ходе заседания были 
заслушаны шесть свидетелей.

По мнению истцов, при созы-
ве съезда был нарушен устав Со-

юза кинематографистов, а также 
демократические и юридические 
нормы. Министерство юстиции 
РФ отказало в государственной 
регистрации решений, принятых 
съездом. Как отметили в ведомс-
тве законов, практически все 
представленные союзом матери-
алы оформлены ненадлежащим 
образом.

Теперь представители союза 
должны устранить нарушения до 
1 апреля, иначе минюст может 
приостановить деятельность об-
щественной организации масте-
ров кино на полгода. 

По мнению представителей 
истцов, при выдвижении делега-
тов были нарушены необходи-
мые квоты. По уставу Союза ки-

нематографистов московское и 
петербургское отделения обяза-
ны выдвинуть одного делегата на 
десять членов союза. Но в мос-
ковском отделении союза заре-
гистрированы, например, 380 
кинооператоров, на предвари-
тельное собрание из них явились 
63 человека, на съезд направле-
ны 34 делегата. А из 450 режиссе-
ров, проживающих в Москве и 
Московской области, по данным 
истцов, голосовали всего 69 че-
ловек и выбрали 45 делегатов. 
Кроме того, в Москве, утвержда-
ют истцы, проходили не общие 
собрания, как должно было 
быть, а частные по профессиям: 
режиссеры — в своем кругу, сце-
наристы — в своем, гримеры и 
осветители — тоже отдельно. Из-
за этого произошла путаница, и 
некоторых членов союза даже не 
оповестили о предстоящем съез-
де.

В качестве свидетеля истцы 
пригласили в суд Ивана Лагунцо-
ва — представителя юридичес-
кой организации, сотрудничаю-
щей с Союзом кинематографис-
тов. Он рассказал, что сам при-
сутствовал на собрании режиссе-
ров, выбиравших делегатов на 
съезд, и тогда же предупредил, 
что собрание не может считаться 
законным, потому что оно не со-
ответствует уставу союза.

— Исключительная прерога-
тива избрания делегатов на съезд 
принадлежит региональным от-
делениям, — заявил Иван Лагун-
цов на суде. — Но, к сожалению, 
собрание состоялось. Я был на 
съезде и там сказал: в том форма-
те, в котором делегаты выбира-
лись на съезд от Московского ре-
гионального отделения, это не 
отвечает ни уставу Союза кине-
матографистов, ни закону.

Взятка наводит ужас
Забытые по рассеянности деньги подняли 
переполох в государственном учреждении

СИТУАЦИЯ

Михаил Пинкус
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

АНТИКОРРУПЦИОННАЯ 
VHTOFEKZ ORKEHGKQ ELH[K-
JFEEUL OPHJU. ПRK MKJL HG-
QFMPLEEUt ORHGKQLPLT JLELv 
GHQRSJEKVK TKFGGVHN EFPH-
vHMHN KEGOLV|KK LJMF EL PK-
}KPKG^ WSMGQM K GFTK MUIMF-
PK TKPK|K\. 

Виновником переполоха оказал-
ся предприниматель, действовав-
ший в интересах одной из ком-
мерческих структур. Он обратил-
ся в налоговую инспекцию за вы-
пиской из единого государствен-
ного реестра. В указанный день 
явился за документом, а когда по-
кинул служебное помещение, на 
столе осталась небольшая кучка 
денег – 1450 рублей. Не дожида-
ясь, пока в их кабинет ворвутся 
люди в масках и с понятыми, со-
трудники налоговой инспекции 
попытались сами догнать «взят-
кодателя». А когда выяснилось, 
что того и след простыл, обрати-

лись в милицию. Дело было не-
медленно передано на контроль в 
городскую прокуратуру.

Как сообщил заместитель про-
курора Миасса Дмитрий Шаба-
лов, найти предпринимателя не 
составило большого труда. Узнав, 
что потерянные им деньги на-
шлись в налоговой инспекции, он 
очень обрадовался и попросил 
поблагодарить ее сознательных 
сотрудников. Милиционерам 
гражданин пояснил, что, получив 
выписку из реестра, слегка за-
мешкался, рассовывая по карма-
нам все свои бумаги. Деньги, что-
бы они не мешали, положил на 
стол перед собой, а когда уходил, 
попросту их не заметил. Возвра-
щаться не стал, поскольку не был 
уверен, что не потерял их где-то 
еще.

Объяснения предпринимате-
ля правоохранительные органы 
удовлетворили. Ведь никакой не-
обходимости в даче взятки у него 
не было. Документы к этому мо-
менту были уже выправлены… 
совершенно бесплатно. Деньги 
возвращены их законному вла-
дельцу.

Это уже второе судебное заседание. На первом иск был направлен на досудебную подготовку. 

Коэффициент 
напряженности 

Карта подскажет, где в Москве зреет 
новый межнациональный конфликт

АКТУАЛЬНО

Ольга Игнатова

КАРТА TL[EF|KHEFP^EHN 
EFORZ[LEEHGQK  M GVHRHT 
MRLTLEK OHZMKQGZ M GQHPK|L. 
ОX ~QHT «РГ» RFGGVFIFPK M VH-
TKQLQL TL[RLvKHEFP^EUt 
GMZILN K  EF|KHEFP^EHN OH-
PKQKVK МHGVMU. 

Данная идея была одобрена Со-
ветом по делам национальностей 
при правительстве Москвы. «По-
добные карты существуют во 
многих мегаполисах мира, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» ру-
ководитель комитета межрегио-
нальных связей и национальной 
политики Михаил Соломенцев. — 
Так, например, в Великобрита-
нии карту районов, где  соверша-
ется больше всего  и меньше всего 
преступлений на национальной 
почве, составили уже давно. А с 
лета 2008 года  карта преступнос-
ти Лондона доступна в режиме 
онлайн».

Не отстает от Европы и стре-
мящаяся стать полноправным 
членом Евросоюза Турция. Уп-
равление по общественной безо-
пасности Стамбула также зани-
мается составлением кримино-
генных карт города, причем ста-
тистика ведется отдельно по раз-
ным видам преступлений. 

В Москве самыми  кримино-
генными, по словам Михаила Со-
ломенцева, считаются районы в 
Южном  и престижном Юго-За-
падном, а не рабочем Юго-Вос-

точном, как принято считать,  ад-
министративных округах столи-
цы. В ГУВД Москвы объясняют 
это  как раз тем, что на юго-западе 
столицы расположено множество 
вузов, в которых обучаются инос-
транцы, а на юге столицы  много 
строек, где трудятся мигранты. 
На основе статистики ГУВД и бу-
дет составляться московская кар-
та межнациональной напряжен-
ности.  По данным правоохрани-
тельных органов, до 40 процен-
тов преступлений  в столице со-
вершается именно иногородни-
ми. 

Как подчеркнула пресс-секре-
тарь комитета межнациональных 
связей и межрегиональной поли-
тики Юлия Вайдукова, на карте 
отметят самые неблагополучные 
районы с точки зрения межнаци-
ональных конфликтов. Будет 
проанализирована вся имеющая-
ся в правоохранительных органах 
информация и о ранее произо-
шедших конфликтах на нацио-
нальной почве. На основании по-
лученных данных каждому райо-
ну столицы присвоят «коэффици-
ент межнациональной напряжен-
ности». После этого карта будет 
представлена на утверждение 
мэру Москвы Юрию Лужкову.

Пока этот документ власти на-
мерены запустить  лишь для внут-
реннего пользования. Позднее он 
станет,  как и в других странах, до-
ступным для всех. По мнению  
Михаила Соломенцева, появле-
ние данной карты  поможет в ра-
боте по предотвращению этно-
конфликтов. 

ПОДРОБНОСТИ

Татьяна Шадрина

«КД АВИА» IFZMKPF MWLRF H 
MRLTLEEHT ORLVRF]LEKK GMH-
LN JLZQLP^EHGQK KI-IF xKEFE-
GHMUt QRSJEHGQLN. ЕL IFJHP-
[LEEHGQ^, OH JFEEUT РHG-
FMKF|KK, ORLMUGKPF 10 TKP-
PKFRJHM RSXPLN. АMKF|KHE-
EUL WKEHMEKVK SMLRZ\Q, WQH 
JPZ OFGGF[KRHM EL OHMQHRKQ-
GZ ORH}PHvHJEKN GVFEJFP^-
EUN HOUQ G TFGGHMUTK IF-
JLR[VFTK RLNGHM. 

«В связи с принципиальным ре-
шением калининградского авиа-
перевозчика разработан комп-
лекс мер по обеспечению вы-
полнения обязательств «КД 
авиа» перед пассажирами дру-
гими авиаперевозчиками», го-
ворится в заявлении Росавиа-
ции. 

Достигнуто соглашение, что 
пассажиров, купивших билеты 
«КД авиа», будут перевозить дру-
гие компании: «Аэрофлот — Рос-
сийские авиалинии», «Аэрофлот-
Дон», «Аэрофлот-Норд», «Тран-
саэро», ГТК «Россия», «Ураль-
ские авиалинии», «ЮТэйр». В 
дальнейшем, возможно, воздуш-
ное сообщение между Калининг-
радом и другими городами России 
будет осуществляться регулярны-
ми рейсами других авиаперевоз-
чиков, отметили в Росавиации.

Причиной сложившейся си-
туации, по мнению экспертов, 
стало то, что калининградский 
оператор «грешил» низкими це-
нами на билеты, то есть попросту 
демпинговал. Кроме того, взял 
кредит на обновление местного 
аэропорта. 

До сих пор и наземный опера-
тор, и авиакомпания в самой за-

падной точке России представ-
ляют собой единое целое. 28 ок-
тября 2008 года оператор допус-
тил технический дефолт по вы-
плате 79,9 миллиона рублей ку-
пона облигационного займа на 
1 миллиард рублей, выплатив 
его на неделю позже срока. 
Оферту, наступившую через не-
делю, компания уже пройти не 
смогла: держатели облигаций 
предъявили к выкупу почти все 
бумаги. И «КД авиа» объявила 
технический, а затем и реальный 
дефолт. Руководство компании 
тогда просило господдержки, но 
не получило ее. Региональные 
власти обещали поддержку при 
условии, что «КД авиа» разделит 
свою деятельность на два само-
стоятельных бизнеса: авиапере-
возки и работа аэровокзального 
комплекса. Были и другие по-
пытки спасти положение, даже 
шли разговоры о приходе в Ка-
лининград компании «Между-
народный аэропорт Шереметье-
во». 

Но пока обязательства авиа-
компании перед пассажирами 
будут выполнять другие пере-
возчики. Как заявила СМИ 
пресс-секретарь авиакомпании 
Елена Пеньковая, компания не-
однократно обращалась с про-
сьбой оказать финансовую под-
держку к федеральным властям 
и крупнейшим российским бан-
кам. «Однако фактически реаль-
ной поддержки мы не получили. 
Авиакомпания исчерпала воз-
можности финансировать свою 
операционную деятельность», — 
сказала она. И 10 марта «КД 
авиа» уведомила Росавиацию о 
возможности приостановления 
полетов «в связи со значитель-
ным ухудшением основных фи-
нансово-производственных по-
казателей». 

На вылет
Калининградская авиакомпания 

приостановила полеты. Ее пассажиров 
возьмут другие перевозчики
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МНЕНИЕ

Юрий Медведев 
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Российская газета | Сейчас 
многие недоумевают, как же эко-
номисты, в том числе нобелевс-
кие лауреаты, прозевали разра-
зившийся кризис. В чем причина 
такого прокола? 
Виктор Маслов | Чтобы было 
ясно, сошлюсь на физику. Когда в 
начале прошлого века экспери-
менты не укладывались в класси-
ческую механику, стало ясно, что 
нужна новая физика — квантовая. 
Сегодня аналогичная ситуация в 
экономике. Она «стояла» на тео-
рии вероятности, но сейчас по мно-
жеству причин ее законы недоста-
точны. Нужны новые теории. 
Мне удалось показать, что те явле-
ния, которые сегодня происходят 
в экономике, имеют немало обще-
го с некоторыми процессами в фи-
зике. Если говорить совсем прос-
то, то речь идет о так называемых 
фазовых переходах, когда ситуа-
ция ухудшается не плавно, а вне-
запно, лавинообразно переходит 
из одного состояния в другое. Ны-
нешний кризис — типичный тому 
пример. Такие процессы хорошо 
известны в физике и описаны фор-
мулами. И похожие формулы 
можно применить и в экономике. 
Например, можно точно предска-
зать, разразится кризис или нет, и 
даже назвать его «дату». 

РГ | То есть лично вас кризис не 
застал врасплох? 
Маслов | Именно так. Еще летом я 
продал дачу и квартиру, а деньги 
перевел детям за границу. Мои 
расчеты показали, что Америка 
давно проскочила некий порог, 
или критическое число, за кото-
рым обязательно, как лавина, раз-
разится кризис. Тот самый неуп-
равляемый фазовый переход. По-
нимая, что мои дети окажутся в 
сложнейшем положении, я дал им 
несколько советов, как лучше рас-
порядиться этими деньгами, что-
бы упредить ситуацию.  

РГ | О каких критических числах 
вы говорите? 
Маслов | Поясню на знаменитом 
трюке Коровьева-Фагота — пом-
ните булгаковского героя, кото-
рый разбрасывал в варьете чер-
вонцы? Понятно, что кому-то до-
сталось больше купюр, кому-то 
меньше, а кто-то вообще остался 
ни с чем. Вопрос: если купюр мил-
лион, то сколько должно быть 
зрителей, чтобы ни один не остал-
ся без банкноты? Вроде очень не-
определенная задача, не имеющая 
однозначного решения. И тем не 
менее ответ есть: примерно квад-
ратный корень из миллиона, то 
есть тысяча зрителей. Это и есть 
критическое число в данной ситу-
ации. Если меньше, то купюры с 
очень высокой вероятностью бу-
дут у всех. А вот если зрителей, 
скажем, десять тысяч, то девять 
тысяч останутся без денег. Такой 
ответ получен с помощью уравне-
ний математической физики.
Точно так же я рассчитал крити-
ческое число для долгов США. 
Оказалось, что их экономика дав-
но перешагнула этот конкретный 
рубеж, а значит, является банкро-
том и опять же лавинообразно 
рухнет в долговую яму. Что и про-
изошло. Аналогично можно рас-
считать критическое число, ска-
жем, для денег, находящихся в 
обороте страны. Если скорость их 
движения меньше этого числа, то 
грядет инфляция, если выше — си-
туация стабильная. 

РГ | Но любой экономист знает, 
что инфляция зависит от скоро-
сти оборота денег...
Маслов | Верно. Но я даю не об-
щую схему, а конкретное число. В 
этом все дело. 

РГ | Это знание может сегодня 
помочь выйти из кризиса? Что вы 
бы посоветовали Обаме?
Маслов | Не надо спасать тех, кто 
во всем виноват, и прежде всего 
банки с Уолл-стрита. Их долги 
давно зашкалили за критические 
числа. Помощь требуется сравни-
тельно небольшим банкам из глу-
бинки, которые в основном обслу-
живают людей. Кроме того, надо 
вводить государственное регули-
рование банковской сферы, чтобы 
не стихийно, а с помощью жестких 
рычагов вывести страну из долго-
вой ямы. Как это сделать конкрет-
но? Ответ можно получить, рас-
считав критические числа для раз-
ных видов долгов. 

РГ | А что делать для выхода из 
кризиса России?
Маслов | У меня нет ответа, так 
как наша экономика закрыта и 
слишком велика доля теневой эко-
номики. Поэтому невозможно 
рассчитать критические числа и 
получить объективную картину. 

Он рассчитал 
катастрофу 

Известный математик, еще год назад 
предсказав кризис, заранее продал 

квартиру и дачу

АКЦЕНТ

Галина Брынцева
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Во вторник из Первоуральска 
пришло сообщение, что Зотов су-
дебное решение оспорил, подав 
кассационную жалобу. 

Каковы перспективы у этого 
первоуральского казуса стать 
прецедентом? — этот вопрос мы 
задали известному адвокату Ана-
толию Кучерене.
Анатолий Кучерена | Статья 
293 Гражданского кодекса гласит, 
что если собственник квартиры 
после предупреждений продолжа-
ет нарушать права и интересы со-
седей или использует жилое поме-
щение не по назначению, то суд по 
иску органов местного самоуправ-
ления может принять решение о 
продаже с публичных торгов квар-
тиры такого собственника, выпла-
тив ему потом вырученные от про-
дажи средства за вычетом расхо-
дов на исполнение судебного ре-
шения. Более того, и наша Консти-
туция, которая говорит, что право 
частной собственности охраняет-
ся законом, допускает лишение 
собственника его имущества по 
решению суда. Есть в Основном 
Законе и 55-я статья, в которой го-
ворится, что права и свободы че-
ловека могут быть ограничены 
федеральным законом. 

Российская газета | То есть 
для него угроза лишиться кварти-
ры реальна?
Кучерена | Вполне. Закон охра-
няет не только права собственни-
ка, но и права и интересы людей, 

которые этот собственник нару-
шает. Насколько мне известно, на 
Виктора Зотова было очень много 
жалоб. И мой совет: после того как 
он воспользовался правом и обжа-
ловал вынесенное судом решение, 
ему надо каким-то образом дого-
вариваться с соседями. 

РГ | Если вспомнить замечатель-
ную звукопроницаемость наших 
квартир, такая же проблема 
стоит очень остро для многих на-
ших сограждан. И в этом смысле, 
видимо, прецедент, создаваемый 
городским судом Первоуральска, 
окажется для них полезен?
Кучерена | Да, но в каждом по-
добном случае необходимо очень 
тщательно проверять — вплоть 
до проведения специальных экс-
пертиз, — насколько жалобы на 
нарушителя соседского покоя 
обоснованны. Потому что быва-
ют случаи, когда соседи по тем 
или иным причинам не уживают-
ся и в ход идут не самые честные 
методы.

РГ | В редакцию пришло письмо. В 
двухкомнатной коммунальной 
квартире живет пожилой от-
ставник-полковник, инвалид, пе-
ренесший два инсульта, и совер-
шенно опустившийся бич-алкого-
лик, превративший жизнь соседа 
в кромешный ад. И участковый, и 
местное милицейское начальство 
в курсе происходящего, но на все 
жалобы и заявления бывшего офи-
цера отвечают, что ничего тут 
не поделаешь, дескать, закон о 
принудительном лечении отме-
нен. Что можно посоветовать?
Кучерена | Сразу замечу, что 
диагноз «алкоголизм» сам по 
себе нарушением ничьих прав не 
является. Но если будет установ-
лено, что сосед-алкоголик не раз 
получал предупреждения о недо-
пустимом поведении и продол-
жает нарушать права и интересы 
этого отставника, то алгоритм 
развития событий может быть 
тем же, что и в случае с диджеем 
Зотовым. 

Шумный дух
Лишенный квартиры диджей оспорил 

решение суда и выселяться не собирается

Окончание. Начало на с. 1
При решении подобных спор-

ных вопросов нашим читателям 
полезно будет знать номер доку-
мента, в котором ГАИ дало разъяс-
нения всем автоинспекторам. Они 
утверждены указанием департа-
мента ОБДД МВД России от 
16.02.2009 г. № 13/5-32. Этот цир-
куляр выпущен не только для слу-
жебного пользования. Оформлен 
документ в необычном виде: не 
просто «такой абзац следует чи-
тать так-то», а в форме вопросов и 
ответов. Ознакомиться с этим до-
кументом можно на официальном 
сайте ДОБДД МВД России www.
gibdd.ru. Мы же приведем краткое 
изложение этих разъяснений: 

1. Все регистрационные дейс-
твия в отношении автомобилей, 
принадлежащих физическим ли-
цам, можно проводить в любом ре-
гистрационном подразделении ре-
гиона. 

2. Если регистрационное отде-
ление не имеет технической воз-
можности для обмена данными в 
автоматическом режиме, то все за-
просы оно проводит по старой схе-
ме: при помощи телефона, теле-
графа и прочих средств связи. В та-
ком случае срок рассмотрения за-
явления может быть довольно 
длительным, но не более 30 суток. 

3. Предъявлять машину на ос-
мотр не требуется в таких случа-
ях: 

— при изменении данных собс-
твенника (фамилия, имя, отчество 
физического лица или наименова-
ние юридического лица, их места 
регистрации в пределах субъек-
та);

— при выдаче дубликатов сви-
детельств о регистрации, паспор-
тов автомобилей, если эти доку-
менты пропали или были испорче-
ны;

— при выдаче новых номерных 

знаков взамен утраченных или не-
пригодных для пользования. 

4. Предъявить машину к осмот-
ру потребуют, если меняется ее 
собственник или меняются ее ре-
гистрационные данные. Напри-
мер, поменяли двигатель машины. 
А также в том случае, если машина 
снимается с учета в связи с тем, что 
хозяин переехал в другой регион. 

Также машину нужно предъ-
явить на осмотр, если требуется 
получение паспорта транспортно-
го средства взамен утраченного на 
снятую с учета машину. При этом 
для начала вам ее снова поставят 
на учет, выдадут дубликат паспор-
та и опять снимут с учета. 

5. В случае если вы заключили 
договор о купле-продаже в устной 
форме, то в ГИБДД должны подать 

заявление оба участника сделки — 
продавец и покупатель. Они долж-
ны оформить эту бумагу с форму-
лировками «прошу переоформить 
на нового собственника (покупа-
теля)», «прошу зарегистрировать 
приобретенное ТС». Если пере-
оформлять не снятую с учета ма-
шину пришел новый собственник, 
то у него должен быть письменный 
договор купли-продажи и полно-
мочия для проведения соответс-
твующих действий, например до-
веренность от продавца.

Все эти уточнения в дальней-
шем будут прописаны в поправках 
к административному регламенту. 
Проект таких изменений в доку-
мент уже готовится, 

Департамент собирает инфор-
мацию о том, как вообще эта систе-

ма работает на практике. На сайте 
ГИБДД даже размещена анкета, в 
которой каждый автовладелец, 
столкнувшийся с новой системой 
работы регистрационных пунк-
тов, может оставить свои претен-
зии и пожелания.

Главное, на что стоит обращать 
внимание при ее заполнении: если 
вам отказали в регистрации или в 
постановке на учет, то в какой фор-
ме это было сделано — в устной 
или письменной? По какой причи-
не отказали в проведении регист-
рационных действий? В обяза-
тельном порядке указывайте, в ка-
кое подразделение вы обраща-
лись. Все эти данные в дальнейшем 
позволят наладить нормальную 
работу регистрационных пунк-
тов.

Автомобиль 
без места жительства

Герой-любовник 
с зубочисткой

Голливудская звезда Микки Рурк представил 
в Москве новый фильм «Рестлер»

ВИЗИТ

Сусанна Альперина,
Оксана Нараленкова
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Картина «Рестлер» совместного 
производства США и Франции 
выйдет в широкий российский 
прокат 26 марта. За роль в этой 
картине Рурк был удостоен пре-
мии «Золотой лев» на кинофести-
вале в Венеции и получил «Золо-
той глобус» как лучший исполни-
тель мужской роли. Кроме того, 
именно с этой работой актер пре-
тендовал на «Оскара» в номина-
ции «Лучшая мужская роль», но 
его опередил Шон Пенн за роль в 
картине «Харви Милк».

Настоящее имя Микки Рурка 
— Филип Андрэ. Его первой куль-
товой ролью стало участие в 
фильме «Бойцовая рыбка» Фрэн-
сиса Форда Копполы в 1983 году. 
Также он снимался в картинах 
«Сердце Ангела», «9 1/2 недель», 
«Дикая орхидея», «Однажды в 

Мексике» и других. Роль в филь-
ме «Рестлер» не случайна: Рурк 
серьезно увлекался боксом: учас-
твовал во многих матчах и даже 
получал предложение выступить 
за звание чемпиона мира. 

10 марта Микки Рурк посетил 
77-й Международный киноры-
нок, который проходит в гостини-
це «Космос». А вечером, в 21.00, 
появился в студии программы 
«Время» на Первом канале. Это за 
последнее время второй (первым 
был Том Круз) голливудский су-
пермен, появляющийся в главной 
новостной программе страны. 
Рурк был весьма непосредственен 
и все время разговора не выпускал 
зубочистку изо рта. Беседовала с 
Микки Рурком ведущая Юлия 
Панкратова, которая позже поде-
лилась своими впечатлениями от 
встречи:

— Это неожиданное интервью. 
Меньше всего я ожидала, что 
Микки Рурк будет таким раскре-
пощенным и простым в общении. 
Сейчас он не выглядит таким кра-
савчиком, как в фильме «9 1/2 не-
дель», но Микки не потерял ни 
капли своего обаяния, харизма 
никуда не делась. Беседовали с 
ним о том, как он провел те годы, 
когда мы о нем практически не 
слышали. Дело не только в том, 
что у него были проблемы с алко-

голем. Он рассказывал, что все это 
время он участвовал в профессио-
нальных боях. Из одиннадцати 
профессиональных поединков 
выиграл девять. Больше всего 
меня поразило, что актер, при-
ехавший в Москву в рамках рек-
ламной акции фильма «Рестлер» 
(благодаря которому Рурк снова 
вернулся в большое кино), на мой 
вопрос — почему зрители должны 
прийти на этот фильм? — ответил: 
«Зритель ничего никому не дол-
жен». Он говорит то, что думает. 
Это незаученные и искренние от-
веты. И несмотря на сложный пе-
риод в его жизни — он в тонусе!

11 марта Микки Рурк встре-
тился с журналистами в отеле 
«Арарат Парк Хаятт» и ответил на 
вопросы.

— Что вы делаете вечерами в 
Москве?

— Весело провожу время с вод-
кой и женщинами. Совсем не так, 
как Том Круз, который во время 
своего визита сидел в гостинице.

— Как вы раньше относились к 
рестлингу?

— Я не уважал этот спорт, ду-
мал, что это — развлечение. Но 
после того как три раза попадал в 
больницу, когда были поврежде-
ны колено и спина, и после того 
как поближе познакомился с на-
стоящими рестлерами, то переме-

нил свое мнение. Фильм «Рест-
лер» — самый сильный за всю 
мою карьеру.

— Как вы набирали физичес-
кую форму для съемок в «Рестле-
ре»?

— Тренер вытянул меня из 
ночного клуба. Заставил зани-
маться по четыре часа в день и по-
садил на протеиновую диету.

— Занимаетесь ли вы боксом 
сейчас?

— Врачи запретили мне драть-
ся, после того как я во время пос-
леднего боя попал в нокдаун и 
стал все забывать. Даже что ел на 
завтрак. Потом память ко мне 
вернулась. Единственные пробле-
мы с ней — когда выпью. Во время 
боксерских тренировок и поедин-
ков я расслаблялся почти так же, 
как во время съемок в кино.

Также Микки Рурк рассказал 
прессе о еще одной причине свое-
го визита в нашу страну. Он соби-
рается посетить одну из российс-
ких тюрем, что должно ему по-
мочь в работе над новым филь-
мом, где он сыграет русского пер-
сонажа.

Когда Микки Рурка спросили, 
почему он так свободно вел себя в 
студии Первого канала, актер 
ответил: «Я просто не знал, что 
это такой серьезный телеканал».

Теперь не требуется предъявлять машину на осмотр, если вам необходимо получить дубликат свидетельства о 
регистрации или паспорта машины, а также новых номеров взамен утраченных. 

ДАТА 

Ирина Краснопольская
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 А кафедра та была на базе Первого 
Московского медицинского инс-
титута, который теперь именуется 
медицинской академией имени 
Сеченова. И когда недавно «Сече-
новка» в Колонном зале Дома сою-
зов отмечала 250-летие своего су-
ществования, академик РАМН 
Лео Бокерия выступил с докладом, 
посвященном Владимиру Василь-
евичу Кованову. Бокерия говорил 
о значимости 200 научных работ 
своего учителя, об особом внима-
нии Кованова к проблемам пере-
садки органов, к внедрению науч-
ных разработок в практику отечес-
твенного здравоохранения.  Но 
более всего о тех одиннадцати го-
дах, когда Владимир Васильевич 
был ректором Первого меда. 

Именно в ту пору журналист-
ская судьба свела меня с этим уди-
вительным человеком. Не раз 
была в его ректорском кабинете, в 
его лаборатории, в его квартире в 
Староконюшенном переулке, в его 
кабинете в Академии медицинс-
ких наук, когда он стал ее вице-
президентом. И не только о меди-
цине мы говорили иногда часами. 
У него была феноменальная па-
мять на события,  людские судьбы, 
фамилии… Он рассказывал о том, 
как в США обедал у Элеоноры Руз-
вельт, о том, как еще до войны ви-
дел Клару Цеткин и Эрнста Тель-
мана. О том, как во время войны 
придумал брать у коров кровь, 
чтобы поить раненых, у которых 
большая потеря крови, низкий ге-
моглобин. И ходило коровье стадо 
за госпиталем. 

Сознаюсь: название этой за-
метки я позаимствовала у акаде-
мика РАМН Михаила Перельма-
на — Михаил Израилевич именно 
так назвал только что вышедшую 
свою книгу, посвященную в том 
числе и Кованову. В конце августа 
1954 года Перельман обратился к 
Владимиру Васильевичу, который 
тогда был проректором Первого 
меда и заведующим сектором 
здравоохранения ЦК КПСС, с 
просьбой зачислить на должность 
ассистента кафедры оперативной 
хирургии. Кованов этой кафедрой 
заведовал, заявление подписал и 
направил молодого доктора в от-
дел кадров. А там — от ворот пово-
рот: нет московской прописки. 
Тем, кто не жил в те жестокие вре-

мена, это может показаться абсур-
дом — отсутствие прописки лиша-
ло человека всяких прав на работу 
в Москве. Тогда Кованов взял всю 
ответственность на себя, и буду-
щий ведущий отечественный 
пульмонолог стал сотрудником 
Первого меда. 

 Но Владимир Васильевич ни-
когда не жил по канонам. Он жил, 
да простят мне высокопарность, 
по совести. Только один эпизод из 
его светлой жизни. Он тогда начи-
нал ректорский путь. По понедель-
никам принимал посетителей. И 
вот в июле, когда начинался абиту-
риентский прием документов, за-
шел к нему 17-летний юноша и 
сбивчиво, с обидой в голосе рас-
сказал, что у него не принимают 
документы. Кованов тут же позво-
нил в приемную комиссию. И сек-
ретарь сказал, что в приемной це-
лый день сидит мать этого юноши: 
«Примите ее — и вы поймете, в чем 
дело». А дело было очень даже не-
простое. Мать оказалась учитель-
ницей. Работала в одной из мос-
ковских школ. Незадолго до вой-
ны был арестован ее муж — отец 
юноши. Арестован и расстрелян 
без суда и следствия. Жену с ребен-
ком выслали далеко на север, где 
не только школы, но и дорог не 
было. Мальчик часто болел. И 
мать совершила подвиг: она дома 
прошла с сыном всю программу 
средней школы. Но школьного ат-
тестата у парня не было. В хрущев-
скую оттепель отца посмертно ре-
абилитировали, мать и сын верну-
лись в Москву. Мать просила рек-
тора только об одном: допустить 
сына к сдаче экзаменов на лечеб-
ный факультет. «Не выдержит сын 
конкурс, станем решать, что делать 
дальше. А выдержит, тогда вам ре-
шать его судьбу…» 

Теперь бы сказали: «Нештат-
ная ситуация». А тогда она каза-
лась и вовсе невозможной. Но Ко-
ванов не был бы Ковановым, если 
бы не взял ответственность на 
себя. Парень все экзамены сдал на 
«отлично». А Владимир Василье-
вич подписал приказ о его зачис-
лении на первый курс лечебного 
факультета. И, пожалуй, никто в 
институте не знал, как урегулиро-
вал эту нештатную ситуацию рек-
тор. 

Потом, когда Кованов уже не 
был ректором, он случайно в при-
городной электричке встретился 
со своим крестником. Владимир 
Васильевич молодого человека не 
узнал. А молодой человек напом-
нил ему ту давнюю историю, кото-
рая, по сути, решила его судьбу.

Гражданин доктор Кованов, 
наверное, не мог поступить ина-
че…  

Гражданин доктор
Завтра исполнилось бы 100 лет 

выдающемуся ученому и педагогу академику 
РАМН Владимиру Кованову
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Ольга Игнатова 
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Прежде всего москвичам задава-
ли вопрос: «Почувствовали ли вы 
уже на себе финансовый кризис?» 
Ответы разделились на две не-
равные половины. 

Почти 56 процентов подтвер-
дили, что ощущают влияние нега-
тивных процессов. Но при этом 
41 процент жителей столицы уве-
ряют, что пока не чувствуют ни-
чего. Нашлись и уникальные 
люди, которые о кризисе ничего 
не знают, ведать не ведают и во-
обще первый раз об этом услыша-
ли! Правда, таковых счастливчи-

ков оказалось всего три процента.  
Очень охотно горожане подели-
лись с исследователями своим 
мнением о том, когда же российс-
кий вариант кризиса достигнет 
своего дна. 41 процент считают, 
что он уже это сделал. Остальные 
думают, что этого пока не случи-
лось. Правда, сроки, когда это, по 
их мнению, произойдет, они на-
звали разные. 10 процентов горо-
жан полагают, что это случится 
уже наступившей весной, 15 — 
дно нащупается летом 2009 года. 
Еще 10,5 процента считают, что 
это произойдет нынешней осе-
нью. Ответы примерно у пятой 
части респондентов выглядят до-
вольно расплывчатыми — в тече-
ние 2009—2010 годов. Таким об-
разом, можно констатировать: 
народное мнение совпадает с по-
зицией, высказанной на днях пре-
мьер-министром правительства 
РФ Владимиром Путиным. 

Когда закончится 
кризис?

Три процента москвичей не знают о том, 
что он начался
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В Великую Отечественную 
Владимир Кованов сперва был 
ведущим хирургом полевого пере-
движного госпиталя, а потом 
армейским хирургом.
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В поисках 
переворота

Турецкие власти 
ищут заговорщиков

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Николай Долгополов
СТАМБУЛ — МОСКВА
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Сообщения тревожны. Аресто-
ваны армейские офицеры, пла-
нировавшие государственный 
переворот. Заключен под стра-
жу руководитель Союза метал-
лургов Мустафа Озбек. В тюрь-
мах 86 подозреваемых, целью 
которых, по данным следствия, 
было совершение госпереворо-
та в 2009 году. Всего по делу 
проходят более 100 человек.

А началось все в июне 2007-
го, когда в неказистом стамбуль-
ском доме, принадлежащем от-
ставному младшему офицеру, 
обнаружили 27 ручных гранат. 
Точно такие же использовались 
в 2006 году при нападении на 
одну из популярных газет.

И понеслось: аресты и допро-
сы журналистов, писателей, по-
литиков, военных и вместе с 
ними — криминальных элемен-
тов. Все они якобы входили в 
ультранационалистическую ор-
ганизацию «Эргенекон». Орга-
низации инкриминировались 
убийства судьи Государственно-
го совета, а также видного жур-
налиста, писателя и обществен-
ного деятеля Хранта Динка, пла-
ны физического уничтожения 
ведущих политиков страны и 
свержения правительства.

Обвинения серьезные. Одна-
ко доказать, что в действитель-
ности совершенные преступле-
ния — дело рук «Эргенекона», 
пока не удалось. Нет и точных 
данных о существовании орга-
низованной банды. В воздухе 
слухи, подозрения, намеки.

Среди них и такие: прави-
тельство дает острастку тем, кто 
уж слишком открыто протестует 
против курса на превращение 
Турции из светского государс-
тва в страну сугубо религиоз-
ную. Разве это не отход от линии 
национального героя Турции, ее 
вечного, как казалось, лидера 
Мустафы Кемаль Ататюрка, ко-
торый еще в 20-е годы прошлого 
века вывел страну из мрачного 
средневековья? 

Сейчас Турция превратилась 
в одну из крупнейших стран Ев-
ропы. Растет население: за про-
шлый год в мире стало на мил-
лион турок больше, и теперь, по 
некоторым подсчетам, числен-
ность страны составляет 71,5 
миллиона человек. Держава 
рвется в ЕС, и хотя на пути нема-
ло преград, все же в обозримом 
будущем членство в Европейс-
ком союзе станет реальностью. 
Турция пытается играть роль 
посредницы в серьезнейших по-
литических спорах. Удары ми-
рового кризиса именно по этой 
стране до недавних пор были не 
столь ощутимы. 

Так к чему возврат в прошлое, 
ведь он же вновь откинет страны 
на десятилетия назад. А дело «Эр-
генекона» в числе прочего дает 
законный повод обвинять власти 
в подавлении личных свобод 
граждан. Непонятно, существует 
террористическая структура или 
нет, а прослушивание телефон-
ных разговоров ведущих предста-
вителей оппозиции, и не только, 
по их словам, уже ведется. Атаки 
на армию, по традиции являющу-
юся одной из передовых движу-
щих сил страны, не прекращают-
ся. 

Опросы общественного мне-
ния свидетельствуют: боль-
шинство населения верит, что 
«Эргенекон» существует. Так, 
49,3 процента выступают «за 
наказания бандитов и заговор-
щиков». Однако 22,3 процента 
полагают, что «Дело «Эргене-
кон» всего лишь предлог, поз-
воляющий правительству вести 
атаки на оппозицию и армию. 
Остальные респонденты не име-
ют собственного мнения или же 
дают иные версии происходя-
щего. 

Турецкий премьер Реджеп 
Эрдоган, по мнению экспертов, 
дает острастку тем, кто слишком 
открыто протестует против курса 
на превращение Турции из светс-
кого государства в страну сугубо 
религиозную.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Дарья Юрьева
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Создателю крупнейшей финансо-
вой пирамиды грозит 150 лет ли-
шения свободы. Но даже столь су-
ровый вердикт вряд ли устроит 
обманутых Мэдоффом вкладчи-
ков — им все равно не удастся вер-
нуть свои деньги. Афера Мэдоффа 
раскрылась в декабре прошлого 
года. Неожиданно выяснилось, 
что бизнес известного и респекта-
бельного брокера на самом деле 
представляет собой не что иное, 
как разновидность огромной фи-
нансовой пирамиды. Эта новость 
повергла в шок тысячи доверчи-
вых вкладчиков: ведь, по самым 
скромным подсчетам, за время 
своей «трудовой деятельности» 
Мэдофф получил с них свыше 50 
миллиардов долларов. А когда по-
дошло время расплаты, добро-
вольно сдался властям. 

Вчера федеральная прокурату-
ра Нью-Йорка официально предъ-
явила финансисту обвинения по 
11 пунктам — от мошенничества и 
клятвопреступления до отмыва-
ния денег. Теперь 70-летнему мил-
лиардеру, несмотря на его готов-
ность признать себя виновным и 
чистосердечное раскаяние, грозит 
в общей сложности 150 лет лише-
ния свободы. Иными словами, ос-
таток своих дней Мэдофф, скорее 
всего, проведет в тюрьме.

Правда, обманутым вкладчи-
кам подобное торжество правосу-
дия может принести разве что мо-
ральное, но не материальное удов-
летворение. Действуя по схеме 
классической финансовой пира-
миды, Мэдофф платил доходы сво-
им инвесторам из денег, получен-
ных от других инвесторов. Поэто-
му вернуть присвоенные финан-
систом средства крайне сложно. 
Пока адвокатам удалось отыскать 
только 950 миллионов долларов в 
наличности и ценных бумагах.

У пострадавших в результате 
«аферы века» остается лишь один 
способ вернуть свои деньги — до-
биться конфискации имущества 
Мэдоффа. Однако подсудимый 
упорно утверждает, что нажил со-

стояние честным путем. По словам 
адвоката финансиста, ни его дом 
на Манхэттене стоимостью 7 мил-
лионов долларов, ни состояние в 
62 миллиона долларов не имеют 
никакого отношения к деньгам, 
полученным в результате масш-
табной мошеннической схемы. В 
настоящее время пострадавшие 
фирмы делают все возможное, 
чтобы оставить Мэдоффа без кры-
ши над головой, но пока их усилия 
не увенчались успехом.

География действий нечистого 
на руку финансиста оказалась та-
кой обширной, а количество пост-
радавших столь значительным, 
что представлять в суде интересы 
части из них вызвался междуна-
родный альянс из 45 адвокатских 
фирм. Причем его участники на-
стаивают на созыве международ-
ного трибунала, который занялся 
бы всесторонним расследованием 
деятельности Мэдоффа. «Мы хо-
тим найти глобальный ответ на 
глобальную проблему, — заявил 
испанский адвокат Хавьер Крема-
дес, возглавляющий альянс. — 
Размеры мошенничества Мэдоф-
фа, географические параметры, 
величина и количество затрону-
тых людей и институтов делают 

очевидным организацию между-
народного финансового суда, ко-
торый рассмотрел бы злоупотреб-
ления». По словам Кремадеса, аль-
янс будет продвигать идею созда-
ния трибунала в правительствах 
стран «большой двадцатки», пред-
ставители которых соберутся в ап-
реле в Лондоне. 

А пока решение о создании спе-
циального судебного органа не 
принято, многочисленным жерт-
вам американского финансиста 
приходится изливать гнев на 
уменьшенную копию своего обид-
чика. В американских магазинах 
уже появилась игрушка с красно-
речивым призывом «Ударь Бер-
ни!». Она представляет собой фи-
гурку дьявола с трезубцем в руке и 
с лицом того самого Бернарда Мэ-
доффа. В комплекте также имеется 
специальный молоточек, которым 
можно расколотить голову игруш-
ке. Правда, чтобы отомстить обид-
чику, обманутым вкладчикам при-
дется выложить еще без малого сто 
долларов — такова стоимость фи-
гурки.

Молоток для Мэдоффа
Автору «аферы века» грозит 150 лет тюрьмы

Бывший миллиардер Бернард 
Мэдофф по-прежнему остается в 
центре внимания журналистов.

ПОДРОБНОСТИ

Вячеслав Прокофьев
ПАРИЖ
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Официально о возвращении 
Парижа в военные структуры Се-
вероатлантического блока, как 
здесь считают, будет объявлено 
через три недели на юбилейном 
саммите организации, приуро-
ченном к ее 60-летию. Церемо-
ния пройдет 3 и 4 апреля во фран-
цузском Страсбурге и немецком 
Киле.

Напомним, что Париж — один 
из основателей созданного в 1949 
году, в самый разгар «холодной 
войны», военно-политического 
альянса — покинул его военные 
структуры по решению Шарля де 
Голля в 1966 году: генерал стре-
мился сохранить самостоятель-
ность страны и был ярым против-
ником усиления роли США в 
НАТО.

Правда, в последние два деся-
тилетия Франция стала прояв-
лять растущий интерес к воен-
ной составляющей блока, в част-
ности принимая участие в мис-
сиях НАТО на Балканах, а те-

перь и в Афганистане. В 1997 
году президент Жак Ширак сде-
лал попытку вернуть Францию в 
альянс. Однако его условие, а 
именно — уступить Парижу ко-
мандование южным крылом 
блока, натолкнулось на отказ 
тогдашней вашингтонской ад-
министрации.

Николя Саркози, вскоре после 
того как два года назад въехал в 
Елисейский дворец, недвусмыс-
ленно дал понять: воссоединение 
Франции в полном объеме с 
НАТО станет одной из програм-
мных задач его президентства. По 
его мнению, это должно было 
продвинуть вперед процесс раз-
работки единой оборонной поли-
тики Европы, «усилить ее вес в 
натовских структурах». При этом 
Саркози также выдвинул не-
сколько условий, включая предо-
ставление французам постов в 
высших эшелонах управления 
НАТО.

На этот раз, судя по информа-
ции из разных источников, ему 

пошли навстречу. Так, по сообще-
ниям, просочившимся в местную 
прессу, французские генералы 
должны получить пост команду-
ющего постоянным штабом ОВС 
НАТО в Лиссабоне, а также руко-
водителя структуры по трансфор-
мации ОВС НАТО, которая нахо-
дится в Норфолке, в штате Вирд-
жиния, и занимается стратегичес-
кими разработками. Одновре-
менно с этим французы оставля-
ют за собой право единолично 
распоряжаться своими ядерными 
силами, а также принимать реше-
ния относительно участия своих 
войск в военных операциях аль-
янса.

Как во Франции относятся к 
такому крутому повороту? Если 
верить опросу, проведенному 
национальным институтом по 
изучению общественного мне-
ния и журналом «Пари-матч», 
58 процентов граждан подде-
рживают инициативу Саркози, а 
37 процентов высказываются 
против. 

Звезды Парижа
Франция возвращается в военные структуры 

Североатлантического альянса

Между тем
Что касается политических элит, то противников возвра-
щения страны в НАТО можно найти как среди левых, так 
и среди умеренно правых. Бывший кандидат в президен-
ты от социалистов Сеголен Руаяль считает, что Североат-
лантический блок по-прежнему отмечен стигматами «хо-
лодной войны» и является своего рода «орудием Запада, 
которое тот использует против остального мира». Весьма 
критично оценивает полную интеграцию Франции в во-
енные структуры блока экс-премьер Доминик де Виль-
пен. По его словам, это приведет к «сужению возможнос-
тей французской дипломатии».

СКАНДАЛ 

Павел Голуб
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

МАДРИД

В ОТНОШЕНИИ 7#$%+@&CBC 
7+-"&+=CBC +'<%/&CBC +*%<C-
$"@%*; Б"*@"+"!" Г"!+C&" &"-
:"@C <7+J7-*7&"!&C% !"#/7-
!"@%*,+@$C $ В%!IC$&CE +'<% 
И+-"&77.

Это произошло после того, как в 
прессе появились статьи о якобы 
полученных судьей Гарсоном 200 
тысячах долларов за лекции, про-
читанные в Нью-Йоркском уни-
верситете в 2005 — 2006 годах. Об 
этих доходах Гарсон сообщил в 
налоговой декларации, которую 
в свое время подавал в Соединен-
ных Штатах. Но ни словом не об-
молвился в финансовых доку-
ментах, которые заполнял у себя 
на родине. И все это время он про-
должал получать в Испании пол-
ностью свой оклад.

Сам Гарсон через представите-
лей своей пресс-службы категори-
чески отверг обвинения. Он  ут-
верждал, что никогда не утаивал 
доходов, полностью раскрыл их 
перед американскими властями, а 
испанские финансовые органы, 
мол, просто не интересовались со-
стоянием его кошелька. Так или 
иначе, журналистам, давно сле-
дившим за деятельностью судьи 
Гарсона, удалось инициировать 
дисциплинарное разбирательство 
в отношении этого юриста.

 Балтасар Гарсон, пожалуй, 
наиболее скандальный предста-
витель судебной власти Испа-
нии. Именно он в конце 90-х го-
дов выписал ордер на арест чи-
лийского диктатора Аугусто Пи-
ночета, еще ранее арестовывал, а 
потом отпускал на свободу быв-
шего российского олигарха Вла-
димира Гусинского. В последние 
недели Гарсон возбудил не-
сколько громких дел в рамках 
антикоррупционной операции, в 

которой оказались замешаны 
некоторые мэры испанских го-
родов, депутаты верхней палаты 
парламента, известные в стране 
политики. При этом судья кате-
горически отказывался от кон-
тактов с прессой, чем вызывал 
постоянные упреки со стороны 
представителей СМИ.

Характерной особенностью 
последних задержаний, иниции-
рованных Гарсоном, стало то, что 
он выписал ордера на задержание 
преимущественно представите-
лей оппозиционной Народной 
партии. Этот факт вызвал живой 

резонанс в стране, и многие руко-
водители «народников» не за-
медлили обвинить следователя в 
подыгрывании правящей социа-
листической партии и в полити-
ческих преследованиях оппози-
ции. 

Недаром обвинения в адрес 
Гарсона в нарушении этических и 
финансовых норм впервые поя-
вились в прессе, близкой к На-
родной партии. Поэтому нельзя 
исключать, что скандал вокруг 
известного судьи — это своего 
рода сведение с ним политичес-
ких счетов.

Поймали на лекциях
Судью Балтасара Гарсона обвинили в сокрытии доходов

Балтасар Гарсон является, пожалуй, наиболее скандальным представи-
телем судебной власти Испании. 

 О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Максим Макарычев
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-!C%=@, =C@C!FD +&7E"%@ CB-
!"&7:%&7; &" -!C<"f' К'/% 
-!C<'=@C$ -7@"&7; 7 E%<7-
J7&+=7I -!%-"!"@C$, " @"=f% 
C/*%B:"%@ B!"f<"&"E США 
-C%#<=7 &" C+@!C$. Р"&%% <C-
='E%&@ 'f% -C*':7* -C<<%-
!f=' -"*"@F -!%<+@"$7@%*%D, 
7, ="= Cf7<"%@+;, $ /*7f"D-
G%% $!%E; %BC -C<-7G%@ B*"-
$" Б%*CBC <CE" Б"!"= О/"E". 

Таким образом, американские за-
конодатели устранили запреты, 
введенные в 2004 году прежней 
республиканской администраци-
ей США, которые были призваны 
ужесточить блокаду в отношении 
Гаваны. Согласно правилам, вве-
денным при президенте Джордже 
Буше, американцам кубинского 
происхождения разрешалось ез-
дить на остров раз в три года на 
срок, не превышающий две неде-
ли. При этом они могли взять с 
собой не более 50 долларов в сут-
ки. Новый законопроект разре-

шает гражданам США ездить на 
Кубу раз в год на неограниченный 
период и тратить там до 179 дол-
ларов в день. 

Впрочем, эти меры не отменя-
ют торговые ограничения, дейс-
твующие со стороны Соединен-
ных Штатов. Американская бло-
када действует в отношении Кубы 
уже 47 лет, резко ограничивая воз-
можности Гаваны по сотрудни-
честву с остальным миром. С 1991 
года на заседаниях Генассамблеи 
ООН ежегодно поднимается воп-
рос о снятии санкций с Кубы. Но 
до сих пор Вашингтон демонстра-
тивно игнорирует эти обращения. 
В 2008 году главы МИД стран — 
членов Евросоюза приняли реше-
ние отменить экономические ог-
раничения, введенные против 
Кубы в 2003 году в знак протеста 
против массовых притеснений 
диссидентов на Острове свободы. 
Это решение вызвало негативную 
реакцию США.

Впрочем, приход к власти на 
Кубе Рауля Кастро создал пред-
посылки для постепенной норма-
лизации контактов между США и 
Кубой, дипломатические отно-
шения между которыми были 

прерваны год спустя после побе-
ды Кубинской революции в 1959 
году. Тем не менее никто из ана-
литиков не рискует говорить о 
том, что процесс нормализации 
отношений между США и Кубой 
«будет устлан розами». 

Несмотря на то что Рауль 
Кастро уже дважды предложил 
президенту США Бараку Обаме 
«встретиться лично», отноше-
ния между Гаваной и Вашингто-
ном «переполнены негативом». 
На его устранение, по мнению 
экспертов, «потребуются долгие 
годы». Не стоит забывать о 
сильном влиянии в США анти-
кастровского лобби, которое 
увязывает вопрос о снятии бло-
кады в отношении Кубы только 
с «полной сменой режима в Га-
ване». 

Показателен тот факт, что, 
продвигая на Капитолии идею 
частичного снятия санкций про-
тив Кубы, Барак Обама даже был 
вынужден специально пояснить 
двум американским сенаторам 
кубинского происхождения из 
Флориды, что «эти меры не озна-
чают отмены экономической 
блокады Кубы». 

Трещины в блокаде
Сенат США согласился ослабить режим изоляции Кубы
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Число рока
«Чартова дюжина» 

не выявила в России 
рок-лидера

СОБЫТИЕ

Александр Алексеев

В МОСКВЕ !"!#"$%"!& '*+,--
37- -:-;"<3"= 3>;*><? ' "@-
%>!#7 *"A-3-*"%%> — «Ч>*#"-
'> <B:73>.Top-13».

Вторая ежегодная церемония 
«Чартова дюжина. Top-13» про-
ходила в том самом СК «Олим-
пийский», где через два месяца 
состоится финал «Евровиде-
ния-2009». В какой-то степени 
это была и постановочная репе-
тиция — сцену оформили громад-
ными видеоэкранами, оснастили 
сложными световыми видеоэф-
фектами, поделили на три части: 
на одной вручали призы, на дру-
гих пели. Задействовали и свето-
диодный динамически управляе-
мый экран. Благодаря экрану, 
одна группа выступала, а другая, 
скрытая за ним, могла спокойно 
настраиваться. Все это позволило 
вести шоу без технических задер-
жек. Заодно апробировали еще 
одно ноу-хау — огромный подъ-
емный мост, перекинутый через 
весь зал «Олимпийского». Имен-
но по нему шли победители всех 
13 номинаций за получением на-
грады — эксклюзивной книги из 
металлического сплава и стекла. 
Это «книжный» символ российс-
кой премии в области рок-н-рол-
ла означает, что в рок-музыке по-
прежнему в чести хорошие стихи. 
Да и сами музыканты нередко пи-
шут книги: Владимир Шахрин, 
БГ, Гарик Сукачев, Александр Ф. 
Скляр. 

Концерт-церемония при стече-
нии 18 тысяч зрителей длился бо-
лее пяти часов — обстановка, при-
ближенная к той, что будет в мае 
на «Евровидении». Охрана стара-
лась быть по-европейски учтивой 
и вежливой, что прежде отмеча-
лось, увы, не всегда. Не обошлось, 
правда, без сложностей и в этот 
раз — не хотели пускать на сцену 
Сергея Шнурова, заработавшего 
репутацию бузотера, матершин-
ника и смутьяна. Проблему уда-
лось решить: Шнур вышел на сце-
ну особенно аккуратный, но буйс-
твовал по-прежнему, шумел, ры-
чал, пугал, обличал. Даже слиш-
ком «по-прежнему». Год назад это 
слушалось «на ура»: где-то благо-
даря оригинальным поэтическим 
образам и юмору, где-то — благо-
даря тому, что его «Ленинград» 
умел играть лихо, азартно, зади-
ристо — на стыке рока, пролетарс-
кого джаза и рок-н-ролла. Новый 
проект Шнура «Рубль» ориенти-
рован на гаражный звук и музы-
кальный минимализм, а это не те 
формы, в которых лучше всего мо-
жет проявить себя гораздый на 
выдумку и нонконсерватизм пе-
вец. Вероятно, поэтому Шнура 
впервые провожали со сцены без 
оглушающих аплодисментов, ско-
рее — с сочувствием. Не порадова-
ла и «Ария», отыгравшая привыч-
ную обойму хитов. Зато Гарик Су-
качев вновь восхитил искреннос-
тью, душевностью хитов и артис-
тизмом исполнения. Жаль, не спел 
«Мумий Тролль»: Илья Лагутен-
ко еще восстанавливается после 
перенесенной операции. Поэтому 
две награды: за лучший альбом — 
«Восьмой» и лучшую музыку — 
песню «Контрабанды» принима-
ли остальные трое участников 
группы. Ежегодная премия не вы-
явила явных лидеров в отечест-
венном роке: 11 лауреатов полу-
чили по единственной награде. 
Причем Земфире в этот вечер не 
досталось ни одной. Даже номи-
нацию «лучшая солистка» у нее 
увела Пелагея… 

Лауреаты Второй ежегодной 
музыкальной премии в области 
рок-н-ролла «Чартова дюжина. 
Top-13»:

«Альбом» — «Мумий Тролль» 
«Восьмой». «Песня» — «Мораль-
ный кодекс» «Где ты». «Музы-
ка» — Илья Лагутенко «Контра-
банды». «Поэзия» — Дельфин 
«Снег». «Солист» — Ренарс Кау-
перс, группа Brainstorm. «Солис-
тка» — Пелагея. «Концерт» — 
ДДТ «Не стреляй!» СКК «Петер-
буржский, 26.09.2008 г. «Видео-
клип» — «Ляпис Трубецкой» 
«Огоньки». «Группа» — «Ленин-
град». «Взлом» (премия нович-
кам) — «После 11». «Книга» — 
Борис Барабанов «АССА. Книга 
перемен», «Выбор сайта НАШЕ.
РУ — Amatory. «Легенда» — «Ага-
та Кристи». 

Русло в кирпичной стене 
В «Студии театрального искусства» поставлена «Река Потудань»

ТЕАТР

Алена Карась
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Мифология этого пространства 
бывшей золотоканительной фаб-
рики купца Алексеева, придуман-
ная художником Александром 
Боровским («РГ» писала об этом 
чуде воскресения старого москов-
ского квартала), чувственно и 
плотно соединяет в себе все вре-
мена и боли, все победы и катаст-
рофы, сквозь которые оно про-
шло. Когда идешь вдоль кирпич-
ных стен, то замечаешь следы 
грубых советских арматур, напо-
минающие раны, которые худож-
ник не удалил, но, сохранив пе-
чать времени, деликатно вписал в 
рукотворную фактуру интерье-
ров. От этих следов истории, впи-
санной в стены, возникает щемя-
щее чувство кровного родства. 

Платонов с его осязаемо чувс-
твенной словесной фактурой точ-
но вписался в миф нового теат-
рального здания. Ожидающую 
начала спектакля публику снача-
ла угощают хлебом, салом и жи-
деньким чаем в алюминиевых 
кружках времен военного комму-
низма, а потом проводят по лест-
нице вверх, вдоль странных стен, 
которые хочется рассматривать 
как ландшафты. Солдат, прово-
жающий нас, деликатно предла-
гает оставить в деревянных ячей-
ках мобильные телефоны, и мы 
входим в просторную комнату с 
узким балконом по всему пери-
метру. 

В комнате ничего, кроме про-
стых табуреток для 30 зрителей и 
деревянных пронумерованных 
досок, из которых отец и сын бу-
дут строгать кровать, шкаф и 
гроб. Но главное — в ней есть кир-
пичная стена с выдолбленным 
когда-то и сохраненным «рус-
лом» фабричной арматуры. Под-
свеченное Дамиром Исмагило-
вым (художник по свету), это рус-
ло становится самым важным 
мгновением спектакля, под взгля-
дами библейски невинных героев 
платоновской прозы превраща-
ясь не в природную, но житийную 
реку Потудань (так и у Платонова 
природа становится житийным 
ландшафтом). 

Чувственная простота этой ис-
тории о мужчине и женщине, за-
стигнутых любовью посреди го-
лода, смертей и болезней, касает-
ся самой интимной ткани, там, 

где плоть не выдерживает, падает 
под напором чувства. Об этой не-
уемной тоске желания мало кто 
писал так целомудренно ясно, как 
Платонов: «Оказывается, надо 
уметь наслаждаться, а Никита не 
может мучить Любу ради своего 
счастья, и у него вся сила бьется в 
сердце, приливает к горлу, не ос-
таваясь больше нигде».

Прекрасно расслышав эту биб-
лейскую, к Песне Песней восхо-
дящую интонацию платоновской 
прозы, Женовач только на ней и 
фиксирует свое и наше внимание, 
что-то важное упуская из виду. 
Он рассказывает историю о люб-
ви, которая не связана с чувствен-
ностью, живет вне плоти. Но не 
замечает иные интонации, иные 

содержательные планы. Вскоре 
замкнутая в маленьком про-
странстве горстка публики начи-
нает замечать художественную 
неоправданность своего положе-
ния. 

Уходя в первую ночь любви, 
персонажи Марии Шашловой и 
Андрея Шибаршина стелют до-
мотканую дорожку и закрывают 
за собой дверь. 30 зрителей на та-
буретках остаются в комнате 
одни. Неловко поеживаясь, ску-
чая и смущаясь, они ждут возвра-
щения молодых. Им не оставлено 
для раздумий никакой философ-
ской и формальной провокации, 
которая бы оправдывала такое 
интимное решение пространства. 
О чем думать 30 взрослым людям, 

пока дети занимаются где-то лю-
бовью? О чистоте этой любви? О 
феномене Платонова? О граждан-
ской войне? Или, к примеру, о 
фильме Александра Сокурова, 
сделанном по той же прозе, в ко-
тором разворачивались совсем 
иные темы — чувство одиночест-
ва, пустоты, холода и тоски, не-
возможности подлинной встре-
чи? 

Оставив публику наедине друг 
с другом, Женовач невольно 
обострил вопрос, на который сам 
так и не смог ответить: зачем ему 
понадобилось именно это про-
странство и в нем — именно 30 че-
ловек? Актеры, работающие мило 
и обаятельно, существуют по за-
конам самой обыкновенной сце-

ны-коробки. Их игра не спрово-
цирована ни парадоксами плато-
новской прозы, ни парадоксаль-
ным пространством, и сама, в 
свою очередь, не провоцирует на 
иной, необычный способ воспри-
ятия. 

Однако, чтобы увидеть дико-
винное русло реки Потудань, те-
кущей по серой кирпичной стене, 
стоит попасть в «Студию теат-
рального искусства» в здании 
бывшей золотоканительной фаб-
рики купца Алексеева.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Оксана Нараленкова 

12 МАРТА 3> }A*>3? '?~"<7# 
�7%&x *-:7!!-*> А3<*-$ Б"-
*7!"'> «Т>=3> Ч73;7! Х>-
>3>». П-*'?= v> <"%;"- '*-x$ 
*-;7"3>%&3?= q*"-A#, !3$-
#?= ' ЯA+#77, Т+'-, 3> У*>%-, 
' Б+*$#77, Х>A>!77 7 М"3;"-
%77 #->#*>%&3?x *-:7!!--
*"x, x737!#*"x A+%&#+*? 
Р-!q+@%7A7 С>~> (ЯA+#7$). 
А3<*-= Б"*7!"' *>!!A>v>% 

«РГ» " #"x, ,#" 3"'";" "3 3>-
z-% ' 7!#"*77 Ч73;7!~>3>. 

Российская газета| Картина 
снята на киностудии «Саха-
фильм». Вы таким образом хоте-
ли поддержать региональное ки-
нопроизводство или просто дру-
гого выбора не было? 
Андрей Борисов| Мы могли пой-
ти по пути «Кочевника», казахско-
го фильма (реж. Сергей Бодров, 
продюсер Милош Форман, 2005 
год. — Прим. ред.). То есть принес-
ли бы наш небольшой бюджет к 

американским специалистам или 
даже попробовали выбрать другую 
отечественную киностудию. Но 
тогда мы бы оказались в состоянии 
учеников. Для меня принципиаль-
но важно продвинуть региональ-
ное искусство на общероссийский 
и даже международный уровень. 
Недавно мы проводили совещание 
по региональному кино в Башки-
рии, так один из докладчиков, баш-
кир, сказал, мол, даже якуты сни-
мают кино, почему мы не снимаем? 
Так что наш пример призван вдох-
новить и других региональных 
производителей поверить в свои 
силы. Наши ребята очень талант-
ливы, и операторы, и актеры. Я как 
министр культуры Республики 
Саха (Якутия) в этом убежден и 
стараюсь не только сидеть в каби-
нете, но и что-то делать для разви-
тия культуры в регионе. Отсюда и 
мои театральные постановки, от-
сюда и это кино. 

РГ| В чем была основная слож-
ность при работе над полномасш-
табным кино в рамках межнаци-
ональной команды?
Борисов| Как раз межнациональ-
ных сложностей не было. Было 
понимание общих истоков нашей 
культуры. Художник-постанов-
щик Геннадий Сотников — он рус-
ский. Так вот он знал про историю 
Чингисхана даже больше, чем мы 
(якуты, буряты, тувинцы) все 
вместе взятые. Трудность была 
одна. Физическая. В степи прихо-
дилось снимать огромное коли-
чество лошадей для батальных 
сцен. Я был болен в то время и не 
мог громко говорить. Кричать 
приходилось за меня моим студен-
там. 200 воинов для съемок ба-
тальных сцен нам дали тувинцы и 
300 — монголы. У монголов это 
были воины из действительных 
частей, а у тувинцев — пастухи, та-
бунщики. Таких полномасштаб-
ных сцен мы сняли много, правда, 
в итоговый вариант монтажа вош-
ла только десятая их часть. 

РГ| Вы по-новому представляете 
историю Чингисхана в фильме, 
какое отношение якуты имеют к 
Чингисхану? 
Борисов| Исконный ареал рассе-
ления якутов — территория вокруг 
Байкала. Мать Чингисхана согласно 
многочисленным историческим ис-
точникам относилась к племени 
олонхосутов, сказителей. Олонхо — 
это якутский эпос. Наши якутские 
деревни до сих пор носят имена, 
бывшие в обиходе во время Чингис-
хана. Это подтверждение истори-
ческой памяти народа. В эпосе олон-
хо есть три божества. Бог судьбы, 
бог предопределенности и Чынгыс 
Хаан — повелитель человечества. 
Эпос этот сложился задолго до явле-
ния самого Чингисхана. Более того, 
у якутов есть прорелигия — тенгри-
анство. Тенгри — это бог-отец. И 
империя Чингисхана создавалась 
под знаменем Тенгри. В его империи 
уживались разнообразные религии, 
его война не была религиозной, что 
мне кажется важным. 

РГ| У вас в картине фигурирует 
христианский наставник, кото-
рый, в частности, обучает на-
званного брата Чингисхана Джа-
муха, откуда этот мотив?
Борисов| В те времена по степи 
ходило много католических мис-
сионеров. Многие народы были 
крещены. Это не вымысел. Да, в 
других фильмах о Чингисхане этот 
мотив не присутствует, но у режис-
серов были другие задачи. Ска-
жем, «Монгол» Сергея Бодрова — 
это фильм о спасительной любви. 
У нас картина о спасении через 
веру, веру в единого Бога. 

РГ| Так получилось, что вы рабо-
тали над «Тайной Чингис Хаана» 
практически параллельно с тем, 
как Сергей Бодров снимал своего 
«Монгола». «Монгол» вышел 
раньше. Не боитесь обвинений во 
вторичности? Да и зачем зрите-
лю опять смотреть кино про 
Чингисхана?

Борисов| Но смотрят же фильмы 
о Наполеоне, Александре Македон-
ском, сколько бы их ни снимали? 
Можно найти несколько точек зре-
ния на личность, изменившую ис-
торию, изменившую политико-гео-
графическое пространство. И по-
том, у нас фильм не коммерческий. 

РГ| Но деньги в него вложены, 
фильм должен найти своего зри-
теля.
Борисов| Думаю, это кино для 
взрослого зрителя, а не для восем-
надцатилетней молодежи. Я рас-
считываю на россиянина, которо-
му интересна история его страны, 
который хочет увидеть ее широко, 
без деления на завоевателей и ос-
вободителей. 

РГ| Вы — режиссер театральный 
и в качестве дебюта в кино вы-
брали сложную историческую ки-
ноленту.
Борисов| Знаете, я ставил спек-
такль по роману Николая Лугино-
ва «По велению Чингис Хаана», 
который лег в основу сценария 
фильма. Простая постановка. Но в 
зрительном зале я увидел, как про-
буждается историческая память 
народа. Один человек смотрел 
спектакль стоя, прислонясь к двер-
ному косяку. Когда спектакль за-
кончился, у него осталась вмятина 
на лбу. Он не мог оторваться от 
просмотра. Так что тема Чингисха-
на сама ко мне пришла. Да и актеры 
сами приходили ко мне с желанием 
сниматься в фильме. Помню, в 
шесть часов утра в дверь моего гос-
тиничного номера в Туве раздался 
стук. Я открываю, на пороге стоит 
девочка с двумя длинными косами 
и говорит: «Я должен играть Чин-
гисхана». Я с трудом сообразил, 
что это мальчик и взял его на роль 
Чингисхана в детстве. Китайский 
актер Ту Мэн, который играл у себя 
на родине Чингисхана, приехал с 
делегацией в наш якутский театр и 
так и остался, чтобы сниматься у 
меня в кино. 

СИТУАЦИЯ

Татьяна Тараканова
ВОЛГОГРАД
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Наши бабушки – это три женщи-
ны, сидящие на завалинке и  заня-
тые кропотливой работой: одна 
пух чешет, другая его прядет, тре-
тья платки вяжет. У ног вязальщиц 
котенок играет с клубком. 

Идея установить памятник 
пришла чиновникам осенью про-
шлого года,  в процессе разработки 
проекта благоустройства одной из 
городских площадей. 

— Жители Урюпинска никогда 
не забывали народных промыс-
лов, а в сложные для экономики 
времена вязание платков и вовсе 
было главным занятием горожан. 
Теплые платки из шерсти местных 

коз прославили город не только на 
всю Россию, но и на весь мир, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
глава городского округа Урюпинс-
ка Сергей Горняков. – Рукодель-
ницы — собирательный образ, 
знакомый горожанам с детства, 
ведь в каждой семье здесь обяза-
тельно вяжут, и мамы, и бабушки.

Сегодня в районе на 72 тысячи 
жителей приходится более 120 ты-
сяч коз, преимущественно породы 
лонская серебристая. Их пух, тон-
кий и длинный, идеально подхо-
дит для изготовления трикотажа. 

Памятник установят к майским 
праздникам, а пока по конкурсу 
выбирают подрядчика, который 
отольет его в бронзе. Из местного 
бюджета на проект выделят лишь 
половину от нужных пятисот ты-
сяч рублей. Оставшиеся деньги до-
бавят спонсоры из числа местных 
предпринимателей. 

Стоит сказать, что власти Урю-
пинска пошли проверенным путем. 
Установленный восемь лет назад в 
центре города памятник козе, «ко-
зе-кормилице», как его называют 
горожане, стал главной местной 
достопримечательностью.

На долгую память
Монумент вязальщицам пуховых платков 

собираются установить в городе Урюпинске

Чингисхан от Саха
Новый фильм о великом завоевателе снимали в Средней Азии 

Тувинец Эдуард Ондар сыграл в «Тайне Чингис Хаана» великого монго-
ла, у которого, как оказалось, — якутские корни. 

Уходя в первую ночь любви, пер-
сонажи Марии Шашловой и 
Андрея Шибаршина закрывают за 
собой дверь. 30 зрителей на табу-
ретках остаются в комнате одни.
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Вчера в «Российской газете» состоялись просмотр фильма 
Павла Бардина «Россия-88» и Совет экспертов по проблеме молодежно-
го экстремизма в России. В обсуждении темы приняли участие режис-
сер Павел Бардин, исполнитель главной роли Штыка Петр Федоров, 
философ, культуролог Олег Генисаретский. 

Наталья Лебедева
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В советское время памятники 
ставили вождям и передовикам 
производства. В современной 
России в бронзе, металле и гипсе с 
энтузиазмом увековечивают про-
фессии. В Омске поставили па-
мятник сантехнику, в Белгороде 
— честному гаишнику. В Петер-
бурге давно уже установлены па-
мятники водовозу и фонарщику, а 
недавно появились памятники 
энергетику и пожарному. В неко-

торых городах пошли еще даль-
ше. В Мытищах поставили памят-
ник водопроводу, а в Петрозавод-
ске установлен памятный знак во-
допроводному крану-заглушке. 
Памятник асфальтовому катку 
появился на шоссе Петроза-
водск—Мурманск у поворота на 
Кондопогу: «На память дорожни-
кам века прошлого от дорожни-
ков века нынешнего».

— Наша культура, сформиро-
вавшаяся в социалистическом об-
ществе, несколько однобока, — 
объясняет скульптор и художник 
Александр Рукавишников. — Су-
ществует много разновидностей 
всякой скульптуры, но люди поче-
му-то все это называют памятни-
ками. И все эти комичные произ-
ведения, вполне имеющие право 
на существование, вроде «памят-
ников» плавленому сырку «Друж-
ба» или огурцу в городе Лухови-
цы, можно называть как угодно, 
но только не памятниками.

По словам Рукавишникова, у 
многих искусство ассоциируется 
со смехом и юмором. 

— Монументальная скульптура 
может быть с юмором, но он в ней 
совсем другой — многослойный, 
зашифрованный, — поясняет он.

Скульптор справедливо напо-
минает, что слово «памятник» 
произошло от слова «память». И 
ставят памятники все-таки в честь 
серьезных событий или великих 
личностей.

— В наших городах, в отличие 
от европейских, отсутствуют та-
кие понятия, как городская, пар-

ковая, ландшафтная скульптура, 
все разновидности кинетических 
скульптур и движущиеся моду-
ли, — поясняет он. — Все сведено к 
слову «памятник». А это, мягко 
говоря, некорректно. Я пытаюсь 
объяснять это мэрам, губернато-
рам, многие, к счастью, начинают 
прозревать.

Как бы мы ни называли все эти 
скульптурные произведения, их 
устанавливают в общественных 
местах на всеобщее обозрение. 
Наверное, они должны соответс-
твовать элементарным эстетичес-
ким нормам.

Рукавишников признает, что 
часто вкус изменяет народным 
«скульпторам». Но есть еще одна 

проблема — местные жители. Он 
вспомнил, как жители Патриарших 
прудов выступили против установ-
ки памятника Михаилу Булгакову в 
том месте, которое определило 
московское правительство.

— В результате в России нет ни 
одного памятника великому пи-
сателю Михаилу Булгакову,  — го-
ворит он. — Чтобы не было таких 
перегибов, обязательно должно 
работать профессиональное 
жюри из архитекторов и скуль-
пторов. Если не хватает своих спе-
циалистов, можно позвать зару-
бежных. Там это дело отдано на 
откуп профессионалам. В Риме, 
например, скульптурных произ-
ведений в сотни раз больше, чем в 
Москве, не говоря уже о других 
городах России. Так что поле де-
ятельности очень обширное, 
главное — делать это качественно 
и со вкусом.

В защиту отечественных скуль-
птурных композиций можно ска-
зать, что в мире тоже хватает ку-
рьезных памятников. В Брюсселе, 
например, есть 27-метровый па-
мятник молекуле железа. А в Цю-
рихе, во дворе местного аббатс-
тва, стоит огромный памятник, 
извините, попе. Бронзовая, отпо-
лированная она занимает почти 
весь дворик. Говорят, если погла-
дить левую половинку и загадать 
желание, оно непременно испол-
нится. 

КОММЕНТАРИЙ
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Шнура впервые проводили со 
сцены без оглушительных апло-
дисментов.

Россиянам нравится увековечи-
вать в бронзе профессии, в Омске 
этой чести удостоился сантехник.
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«Россия-88»
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Наука выбирать
Глава ЦИК Владимир Чуров — об особенностях избирательного процесса в России

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Алексей Ильин
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Российская газета | Владимир 
Евгеньевич, в чем, по вашему мне-
нию, особенность прошедших вы-
боров? В чем отличие от прошлых 
региональных кампаний?
Владимир Чуров | Это был на-
пряженный день. Прежде всего 
для избирательных комиссий му-
ниципальных образований, изби-
рательных комиссий субъектов. 
Конечно, он был напряженным и 
для кандидатов. По сравнению с 
предыдущим единым днем голо-
сования количество избиратель-
ных кампаний всех уровней уве-
личилось в три раза. По всей Рос-
сии прошло почти три с полови-
ной тысячи кампаний, в выборах 
участвовали избиратели 79 из 83 
субъектов. По сути, появление в 
законе понятия единого дня голо-
сования привело к тому, что мы 
ежегодно имеем две федеральные 
кампании. Де-юре они, конечно, 
не общефедеральные, они не регу-
лируются федеральными закона-
ми о выборах депутатов Государс-
твенной Думы и о выборах прези-
дента РФ, но они регулируются 
Федеральным законом «Об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референ-
думе граждан РФ». В единый день 
голосования в списки избирате-
лей внесли четвертую часть всего 
избирательного корпуса, а это, по 
сути, федеральный масштаб. Ко-
нечно, при проведении таких вы-
боров возникает колоссальное на-
пряжение, но тут есть и много 
плюсов.

РГ | И каковы же главные плюсы?
Чуров | Первый плюс — для пар-
тий. Четкий график, активное 
участие в избирательной кампа-
нии два раза в год позволяет им 
уже сейчас хорошо подготовиться 
и к выборам депутатов Госдумы 
шестого созыва в 2011 году, и к вы-
борам президента в 2012-м. Не у 
всех партий хватает организаци-
онных ресурсов для участия в еди-
ном дне голосования, хотя мы ста-
раемся информировать партии о 
предстоящих избирательных кам-
паниях задолго до их начала, что-
бы они могли заранее рассчитать 
свои силы.
При подготовке к голосованию 
происходили иногда забавные 
вещи. Например, в одной из кав-
казских республик обнаружился 
член избирательной комиссии с 
правом совещательного голоса от 
одной из партий, который пропи-
сан в Москве и одновременно бал-
лотируется кандидатом в депута-
ты в Татарстане. Получается, что 
он является членом комиссии од-
ного субъекта, живет в другом 
субъекте, а кандидатом баллоти-
руется в третьем.

РГ | А это запрещено законом?
Чуров | Нет, закон этого не запре-
щает. Можно даже участвовать в 
бесконечно большом количестве 
выборов, но мандат разрешается 
принять только один.
Еще одно преимущество единого 
дня голосования заключается в 
том, что мы создаем Единый ин-
формационный центр в Москве. 
Его значение огромно. Мы факти-
чески создаем единое информаци-
онное пространство для всех граж-
дан России, они получают больше 
информации о том, как развивает-
ся политический процесс, как идут 
выборы у их соседей.
В общем, на мой взгляд, введение 
единого дня голосования — это 
большое демократическое завое-
вание. Правда, для избирательных 
комиссий и политических партий 
это дополнительный объем рабо-
ты, ведь совсем скоро начнется 
подготовка к новым региональ-
ным выборам, которые пройдут 
11 октября. Мы предполагаем, что 
в этот день пройдет около двух ты-
сяч кампаний разного уровня, а в 
двух субъектах Федерации прой-
дут выборы в органы законода-
тельной власти. Таким образом, 
как вы видите, избирательный 
процесс становится непрерывным 
и расслабляться некогда. Наши со-
трудники должны быть в постоян-
ной готовности проводить единый 
день голосования два раза в год.
Кстати, есть и еще одна особен-
ность Информационного центра. 
Все данные о голосовании благо-
даря ГАС «Выборы» поступают 
параллельно и к нам — в Инфор-
мационный центр, и в комиссии на 
местах. Потом данные суммиру-
ются у нас и суммируются в изби-
рательных комиссиях субъектов 
Федерации, а затем сравниваются. 
Если возникают расхождения, мы 

начинаем разбираться в их причи-
нах. Но расхождений, как прави-
ло, нет. Теперь для всех очевидно, 
что такая процедура резко умень-
шает желание местных избира-
тельных комиссий что-либо кор-
ректировать после дня голосова-
ния. Рука, может быть, и потяну-
лась бы, но тут же возникает 
мысль: а что в Москве скажут? А в 
Москве все уже давно узнали и 
даже обнародовали.
Конечно, к следующим выборам 
предстоит серьезно поработать 
над региональным избиратель-
ным законодательством. В ходе 
последних выборов обнаружи-
лось несколько неточностей и не-
соответствий. Например, во Вла-

димирской области нам пришлось 
вмешаться в работу местной изби-
рательной комиссии и обязать ее 
зарегистрировать список одной из 
партий. Там сложилась такая си-
туация: Законодательное собра-
ние области накануне объявления 
выборов ввело незначительные 
технические изменения в порядок 
подачи документов для регистра-
ции кандидатов. А избирательная 
комиссия области, которая долж-
на была внести соответствующие 
изменения в свою инструкцию, по 
которой принимают документы 
партий, эти изменения не внесла. 
Естественно, закон выше инструк-
ции. Поэтому, когда обнаружи-
лось, что партия принесла не сов-
сем те документы, какие положе-
ны по измененному областному 
закону, но те, которые предусмот-
рены в инструкции, нам пришлось 
вмешаться и обязать зарегистри-
ровать ее кандидатов, потому что 
тут нет вины партии. И в этих слу-
чаях мы всегда исходим из смысла 
закона и интересов избирателя, 
каждого конкретного избиратель-
ного объединения.

РГ | Вы и ваши коллеги не раз от-
мечали, что в ходе предвыборной 
кампании наблюдалась какая-то 
партийная «расслабленность», 
что многие региональные пар-
тийные отделения плохо подго-
товились к выборам. Как вы дума-
ете, с чем это связано?
Чуров | Думаю, что тут есть не-
сколько причин. Обо всех причи-
нах, наверное, скажут политологи 
и аналитики через некоторое вре-
мя. Мы прежде всего проанализи-
руем работу избирательных ко-

миссий, потому что они обязаны 
вместе с партиями работать в тече-
ние всего периода кампании. Я 
всегда говорю своим коллегам из 
избирательных комиссий, что 
каждая недоработка или каждая 
ошибка любой партии — это одно-
временно и их ошибка, их недора-
ботка.
Мы еще два года назад поставили 
задачу плотно сотрудничать с пар-
тиями и с избирательными объ-
единениями, которые выдвигают 
своих кандидатов на местные вы-
боры. Мы регулярно консульти-
руем их по практическим вопро-
сам, по формам сдачи документов, 
по открытию специальных изби-
рательных счетов.

Еще одна проблема заключается в 
том, что во многих юридических 
вузах курсы по избирательному 
праву читают люди, как правило, 
очень далекие от практики изби-
рательных процессов. Очень мало 
практиков занимаются препода-
вательской деятельностью. Мы 
сейчас будем обращать большое 
внимание на подготовку кандида-
тов, специально для этого был за-
пущен проект «Школа молодого 
кандидата».  Будем тесно сотруд-
ничать с Минобрнауки России, 
следить за тем, чтобы избиратель-
ное право преподавалось в вузах, 
чтобы студенты-старшекурсники 
юридических вузов активнее при-
ходили работать в участковые из-
бирательные комиссии и в комис-
сии более высокого уровня. 

РГ | Наши собкоры в регионах от-
мечают, что на прошедших выбо-
рах было крайне мало наглядной 
агитации. Многие кандидаты 
даже не выступали со своей про-
граммой. Может быть, сказыва-
ется влияние финансового кризи-
са?
Чуров | Я думаю, что нет. Такая 
картина была характерна далеко 
не для всех регионов, а лишь для 
нескольких. Вообще финансовый 
кризис не оказал серьезного влия-
ния на проведение выборов. Кста-
ти, несмотря на кризис, увеличи-
лась величина избирательных 
фондов. К примеру, с марта 2005 
года сумма избирательных фон-
дов во Владимирской области уве-
личилась с 16,7 миллиона рублей 
до 38,4 миллиона, в Волгоградс-
кой области в 2003 году было 13,6 
миллиона рублей, а сейчас — бо-

лее 45 миллионов. В Карачаево-
Черкесии с 2004 года количество 
средств в избирательных фондах 
увеличилось с 670,7 тысячи руб-
лей до 3,3 миллиона рублей. Сред-
няя величина избирательного 
фонда существенно выросла во 
всех без исключения 9 субъектах, 
где проходили выборы в законо-
дательные органы власти. В целом 
по России по итогам предыдущих 
выборов в избирательные фонды 
всех партий поступило 109,3 мил-
лиона рублей, а по итогам только 
что прошедших выборов — более 
160 миллионов рублей. Таким об-
разом, гипотеза о сокращении фи-
нансирования избирательных 
кампаний со стороны партий в це-
лом не подтверждается.
Более того, не подтверждается и 
гипотеза о низкой явке. Как вы 
знаете, явка по 9 субъектам, где 
проходили выборы в региональ-
ные органы законодательной 
власти, уменьшилась менее чем на 
один процент. Мы еще не имеем 
подробных сведений о среднем 
уровне явки на муниципальных 
выборах, но, по предварительным 
данным, он тоже несколько выше, 
чем на аналогичных кампаниях, 
не совмещенных с выборами дру-
гого уровня.

РГ | А какова эффективность ро-
ликов, которые ЦИК выпускает с 
целью привлечения граждан на 
избирательные участки?
Чуров | Эффективность роликов 
проверяется заранее на «фокус-
группах» по профессиональной 
методике с учетом социального 
состава, возраста, уровня образо-
вания, средней заработной платы 
и прочих факторов. Другое дело, 
что ролики, которые выпускаются 
Центральной избирательной ко-
миссией для всей России, естест-
венно, получаются не такими ост-
рыми, как нам бы иногда хотелось. 
Ведь чем острее ролик, тем на бо-
лее узкую аудиторию он рассчи-
тан, тем лучше он будет воздейс-
твовать на избирателя. Адресное 
воздействие всегда лучше, но мы 
не можем рассчитывать только на 
одну социальную категорию, наши 
ролики показывают по всей стра-
не. Поэтому по мере их «обкатки», 
по мере прохождения «фокус-
групп» изначальная острота часто 
пропадает. 

РГ | Эти выборы стали первыми 
после того, как был утвержден 
новый принцип формирования Со-
вета Федерации. Как вы считае-
те, внесло ли это какой-нибудь 
новый «колорит» в избиратель-
ный процесс? 
Чуров | Закон вступает в силу в 
2011 году, через 2 года. Однако два 

члена Совета Федерации уже вы-
ставили свои кандидатуры на этих 
выборах. Я объясняю это так на-
зываемой нормой отложенного 
мандата. Как вы знаете, на феде-
ральных выборах кандидат, из-
бранный в составе списка кандида-
тов в Государственную Думу, име-
ет право одни раз отказаться от 
мандата либо один раз перейти на 
исполнительную работу, сдав ман-
дат а потом снова его получить при 
определенных условиях. Если эту 
норму распространить на выборы 
законодательных органов власти в 
субъектах, то получится такая же 
картина. Нынешний сенатор, по-
лучив мандат депутата региональ-
ного парламента, сможет один раз 
от него отказаться и остаться в Со-
вете Федерации. А к моменту 
вступления в действие этого зако-
на и к моменту своего переназна-
чения на следующий срок он мо-
жет сложить с себя полномочия, 
взять этот мандат и таким образом 
попасть в список депутатов данно-
го субъекта Федерации, которые 
допущены и к соисканию должнос-
ти членов Совета Федерации.

РГ | Многих наших читателей 
интересуют проблемы избира-
тельного законодательства. К 
примеру, читательница из Челя-
бинской области Далия Аюпорва 
интересуется, как будет обнов-
ляться избирательное право в 
части взаимодействия избирате-
лей и кандидатов. Она также от-
мечает, что сегодня отсутству-
ет административный регла-
мент о штабах кандидатов и 
партий, отсутствует регламент 
о финансовых фондах кандида-
тов.
Чуров | Очень умный вопрос, сра-
зу видно, что человек хорошо раз-
бирается в законодательстве. Но 
не со всем я здесь могу согласить-
ся. Например с тем, что отсутству-
ют регламенты о финансовых 
фондах кандидатов. Финансовые 
фонды регулируются Федераль-
ным законом «Об основных га-
рантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан РФ», мы их контролиру-
ем, я уже приводил кое-какие циф-
ры. Что касается регламента о 
штабах партий, то тут действи-
тельно возникают вопросы. Дело в 
том, что само понятие «штаб пар-
тии» в законодательстве отсутс-
твует. Есть норма, по которой пар-
тия самостоятельно определяет 
форму и методы избирательной 
кампании, избирает форму агита-
ции и так далее. Это относится не к 
ведению избирательных комис-
сий, а к сфере действия закона  о 
политических партиях. Но мы уже 
обсуждаем вопрос о том, чтобы 

понятие «штаб партии» каким-то 
образом было легализовано.

РГ | Читатель Леонид Бородихин 
из Северодвинска считает, что 
необходимо принять закон об от-
зыве депутатов муниципальных 
образований.
Чуров | Законопроект об уточне-
нии оснований для отзыва главы 
местного самоуправления уже 
внесен. В общих чертах процедура 
выглядит так: представители ор-
ганов муниципального образова-
ния получают возможность вы-
слушать отчеты исполнительного 
органа и в определенных случаях 
принять решение об отставке. А 
что касается депутатов, то во мно-
гих субъектах норма об отзыве 
предусмотрена в местном законо-
дательстве, но она действует толь-
ко для одномандатников. Проце-

дура отзыва проходит примерно 
по той же схеме, что и процедура 
избрания. Понятно, что народный 
избранник должен быть отозван 
главным образом по воле избира-
телей, а не по решению органа, в 
который он избран. 

РГ | Недавно президент внес в 
Госдуму законопроект о равном 
доступе политических партий к 
государственным СМИ. Согласно 
этому законопроекту именно 
ЦИК должен отслеживать эту 
ситуацию. Как вы собираетесь 
справляться с этой непростой за-
дачей?
Чуров | Между прочим, именно 
ЦИК два года назад впервые пред-
ложил проводить такой монито-
ринг. И мы не зря уже два года тре-
нируемся. Более того, мы ввели 
понятие соотношения информа-
ционных поводов и информаци-
онного пространства. Мы первые 
стали публиковать подробные 
таблицы и данные (точнее, не мы, 
а РЦОИТ при Центризбиркоме). 
Кстати, мы предварительно про-
анализировали количество упо-
минаний в федеральных СМИ о 

выборах в тех девяти регионах, где 
проходили выборы в органы зако-
нодательной власти в единый день 
голосования. Поле очень равно-
мерное: количество упоминаний 
колеблется от 577 о Карачаево-
Черкесии до максимального пока-
зателя в 870 упоминаний о Татар-
стане. Это предварительные дан-
ные по печатным и электронным 
СМИ. Это, кстати, тоже результат 
введения единого дня голосова-
ния. Если бы не было единого дня 
голосования, было бы неравно-
мерное информационное поле. 
Также мы проанализировали на-
иболее часто упоминаемые мест-
ные выборы. В ходе прошедших 
кампаний мы выяснили, какие сю-
жеты и темы в избирательном 
процессе наиболее популярны, 
что больше всего интересует жур-
налистов, читателей и зрителей. 
Мы регулярно отслеживали до-
ступ партий к СМИ, и особенно 
хорошо это у нас получилось по 
кандидатам в президенты, потому 
что к тому времени мы усовер-
шенствовали методику.

РГ | А на этих выборах?
Чуров | На этих выборах доступ 
партий отслеживали субъекты 
Российской Федерации.
Еще раз повторю, что информаци-
онное поле было достаточно рав-
номерным, жалобы были единич-
ные и, как правило, малообосно-
ванные. Вы ведь помните этот из-
вестный скандал в Татарстане, где 
кто-то якобы запретил агитацион-
ные ролики двух партий. Потом, 
между прочим, никто не написал, 
что ролики продолжали идти, ник-
то их не запрещал.

РГ | Возможно, тут возникли не-
которые разночтения в законах. 
Вы не планируете рассмотреть 
этот вопрос более подробно?
Чуров | Мой коллега Владимир 
Плигин (глава Комитета по конс-
титуционному законодательству и 
госстроительству Госдумы. — 
Прим. «РГ») уже взял этот вопрос 
на заметку и публично пообещал, 
что Дума займется этим вопросом. 
Я свое согласие тоже огласил зара-
нее. Вообще я не вижу большой 
разницы между информацией и 
агитацией. По большому счету 
агитация есть информация, а ин-
формация есть агитация. 
По этой проблеме в нынешнем за-
конодательстве есть довольно мно-
го спорных моментов и нюансов. 
Запрет на агитацию распространен 
на всех лиц, занимающих государс-
твенные должности как в исполни-
тельной, так в законодательной, 
избирательной и судебной власти. 
Это и министры, и помощники ми-
нистров, и судьи Конституционно-
го и Высшего арбитражного судов, 
и многие другие. В то же время лю-
бой действующий депутат по Феде-
ральному закону «О статусе члена 
Совета Федерации и депутата Госу-
дарственной Думы Федерального 
Собрания РФ» обязан отчитывать-
ся перед избирателями, хочет он 
этого или нет. И что же, мы должны 
рассматривать каждое его выступ-
ление перед избирателями как воз-
можную агитацию? Тут возникает 
противоречие. Правда, такая ситу-
ация наблюдается практически во 
всем мире. А как быть, если глава 
правительства одновременно яв-
ляется и председателем партии, как 
в большинстве европейских госу-
дарств? А если президент является 
неформальным лидером своей 
партии, как в США? И там его, кста-
ти, никто не ограничивает в выска-
зываниях. Проголосовал Джордж 
Буш-младший за Маккейна до-
срочно и сразу же об этом сказал. 

РГ | Владимир Евгеньевич, вы го-
ворили, что за весь прошлый год 
взяли только 11 дней отпуска. А 
ваши сотрудники тоже работа-
ют в таком ритме, почти без от-
дыха?
Чуров | Да, мои коллеги тоже 
очень много работают. Каждый 
раз, перед тем как прийти ко мне в 
кабинет с заявлением на отпуск, 
они несколько дней морально го-
товятся. Потому что знают мои вы-
сказывания на этот счет: отпуск — 
это преступление, и, если человека 
не выносят с работы вперед нога-
ми, значит, он плохо работает. Ну 
это шутка, конечно. На самом деле 
трудовое законодательство мы не 
нарушаем, но работы в последнее 
время стало гораздо больше.

РГ | А не ощущается ли кадровый 
голод на местах, в участковых из-
бирательных комиссиях?
Чуров | Да, во многих территори-
альных избирательных комисси-
ях, и особенно в участковых из-
бирательных комиссиях, дефи-
цит кадров ощущается достаточ-
но остро. Эту проблему нужно ре-
шать, и я прежде всего настаиваю 

на резком омоложении состава 
участковых избиркомов. Вы ведь 
помните тот случай, когда в 
Санкт-Петербурге сразу после 
открытия участка умерла сотруд-
ница избирательной комиссии 
1933 года рождения, ей было 76 
лет. А ведь это работа с людьми, с 
избирателями, она связана с 
большими психологическими 
нагрузками, да и с физическими 
порой тоже.

РГ | А зарплата у сотрудников 
региональных комиссий достой-
ная?
Чуров | Сейчас средняя зарплата 
вполне нормальная, она серьезно 
увеличилась по сравнению с про-
шлыми федеральными кампания-
ми. Но надо иметь в виду, что учас-
тковые избирательные комиссии 
действуют на непостоянной осно-
ве, а из всех территориальных из-
бирательных комиссий только 40 
процентов действуют на постоян-
ной основе. Вообще в нашей систе-
ме не так уж много сотрудников. В 
самой Центральной избиратель-
ной комиссии работает всего-на-
всего около 350 человек с учетом 
Федерального центра информати-
зации и РЦОИТ. А если подсчитать 
общее количество работников из-
бирательных комиссий всех уров-
ней, то мы получим цифру — при-
мерно  5,5 тысячи человек. Не так 
уж много для такой огромной стра-
ны. Правда, у нас еще есть услов-
ный кадровый резерв в 1 миллион 
человек, который периодически 
привлекается к работе в участко-
вых избирательных комиссиях.

РГ | Расскажите какой-нибудь 
забавный или курьезный случай, 
связанный с прошедшими выбора-
ми.
Чуров | Могу привести несколько 
примеров. Одна уважаемая партия 
подала жалобу в ЦИК на один ре-
гион, что там якобы происходит 
массовая невыдача копий прото-
колов на участках. Только жалоба 
эта была подана нам в 18 часов 56 
минут, то есть за час до закрытия 
участков и начала подсчета голо-
сов, когда еще никаких протоко-
лов и тем более копий с них просто 
быть не могло. Тут очевидно, что 
все было подготовлено заранее. И 
подобных жалоб было огромное 
количество. Были и жалобы в та-
ком духе: просим вас обратить 
внимание на то, что в день голосо-
вания такого-то числа на таких-то 
участках будет сделано то-то и то-
то, просим установить особенно 
жесткий контроль. Или такая 
очень интересная жалоба: обра-
щаем ваше внимание, что на та-
ком-то участке досрочно проголо-
совали столько-то человек и все за 
такую-то партию. Точка. Как из-
вестно,   бюллетени досрочного го-
лосования подсчитываются в об-
щем ящике, складываются в об-
щую кучу, поэтому заранее узнать, 
кто как досрочно проголосовал, 
просто невозможно. Разве что до-
просить с пристрастием каждого 
проголосовавшего.

РГ | Вы тринадцать лет прорабо-
тали в научной сфере. Скажите, 
за время работы в политике у вас 
не было желания снова вернуться 
к научной работе?
Чуров | То, чем я сейчас занима-
юсь, тоже наука. У нас в Центриз-
биркоме практикуется научный 
подход, системный подход. Кста-
ти, у нас работает очень много лю-
дей из разных сфер науки: из юрис-
пруденции, авиации, артиллерии,  
физики, из механики. Мой замес-
титель, Леонид Григорьевич Ив-
лев, — генерал-майор авиации; 
член ЦИК Евгений Иванович Ко-
люшин — доктор юридических 
наук, профессор МГУ; член ЦИК 
Елена Павловна Дубровина в этом 
году защищает докторскую дис-
сертацию. Мой коллега Геннадий 
Иванович Райков раньше возглав-
лял крупнейший двигателестрои-
тельный завод (а один из нынеш-
них лидеров партий приезжал к 
нему по партийной путевке читать 
лекции трудовому коллективу и 
почитал за честь робко пожать 
руку). В общем, у нас очень обра-
зованный и хороший коллектив. 
Какой пример ни приведи, все — 
яркие личности с большими зна-
ниями и опытом.

РГ | Кстати, вас не смущает, что 
и у Колюшина, и у Дубровиной 
есть свои четкие партийные при-
страстия?  
Чуров | Хотя я лично считаю, что 
члены ЦИК должны быть беспар-
тийными, я к этому отношусь с по-
ниманием. У нас два члена Цент-
ральной избирательной комиссии 
занимают руководящие посты в 
двух партиях. Это Валерий Крю-
ков в «Единой России» и Елена 
Дубровина в «Яблоке». Колюшин, 
насколько мне известно, руково-
дящих постов не занимает, но кон-
сультирует партию по избиратель-
ным вопросам. А это не запрещено 
законом. 
В заключение я хотел бы через 
вашу газету поблагодарить всех 
моих коллег, организовавших вы-
боры в единый день голосования 
1 марта, и всех, кто в соответствии 
с законодательством оказывал со-
действие.

Введение единого дня 
голосования — это большое 
демократическое завоевание

Во многих юридических вузах 
курсы по избирательному праву 
читают люди, как правило, 
очень далекие от практики 
избирательных процессов

Владимир Чуров: К следующим 
выборам предстоит серьезно 
поработать над региональным 
избирательным законодательс-
твом.
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Политика добра
В Тверской области борьба 

с детской преступностью дает результаты

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Оксана Кулакова
ТВЕРЬ
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Участники системы профилакти-
ки считают эту тенденцию не слу-
чайной. Идет закономерный про-
цесс, который стал результатом 
реализации социальной и демог-
рафической политики, укрепле-
ния института семьи и детства, 
популяризации здорового образа 
жизни. Сыграло свою роль в про-
филактике детской преступности 
и внедрение инновационных ме-
тодов работы с молодежью.

 «Шла и спотыкалась. Шла и 
спотыкалась. Наконец нашла 
плечо, на которое можно опе-
реться», — так написала о тверс-
ком Центре охраны репродук-
тивного здоровья подростков и 
молодежи «Твой мир.ru» одна из 
его посетительниц. Центр уника-
лен тем, что в нем могут полу-
чить анонимную бесплатную 
психологическую и медицинс-
кую помощь молодые люди от 14 
до 24 лет. Те, кто по статистике 
находится в «трудном» возрасте 
поиска партнера. Специалисты 
центра сами близки по возрасту и 
мироощущению своим пациен-
там, а потому говорят с ними на 
одном языке. Поэтому молодых 
людей не приводят сюда за руку 
взрослые — они обращаются в 
клинику сами со своими очень 
интимными проблемами, не бо-
ясь огласки, осуждения и нази-
даний. Только первые два меся-
ца клиника, финансируемая ре-
гиональным бюджетом, работа-
ла что называется «по принужде-
нию» — подростков направляли 
сюда врачи, специалисты орга-
нов опеки и комиссий по делам 
несовершеннолетних. Потом на-
родное радио сработало: даже 
без рекламы отбоя от посетите-
лей у клиники уже не было. Се-
годня «Твой мир.ru» — это служ-

ба спасения и страна добрых со-
ветов для молодых, куда прихо-
дят, как правило, оказавшись в 
критической ситуации. Област-
ная власть вообще считает, что 
такой и должна быть профилак-
тика: креативной, дружествен-
ной тому, кому адресована, и не-
навязчивой. Так незаметно, шаг 
за шагом, у молодых формирует-
ся привычка вести здоровый об-
раз жизни, прививаются главные 
семейные ценности.

К слову, именно на работе с 
семьями, где идет формирова-
ние личности, в основном стро-
ится профилактическая работа в 
Тверской области. Причем ини-
циатива часто идет снизу: напри-
мер, тверские папы во имя повы-
шения роли и участия отцов в 
воспитании ребенка создали 
свою общественную организа-
цию. В этом процессе, считают в 
регионе, и им, и матерям, кото-
рые пока больше занимаются с 
детьми, надо всячески помогать. 
Поддерживать морально и мате-
риально. Морально — создав це-
лую галерею образцов материнс-
тва: женщин, для которых за 
воспитание пятерых и более де-
тей на принципах добра, любви 
и человечности учреждена реги-
ональная награда «Слава мате-
ри». Материально — повысив до 
90 процентов долю бюджетных 
ассигнований при покупке жи-
лья для семей молодых специа-
листов на селе; выдавая при рож-
дении третьего ребенка «семей-
ный сертификат», позволяющий 
приобрести кроватку, коляску, 
одежду для малыша; обеспечи-
вая бесплатным здоровым пита-
нием всех школьников началь-
ных классов. А повысить квали-
фикацию для дальнейшего карь-
ерного роста или получить вос-
требованную специальность по-
могает мамам во время отпуска 
по уходу за ребенком программа 
«Профессиональный сертифи-
кат».

Работа над рецептом эффек-
тивной профилактики подрост-
ковой преступности в Тверской 
области продолжается. Вокруг 
решения этой задачи объедини-
лись врачи и учителя, спортив-
ные тренеры и социальные ра-
ботники, сотрудники правоохра-
нительных органов и школьные 
инспекторы, чиновники и обще-
ственные деятели.

Как правильно?
Памятные надписи на открывшейся 
в культурной столице станции метро 

оказались с ошибками

СКАНДАЛ

Анна Беляева
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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Бросается в глаза, что фамилия 
создателя Исаакиевского собора 
Огюста Монферрана написана с 
одной «р», вместо Тома де Томон 
красуется Детомон, а от фамилии 
Валена-Деламота осталась толь-
ко вторая часть. Династии зодчих 
написаны беспорядочно: братья 
Косяковы превратились просто в 
Косяковых, фамилия Андрея и 
Алексея Квасовых внесена в спи-
сок в единственном числе, но зато 
отец и сыновья Шарлемани упо-
минаются как Бр. Шарлемани. 
Николай Бенуа и его сын Леон-
тий, а также отец и сын Фомины 
записаны отдельно. Фамилии ар-
хитекторов Китнеров и Шаубов 
— в единственном числе.

В блогосфере города на Неве 
появилось немало высказываний 
о том, что список можно было бы 
дополнить: на панно увековече-
ны далеко не все знаменитые зод-
чие, создававшие архитектурный 
облик города. 

Над созданием барельефа тру-
дились уважаемые в городе ис-
кусствоведы, историки, архитек-
торы. Они советовались с городс-
кими комитетами по культуре, 
архитектуре и градостроительс-
тву. Это горожан возмущает бо-
лее всего: разве можно пенять на 
низкий уровень культурного раз-
вития населения, если сами влас-
ти попустительски относятся к 
общему наследию.

Впрочем, создатели панно 
себя виноватыми не считают. 
Как сообщил корреспонденту 

«РГ» художник Никита Фомин, 
оформлявший станцию «Спас-
ская», по написанию каждой фа-
милии шла консультация со спе-
циалистами. Они ссылаются на 
надежные источники. Напри-
мер, доказывающие, что до ре-
волюции фамилию Montferrand 
было принято писать с одной 
«р».

— В билете на жительство в 
Петербурге, выданном архитек-
тору по приезде в город на Неве, и 
вовсе была указана непроизноси-
мая последняя буква, — добавил 
Фомин.

По словам художника, одними 
из самых достоверных источни-
ков именно такого написания фа-
милии великого зодчего была 
статья, размещенная на сайте 
профессора Московского архи-
тектурного института Вячеслава 
Глазычева, энциклопедия Санкт-
Петербурга и другие уважаемые 
экспертами издания, в том числе 
электронные. А член градострои-
тельного совета Петербурга Бо-
рис Сергеев отметил, что в совре-
менном языке присутствует масса 
упрощений. Поэтому руководс-
твоваться следует не привычным, 
а правильным написанием.

Что касается выпадения из 
списка фамилий многих извест-
ных архитекторов, а также при-
ставок «бр.» и инициалов, так со-
ставители руководствовались 
прежде всего экономией места.

Авторы панно приняли вчера 
решение, которое на данном эта-
пе можно считать соломоновым. 
Во-первых, создана лингвисти-
ческая комиссия, которая еще раз 
проверит правильность написа-
ния фамилий архитекторов. Во-
вторых, будет проведен опрос го-
рожан — специалисты поинтере-
суются, какой вариант написания 
фамилии им кажется более вер-
ным, сообщили «РГ» в ГУП «Пе-
тербургский метрополитен». 
Если в итоге будет решено испра-
вить написание фамилий зодчих, 
много времени и денег это не пот-
ребует.

Не хватило скромности
Вокруг претендентки 

на самую фантастическую вакансию 
разворачивается скандал

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Светлана Цыганкова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПЕТРОЗАВОДСК

В ПЕТРОЗАВОДСКЕ !=D3'!=-
"$#> #,=&A=@ +',!%3 Ю@77 
Я@'+7FE&':. Э$= A+=AF=$7-
A"+>$7@"$&>> <"&j7&= �!7-
&>@= %;=#$7" + ,'&,%!#" &= 
�'@%;"&7" #=/': k=&$=#$7-
;"#,': +=,=&#77 — #/'$!7-
$"@> '#$!'+= Г=/7@*$'&, ;$' 
+ А+#$!=@77.

Юлия была в числе 35 тысяч пре-
тендентов на этот пост и попала в 
число 50 счастливчиков, которых 
отобрали для дальнейшего голо-
сования. Сейчас девушка из Пет-
розаводска в лидерах. Но после 
того как о Юле узнала вся Россия, 
в городе поползли слухи о том, 
что Яловицына хорошо известна 
правоохранительным органам. 

Еще в 2007 году оперативники 
приостановили незаконную де-
ятельность нескольких интернет-
студий, которые оказывали секс-
услуги в мировой паутине. Под 
подозрение попал муж Юлии и 
еще один мужчина. В домашнем 
компьютере, который милицио-
неры изъяли у Яловицыной, ока-
зались ее откровенные фотогра-
фии. Теперь Юлия объясняет, что 

фотографии там действительно 
были, но в Интернете она их не 
выставляла и моделью никогда не 
работала.

Впервые о незаконном интер-
нет-бизнесе рассказал тогдашний 
министр внутренних дел Карелии 
Игорь Алешин. Сомнительное 
производство было поставлено 
на широкую ногу. Предприимчи-
вые мужчины, среди которых 
были жители Петрозаводска и 
Санкт-Петербурга, зарегистри-
ровали в Лас-Вегасе сайт, в зару-
бежных источниках давали рек-
ламу об интимных услугах. В го-
роде сняли десять квартир, в ко-
торых оборудовали маленькие 
видеостудии. Комнату делили на 
несколько отсеков, в каждом 
была сделана соответствующая 
декорация, стояло современное 
программное оборудование. Об-
наженная интернет-модель в ре-
жиме онлайн общалась с клиен-
том и выполняла все его желания. 
Попасть непосредственно на сайт 
иностранцам можно было лишь 
после подтверждения оплаты за 
услугу и получив пароль. 

Сегодня Юлия Яловицына не 
отрицает сам факт причастности 
мужа к данному уголовному делу. 
Но заявляет, что сама к нему не 
имеет никакого отношения. Дело 
рассматривается в мировом суде в 
закрытом режиме. 

Решением Савеловского 
районного суда г. Москвы от 7 
августа 2008 года признаны не-
соответствующими действи-
тельности и порочащими честь, 
достоинство и деловую репута-
цию Меньшова Андрея Никола-
евича сведения, опубликован-

ные в «Российской газете» 
№41(4304) 28 февраля 2007 
года в статье Натальи Козловой 
под рубрикой «Досье «РГ» о том, 
что «мэр Климовска Андрей 
Меньшов превысил полномочия 
и распоряжался федеральной 
собственностью как своей».

Суд решил

Одноразовый вирус
Пластиковую посуду делали 
из особо опасных отходов

ЧП

Наталья Козлова
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Такой прецедент создали бизнес-
мены в городе Томске. Там во вре-
мя самой рядовой проверки в не-
ком ЗАО с безликим названием 
«Томские материалы» сотрудни-
ки регионального департамента 
природных ресурсов обнаружили 
страшные факты. Проверяющие 
выяснили, что предприятие, ко-
торое кроме всего прочего выпус-
кает и одноразовую пластиковую 
посуду, делает ее из отходов от 
работы инфекционных больниц 
города. 

Факты показали, что из таких 
больниц, как областная туберку-
лезная, детская инфекционная, и 
других в «Томские материалы» 
шли на переработку одноразовые 
шприцы и капельницы, которые 
до этого использовали для лече-
ния опасных болезней.

По словам председателя цент-
ра экологической безопасности 
Томска Владимира Губы, кото-
рые вчера распространили ин-
формационные агентства, на это 
предприятие сдавали шприцы во-
обще все больницы и поликлини-
ки Томска, включая отходы нар-
кологической клиники и даже 
центра АнтиСПИД. А вот продук-
цию «Томских материалов» — 
одноразовые тарелки, ложки, 
стаканы, по заявлению Губы, ак-
тивно покупали многие, в том 
числе местные школы и больни-
цы. 

Как стало известно корреспон-
денту «РГ», прокуратура Томска 
уже возбудила уголовное дело 
«по фактам нарушений инструк-
ции о порядке использования 
шприцов и игл одноразового при-

менения». А на самом предпри-
ятии со вчерашнего дня идет пов-
торная проверка. Ее задача — вы-
яснить, по какой именно техно-
логии перерабатывались эти ме-
дицинские отходы. Но даже если 
вдруг окажется, что смертельные 
вирусы в процессе обработки 
уничтожали, это вряд ли изменит 
суть проблемы. 

Конечно, использованных од-
норазовых шприцев в нашей стра-
не  тонны. Поэтому ничего удиви-
тельного, что кому-то в голову 
могла прийти мысль получить 
бесплатное сырье. А то, что оно 
ядовитое, так это проблемы поку-
пателей. 

У нас в стране действует при-
каз Главного государственного 
санитарного врача Геннадия 
Онищенко (от 15 января 2008 
года). В нем говорится, что одно-
разовые уже использованные 
шприцы и капельницы относятся 
к медицинским отходам, «потен-
циально опасным в отношении 
распространения инфекционных 
заболеваний, и являются меди-
цинскими отходами классов Б 
(опасными) и В (чрезвычайно 
опасными)». 

В этом же приказе говорится, 
как надо уничтожать шприцы. 
Причем утилизация «должна 
проводиться в соответствии с тре-
бованиями санитарных правил и 
нормативных актов Российской 
Федерации во всех лечебно-про-
филактических учреждениях не-
зависимо от их профиля». По 
приказу работа с использованны-
ми шприцами и капельницами 
напоминает обращение с ядерны-
ми отходами и весь цикл распи-
сан до мелочей. 

«После проведенного цикла 
дезинфекции шприцы без игл, на-
ходящиеся в паропроницаемом 
пакете, упаковывают в наружный 
пакет однократного применения, 
предназначенный для сбора от-
ходов с соответствующей классу 
опасности Б и В цветовой и текс-
товой маркировкой, герметизи-
руют и доставляют в помещение 
временного хранения отходов с 
целью последующего транспор-
тирования к месту уничтожения 
или утилизации». 

Прерванный шантаж
Журналист получил тюремный срок за вымогательство
ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Владимир Богданов 
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Он обвинялся по двум статьям УК 
— мошенничество и вымогательс-
тво. Крупную сумму денег он тре-
бовал у сенатора Владимира Слуц-
кера и его супруги Ольги. 

Лурье был арестован в январе 
прошлого года Следственным ко-
митетом при МВД России. По 
данным следствия, 45-летний ге-
неральный директор издатель-
ского дома ООО «Алиса-Инвест», 
главный редактор журнала Jeans 
и редактор телекомпании ВТВ 
требовал у семьи сенатора 80 ты-
сяч долларов, в противном случае 

угрожал опубликовать некие по-
рочащие статьи. Срок, назначен-
ный Лурье, стал своего рода ре-
кордным для такого рода скан-
дальных журналистских дел. До 
этого максимальным наказанием 
были семь с половиной лет лише-
ния свободы, которые получила в 
2004 году руководитель сайта 
«Досье.ру» Юлия Пелехова за 
вымогательство 100 тысяч долла-
ров. Она также угрожала публи-
кацией компромата. 

Лурье эту планку превзошел. 
Следствие установило, что летом 
2006 года гендиректору сети фит-
нес-клубов Ольге Слуцкер стало 
известно: к публикации готовятся 
компрометирующие ее статьи. Их 
автор — именно Лурье. Супруга се-
натора связалась с журналистом. 
И тот пообещал за 50 тысяч долла-
ров уладить вопрос. Жена сообщи-
ла об этом мужу-сенатору. Но Вла-
димир Слуцкер отказался платить, 
и дальнейшие переговоры с вымо-
гателем поручил вести своему об-

щественному помощнику Сергею 
Олейнику.

Олейник встретился с журна-
листом в гостинице «Пекин». Уз-
нав об отказе сенатора заплатить 
отступное, Лурье сделал «вброс» в 
Интернет статей, компрометиру-
ющих семью сенатора. И вновь 
потребовал от супругов Слуцкер 
денег, на сей раз 30 тысяч долла-
ров, чтобы убрать их из Сети. Се-
натор вновь отказался. Лурье на-
стаивал и тогда согласно материа-
лам уголовного дела вымогатель и 
посредник сошлись на сумме в 11 с 
половиной тысяч евро. Однако, 
получив деньги, Лурье убирать 
компромат не стал. И продолжал 
шантажировать семью сенатора. 
После этого Слуцкеры написали 
заявление в прокуратуру. 

Следственный комитет при 
МВД России возбудил уголовное 
дело. И Лурье стали вызывать на 
допросы. Тот лег в психиатричес-
кую лечебницу, однако врачами 
был признан вменяемым. Затем 

Лурье попытался баллотировать-
ся в Госдуму, но неудачно. 

 На суде подсудимый категори-
чески отрицал свою вину. Возбуж-
дение против него уголовного дела 
он называл провокацией. Получе-
ние им 11,5 тысячи евро Лурье 
объяснил тем, что, мол, эти деньги 
он взял у Олейника в долг, в связи с 
чем написал расписку. Но судья 
Елена Сташина сочла объяснение 
журналиста выдумкой. Против 
него свидетельствовали аудиоза-
писи, которые Сергей Олейник 
сделал во время встреч с Лурье.

Надо отметить, что Лурье уже 
имел серьезные проблемы из-за 
своих статей. В частности, работая 
в еженедельнике «Версия», он 
опубликовал ряд компрометирую-
щих материалов об «Альфа-групп», 
получив в ответ иск на 500 тысяч 
долларов. Процесс выиграл истец, 
что едва не привело к закрытию 
еженедельника. А главный редак-
тор газеты «Версия» Рустам Арифд-
жанов лишился своего поста.

СИТУАЦИЯ

Вадим Давыденко 
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
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Новость о том, что нужно вернуть 
долг и набежавшую за время про-
срочки пеню, свалилась родите-
лям юного заемщика как снег на 
голову. Погасив кредит, они на-
мерены с помощью суда наказать 
банкиров за неразборчивость в 
привлечении клиентов.

— Сыну дали кредитную кар-
точку, не обращая внимания, что 
ему было всего 16 лет и он в тот 
момент учился в 11-м классе, — 
рассказывает отец незадачливого 
заемщика Константин Востри-
ков. — В банке проводилась ак-
ция: клиент, который приводил с 

собой друга, получал какой-то 
бонус. Вот приятель, которому 18 
лет уже исполнилось, и позвал с 
собой нашего Алексея. В графе 
«доходы» банковский анкеты 
сын вписал 120 рублей в месяц — 
сумму, которую мы даем ему на 
карманные расходы. Банку тако-
го обеспечения оказалось доста-
точно. Каким образом оператор 
выдал кредитную карточку стар-
шекласснику, предстоит разби-
раться руководству кредитной 
организации. Официальный ком-
ментарий в банке обещали дать 
после тщательного анализа про-
изошедшего. К счастью для семьи 
Востриковых, кредитный пото-
лок на карточке подростка был 
невысоким — всего полторы ты-
сячи рублей. Получив эти деньги, 
мальчишка потратил их на раз-
ные мелкие покупки.

Карточку сына родители вер-
нули в банк и сейчас планируют 
обратиться в правоохранитель-
ные органы и в суд. 

Сыновний долг
В погоне за клиентами 

банк выдал кредит школьнику, 
возвращать который пришлось родителям
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День «Д»
Столичное «Динамо» 

в 19-й раз стало 
чемпионом России 
по хоккею с мячом

ПОДРОБНОСТИ

Павел Зарудный

ЧЕМПИОНАТ -/;<=> ?A ;B---
DAEB FADDGH J<DA=KLM-N ?A-
OGPAQ EA-DAR-DASA «ДL=<-
EA» GTG J< /;L /B;< PA J<RG;-
UG=LN VL=<MW=ASA ;<B=P<. 

После победы над армейцами из 
Хабаровска — 10:3 «бело-голу-
бые» завоевали чемпионский ти-
тул, который стал четвертым под-
ряд и девятнадцатым в истории 
клуба. 

Согласитесь — показатель грос-
смейстерский. А ведь в матче про-
тив «СКА-Нефтяник» чемпионы 
играли в неполном составе. У од-
ного из ключевых игроков моск-
вичей Евгения Иванушкина слу-
чилась трагедия — у хоккеиста 
умер отец. 

По словам главного тренера 
чемпионов Сергея Лихачева, это 
обстоятельство еще больше под-
стегнуло команду:

— В такой ситуации мы не мог-
ли сыграть плохо и добились нуж-
ного результата по праву.

Более того, все хоккеисты, ко-
торые выходили на лед, получали 
удовольствие от игры. Команда 
стала лучшей в стране абсолютно 
справедливо, и я от души поздрав-
ляю всех наших болельщиков.

Лучшим бомбардиром пер-
венства, скорее всего, станет Сер-
гей Обухов. В этом сезоне на счету 
динамовского снайпера уже 77 мя-
чей. Сам нападающий признался 
корреспонденту «РГ», что собира-
ется еще не раз огорчить вратарей 
соперников:

— У нас еще три матча и, разу-
меется, буду стараться забить еще. 
Хотя не знаю, дотяну ли до со-
тни...

Российская газета | Победы 
«Динамо» стали если не тради-
ционными, то к ним уже привык-
ли. А вам, игрокам, золотые меда-
ли не приедаются?
Сергей Обухов | Это со стороны 
все победы одинаковые, а для нас 
каждая особенная. Так что радуем-
ся как в первый раз (улыбается).

РГ | К тому же у команды в этом 
сезоне новый тренер...
Обухов | Да, мы все обратили вни-
мание, что с Сергеем Лихачевым 
подготовка к играм изменилась. 
Наши нагрузки в тренировочный 
период значительно возросли. На-
верное, именно в этом кроется сек-
рет наших побед.

РГ | Кто, по-вашему, заберет ос-
тавшиеся медали?
Обухов | Достойных команд у нас 
в чемпионате хватает. Пусть они 
разберутся между собой.

Действительно, если в борьбе 
за «серебро» борьба предстоит 
очень упорная. После того как ке-
меровский «Кузбасс» в Кирове 
сенсационно проиграл «Родине» 
со счетом 2:3, вплотную к подопеч-
ным Владимира Янко подобра-
лись динамовцы Казани. 

Отрыв между клубами всего 
три очка, и любая оплошность ке-
меровчан может стоить им второ-
го места на пьедестале. Почти со 
стопроцентной вероятностью за 
чертой призеров останется крас-
ногорский «Зоркий», который 
после отъезда ведущих шведских 
легионеров потерял былую удаль.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Янко, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КУЗБАССА» 

И СБОРНОЙ РОССИИ ПО ХОККЕЮ 

С МЯЧОМ:

— Здорово, что у нас есть такая 
команда, как «Динамо»! Этот 
клуб имеет богатейшие традиции 
и, на мой взгляд, завидовать им не 
надо, наоборот — необходимо ра-
доваться, что есть такой коллек-
тив. Разумеется, победа над чем-
пионом — особая честь для лю-
бой команды, и мы постараемся в 
последнем туре дать бой лидеру.

Столичное «Динамо» четвертый 
год — лучший клуб страны по рус-
скому хоккею.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Людмила Мальцева
ЮГРА

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ ?;A-
FAPL/ VL=<M IV В-G;A--LQ--
DLF JLE=LF -GMW-DLF LS;.

В состязаниях участвуют победи-
тели областных и окружных со-
ревнований — это 39 территорий, 
около тысячи человек. 

В программе состязаний как 
привычные всем виды — лыжные 
гонки, полиатлон, гиревой спорт, 
шахматы и шашки,— так и прису-
щие только селянам — соревно-
вания механизаторов и спортив-
ных семей. В частности, в ходе 
комбинированной эстафеты ро-
дители и дети демонстрировали 
навыки, присущие каждому дере-
венскому жителю: мама несла на 
коромысле два ведра воды 40 мет-
ров, а папа запрягал лошадь и 
проезжал со всей семьей в санях 
круг до финиша.

Договор, заключенный между 
Югрой и министерством спорта, 
туризма и молодежной политики, 

позволил использовать всю базу 
спортобъектов, созданную в Хан-
ты-Мансийске.

Прибывший на открытие Все-
российских игр в югорскую сто-
лицу заместитель министра сель-
ского хозяйства Александр Чер-
ногоров был удовлетворен уви-
денным. По его словам, минис-
терство придает большое значе-
ние укреплению здоровья и со-
зданию условий для активных за-
нятий физической культурой и 
спортом сельских тружеников и 
молодежи, выявлению лучших 
спортсменов среди этой катего-
рии россиян, обмену опытом ра-
боты между лучшими физкуль-
турными коллективами, тренера-
ми и спортивными организатора-
ми и развитию инфраструктуры в 
сельской местности.

Министерский чиновник стал 
участником лыжных VIP-гонок 
на два с лишним километра. Де-
лясь впечатлениями, он признал-
ся: «Лишний раз подумаешь, что 
надо работать над собой. И пора 
покупать спортивный костюм! 
Даю обещание в следующий раз 
выступить гораздо лучше».

По арене с коромыслом
бегут участники 

IV Всероссийских зимних сельских игр

АВТОРИТЕТНО

Николай Долгополов
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СТАМБУЛ — МОСКВА

В 13 ЛЕТ =< ОMLE?L<PG-60 R 
РLEG A=< O>M< -<EAQ H=AQ 
BK<-/=LpGQ -OA;=AQ США. 
НGAP=AD;</=<N KGE?LA=D< 
ОMLE?LQ-DLF LS; ДA==< PG 
ВG;A=< -/<M< ?G;RAQ R EL;G 
sG=TL=AQ — -?A;/LR=>E 
DAEEG=/</A;AE, RGPBTGQ ;G-
?A;/<sL R ?;NEAE tVL;G 
D;B?=GQULF <EG;LD<=-DLF 
/GMGD<=<MAR. ОOTG-/RG==<N 
PGN/GMW=Lp< L sB;=<ML-/D<, 
-?A;/-EG=D< - OGJB?;GK=AQ 
-?A;/LR=AQ D<;WG;AQ, A=< 
PAMSLG SAP> RFAPL/ R МGsPB-
=<;AP=>Q DAEL/G/ ФtQ; 
ПMGQ. 

Российская газета | Позвольте 
для начала спросить об этом ма-
леньком «де» перед вашей фами-
лией. Принадлежите к французс-
кой знати?
Донна де Верона | Скорее, мои 
предки — выходцы из знати ис-
панской, давным-давно осевшей в 
Штатах.

РГ | Вы бываете на всех важней-
ших соревнованиях пловцов…
Де Верона | …Вот уж чистая прав-
да.

РГ | И знаете всю подноготную 
плавания. Поэтому сразу и всерь-
ез: чем объясняете нынешний 
взрыв мировых рекордов?
Де Верона | Не принимайте меня 
за романтика, но я верю в чистоту 
этих достижений. МОК еще в 
эпоху Самаранча переделал весь 
спорт высоких достижений, пре-
вратив его в чисто профессио-
нальный. Раньше мы да и легко-
атлеты уходили на покой, то 
бишь на учебу или работу лет в 
18, ну, в 20. Теперь никто остав-
лять дорожку не торопится. За-
чем, когда есть спонсоры и сту-
денческие или большие государс-
твенные, частные, да какие угод-
но стипендии. Люди набираются 
ума-разума на первой своей 
Олимпиаде, выигрывают на вто-
рой, готовятся к третьей. Мы жи-
вем в эпоху мировой глобализа-
ции, когда улучшается все: мето-
дика тренировки, техника, пита-
ние, знание собственного тела и 
законов биологии…

РГ | И плавательные костюмы.
Де Верона | Они — тоже один из 
элементов.

РГ | Некоторые уверены, что не 
обходится без допинга.
Де Верона | Но не я. Наоборот, 
меня радует, что борьба с ним ве-
дется сурово и непримиримо. 
Больше того, скажу вам, что в мою 
пору такого не наблюдалось, и мы 
в принципе знали, какие пловцы 
нарушают правила честной игры. 
К примеру, их девушки басили, 
будто хорошие оперные певцы, 
сквозь нежную кожу пробивались 
усики, а то и бородка.

РГ | Сегодня и государства ГДР, 

на которое намекаете, не сущес-
твует. Однако подозрения и в се-
годняшней нечестности оста-
лись. Как относитесь к Майклу 
Фелпсу? Неужели человеку под 
силу выиграть 8 олимпийских зо-
лотых, плывя каждый день и в 
отборочных заплывах, и в фина-
лах, да еще и бить мировые рекор-
ды?
Де Верона | Я хорошо знакома с 
Фелпсом, вела с ним часовую теле-
передачу. Он — странное порож-
дение гениальной природы, дав-
шей Майклу идеальное для плава-
ния тело с короткими ногами и 
длиннющими мощнейшими рука-
ми. Плюс добавьте сюда социаль-
ное происхождение: рабочая среда 
заставляла думать, что только 
спорт и поможет выбиться в люди. 
Честолюбивая мама, отличный 
тренер, щедрые спонсоры, вели-
колепная еда.

РГ | И восстановители? 
Де Верона | Разрешенные, толь-
ко разрешенные. Плюс огромней-
шая личная и денежная мотива-
ция. В олимпийском бассейне Пе-
кина я услышала, как спонсоры 
прокричали идущему на пьедестал 
за восьмым «золотом» Фелпсу: 
«Чеки в почте!».

РГ | Что-то не понимаю смысла 
этого выражения.
Де Верона | Оно типично наше: 
спонсоры подтверждали, что Май-
ку нечего волноваться, и обещан-
ный миллион за побитие рекорда 
Марка Спитца по «золоту» уже пе-
реведен. Не обязательно по почте, 
зато точно миллион. К чему же 
уходить из спорта? Надо плавать, 
или бегать, или стрелять… Спорт-
смены волею МОК превращаются 
в профессиональных спортивных 
гладиаторов, вечных, в опреде-
ленной степени, борцов за деньги 
и медали. 

РГ | Донна, но в таком случае как 
же быть молодым? Где гарантия, 
что они не забросят спорт? Ведь 
ожидания ухода великих чемпио-
нов-гладиаторов, мечты об осво-
бождении заветных мест могут 
затянуться на годы и годы.
Де Верона | В том-то и дело. И 
выход, кажется, найден. Вполне 
официальные юношеские Олим-
пийские игры появились не прос-
то так. А вы что думали? Этим спо-
собом молодых постараются за-
держать в спорте, подготовить к 
взрослым Играм.

РГ | Тогда признайтесь: вы вери-
те, что мировые рекорды будут 
бить вечно? В легкой атлетике 
улучшают их в основном гени-
альные одиночки типа нашей 
Исинбаевой или спринтера Бол-
та с Ямайки. Это в вашем плава-
нии рекорды лопаются постоян-
но.
Де Верона | Не думаю, что и в 
легкой атлетике их конец близок. 
И я уже объясняла свою точку зре-
ния, почему. Глобализованный 
мир на подъеме. Не экономичес-
ком, а вот на физическом, науч-
ном, биологическом — бесспорно. 
Мы с вами еще успеем повидать 
немало интересного...

На революционной 
волне 

Знаменитая пловчиха и спортивный 
телекомментатор Донна де Верона: мировым 

рекордам в плавании долго не удержаться

БИАТЛОН

Павел Петровский

ВЧЕРА sG=-DAQ L=PLRLPB-
<MW=AQ SA=DAQ =< 15 DLMA-
EG/;AR R D<=<P-DAE В<=DBRG-
;G =<K<M-N -GPWEAQ t/<? КBO-
D< EL;< ?A OL</MA=B. Н< EA-
EG=/ ?AP?L-<=LN =AEG;< R 
?GK</W ;GJBMW/</> R>-/B?MG-
=LN =<ULF «-/;GMNHTLF 
M>s=Lp» =G O>ML LJRG-/=>.

По словам старшего тренера сбор-
ной России Александра Селифо-
нова, задача нашей сборной — как 
можно скорее восстановить утра-
ченные позиции в Кубке наций.

При этом Селифонов заметил, 
что организация этапа Кубка 
мира явно не на высоте. Если ог-
невой рубеж и трассу канадцы су-
мели привести в соответствие с 
международными нормами, то 
вот зрителям повезло меньше. 
Трибун на месте проведения со-
ревнований нет, а для почетных 
гостей в районе стрельбища раз-

били палатку с прозрачными 
стенками. 

Что касается мужской части 
сборной, то наставник российс-
ких биатлонистов Владимир Али-
кин заявил, что лидер нашей ко-
манды Максим Чудов вполне мо-
жет пропустить индивидуальную 
гонку из-за простуды. Впрочем, 
Аликин уверен, что Максим в со-
стоянии справиться с недугом и 
показать хороший результат.

Также накануне стало извест-
но, что Международный союз би-
атлонистов получил официаль-
ный запрос из Союза биатлонис-
тов России о ненадлежащем про-
ведении мужской гонки пресле-
дования на чемпионате мира в 
Пхенчхане и предложение награ-
дить серебряного призера росси-
янина Максима Чудова второй 
золотой медалью, не оспаривая 
«золото» норвежца Оле Эйнара 
Бьорндалена.

Скорее всего, решение по это-
му спорному делу будет принято 
на ближайшем исполкоме IBU, 
который состоится в мае.

Стрельба у палатки
В Ванкувере стартовал седьмой этап 

Кубка мира по биатлону

ТРАНСЛЯЦИИ

12 марта
Канал «Спорт»
09.45 Индивидуальная гонка. Женщины. Трансляция из Канады.
14.25 Индивидуальная гонка. Мужчины. Трансляция из Канады.

13 марта
Канал «Спорт»
20.10 Спринт. Женщины. Прямая трансляция из Канады.
23.55 Спринт. Мужчины. Прямая трансляция из Канады.

14 марта
Канал «Спорт»
22.25 Эстафета. Женщины. Прямая трансляция из Канады.

15 марта
Канал «Спорт»
19.55 Эстафета. Мужчины. Прямая трансляция из Канады.

Время трансляций московское.

ФУТБОЛ 

Илья Зубко 

ОТВЕТНЫЕ E</KL 1/8 VL=<M< 
ЛLSL KGE?LA=AR OAMGMWTLDL 
OBPB/ R-?AEL=</W GTG PAMSA. 
ЧGSA -/AL/ APL= /AMWDA ;<J-
S;AE ?A;/BS<MW-DASA «С?A;-
/L=S<» R МH=FG=G -A -KG/AE 
7:1. НA SM<R=>E -AO>/LGE RG-
KG;< -/<M< LS;< R ЛLRG;?BMG. 

На родине «Битлз» встречались 
команды, чаще других побеждав-
шие в главном европейском клуб-
ном турнире, — английский «Ли-
верпуль» и мадридский «Реал». 
Первая игра в испанской столице 
завершилась с минимальным 
преимуществом гостей — 1:0, но в 
Ливерпуль «королевский клуб» 
отправился, рассчитывая на ре-
ванш. В итоге же для испанцев все 
закончилось полной катастро-
фой. Правда, не обошлось и без 
вмешательства судей. Сначала 
главный арбитр не заметил, как 
Торрес фолил против защитника 
«Реала», забивая первый мяч, а 
затем назначил пенальти за не-
очевидную игру рукой футболис-
та «королевского клуба» в своей 
штрафной. В результате уже к 
тридцатой минуте гости проиг-
рывали — 0:2— и должны были 
забивать трижды. По сути, на 
этом матч можно было заканчи-
вать. 

— Мы начали плохо и, при-
знаться, не ожидали, что «Ливер-
пуль» пойдет в атаку, а не станет 
защищать свое преимущество 
после первого матча. После двух 
пропущенных мячей нам стало 
совсем тяжело, — сетовал потом 
защитник «Реала» Фабио Канна-
варо.

«Ливер» на удивление не рас-
слабился и окончательно добил 
соперника. По окончании матча 
на табло горели красноречивые 
4:0 в пользу англичан. Такого 
унижения самый титулованный 
клуб Лиги чемпионов не испыты-
вал уже очень давно. Более того, 
«Реал» пятый год подряд закан-
чивает выступления в турнире на 
стадии 1/8 финала.

Еще одним представителем 
Англии в четвертьфинале Лиги 
чемпионов стал лондонский 
«Челси», ведомый главным тре-
нером сборной России Гусом 
Хиддинком. Дома «аристократы» 
выиграли у «Ювентуса» — 1:0, но 
в ответном матче в Турине им 
пришлось непросто. Итальянцы 

первыми открыли счет, но перед 
самым перерывом «Челси» забил 
важнейший мяч. Во втором тайме 
«Старая синьора» получила пра-
во пробить пенальти, и дель Пье-
ро был точен. Судьба путевки в 
четвертьфинал повисла на волос-
ке — «Ювентусу» теперь было до-
статочно забить лишь однажды. 
Но в ответственный момент свое 
слово сказал Дрогба, лишивший 
итальянцев шансов — 2:2. Гус 
Хиддинк по-прежнему не знает 
поражений на посту главного тре-
нера «Челси» и может быть дово-
лен. 

Матч в Мюнхене между «Бава-
рией» и лиссабонским «Спортин-
гом» турнирного значения не 
имел. В столице Португалии хо-
зяева были биты — 5:0, и в ответ-
ной игре уже ни на что не рассчи-
тывали. Однако издевательство 
над командой Марата Измайлова 
продолжилось. На этот раз «Ба-
вария» победила — 7:1— и уста-
новила новый рекорд Лиги чем-
пионов по сумме двух матчей. 
Разгром с общим счетом — 12:1, 
несомненно, войдет в историю 
турнира. 

Четвертой командой, полу-
чившей во вторник путевку в сле-
дующий раунд, стал испанский 
«Вильярреал», обыгравший в 
Афинах «Панатинаикос» со сче-
том 2:1. 

КУБОК УЕФА

Юрий Ярыгин

СЕГОДНЯ RGKG;AE R «ЛBs=L-
D<F» ЦСКА ?;ARGPG/ ?G;R>Q 
E</K 1/8 VL=<M< КBOD< УЕФА 
- PA=GpDLE «Ш<F/G;AE», < 
?L/G;-DLQ «ЗG=L/» R L/<MWN=-
-DAE SA;APDG УPL=G R-/;G-
/L/-N - EG-/=AQ «УPL=LJG». 

Вчера в конференц-зале ЛФК 
ЦСКА прошла предматчевая 
пресс-конференция главного тре-
нера армейского клуба Зико. Она 
вызвала большой интерес. К по-
ложенному часу в мрачноватом 
зале собралось более полусотни 
представителей СМИ. Только те-
левизионных камер было около 
десятка. То ли из-за столичных 
пробок, то ли еще по какой-то 
причине наставник ЦСКА при-

был на встречу с журналистами с 
опозданием на 22 минуты. Пресс-
атташе ПФК ЦСКА... извинился 
за задержку. В течение следую-
щей трети часа Зико рассказал, 
как его команда собирается по-
беждать клуб из Донецка. Обще-
ние проходило в тесном кругу, 
поскольку в армейском клубе, ви-
димо, проблемы с микрофонами, 
усилителями и колонками. 

Поначалу бразильский специ-
алист отвесил дифирамбы в адрес 
ближайшего соперника ЦСКА. 

— В четверг нас ожидает очень 
сложный матч, — уверен Зико. — 
«Шахтер» — крайне сильная ко-
манда. В ее составе очень хоро-
шие футболисты. Среди них — 
много бразильцев, которые все 
время играют только на победу и 
стремятся как можно больше за-
бить. 

Впрочем, главный тренер 
ЦСКА тут же дал понять, что ве-
рит в своих подопечных, которые 
тоже будут играть только на по-
беду. 

— Они функционально очень 
хорошо готовы, — считает Зико. 
— Основная задача — пройти в 

следующую стадию. В первом до-
машнем матче с командой Мирче 
Луческу нам нужна только побе-
да, причем не столь важно, с ка-
кой разницей. Лучше, конечно, 
сохранить свои ворота в непри-
косновенности. Но главное — 
ехать в Донецк, имея в багаже вы-
игрыш в первом матче...

Как и перед домашней встре-
чей с английской «Астон Вил-
лой», наставник армейцев не стал 
делать тайны из стартового со-
става. 

— Если получившие неболь-
шие повреждения Вагнер Лав и 
Юрий Жирков смогут выйти 12 
марта на поле, то стартовый со-
став ЦСКА будет таким же, как в 
недавнем поединке за Суперку-
бок России против «Рубина». 

Тем временем перед отлетом в 
Москву главный тренер «Шахте-
ра» Мирча Луческу признался: 

 — Ничья была бы для нас при-
емлемым результатом...

Ливерпульская четверка 
Клуб с родины «Битлз» разгромил мадридский «Реал» со счетом 4:0 

Футболисты «Ливерпуля» унизили 
некогда великий «Реал», обыграв 
«королевский» клуб по сумме двух 
матчей со счетом 5:0!

ХОККЕЙ

Михаил Харламов

ВЧЕРА R ?G;RAE ;AJ>S;>UG 
КBOD< Г<S<;L=< КA=/L=G=-
/<MW=AQ FADDGQ=AQ MLSL ?;A-
UML AKG;GP=>G KG/RG;/WVL-
=<MW=>G E</KL -G;LL ?MGQ-
AVV. Н< EAEG=/ ?AP?L-<=LN 
=AEG;< R ?GK</W ;GJBMW/</> 
R-/;GK, D -As<MG=LH, O>ML 
=GLJRG-/=>. 

Накануне же, напомним, стар-
товые поединки состоялись в се-
риях «Ак Барса» с «Авангар-
дом» и ЦСКА с «Динамо». Свои-
ми мыслями об итогах первых 
матчей, а также предположени-
ем о том, у кого из претендентов 
больше шансов пробиться в по-
луфинал, с «РГ» поделился трех-
кратный олимпийский чемпи-
он, легендарный защитник «Ди-
намо», а ныне вице-президент 
«бело-голубых» Виталий Давы-
дов. 

Российская газета | Виталий 
Семенович, столичные дерби всег-
да отличались своей непредсказу-
емостью. Нынешняя встреча ва-
шего клуба и армейцев не исклю-
чение. Правда, некоторые специа-
листы считают, что динамовцы 
в этой паре безусловный фаво-
рит. Каково ваше мнение?
Виталий Давыдов | Первый 
матч, который мы выиграли, не 
может быть таким безусловным 
показателем. Если мы возьмем 
итоги регулярного чемпионата, 
то ЦСКА финишировал на три 
позиции выше «Динамо», заняв в 
итоге четвертое место. Этот ре-
зультат заслуживает уважения. 
Одним словом, говорить о том, 
что после выигрыша в стартовой 
встрече серии для нас загорелся 

зеленый свет полуфинального 
светофора, конечно, будет не-
правильным. Не открою Амери-
ки, сказав, что в плей-офф бьют-
ся все и до конца. Все команды 
здесь играют, как говорится, «от 
ножа». Армейцы в этом смысле 
не исключение. Само собой, по-
чин — дело хорошее. Однако га-
рантий на общий успех он, естес-
твенно, не дает. 

РГ | Тем более что друг другу про-
тивостоят две московские 
команды... 
Давыдов | Вот именно. Столич-
ные дерби всегда стояли особня-
ком в нашем хоккее. Вне зависи-
мости от того, кто из трио «Спар-
так», ЦСКА, «Динамо» какое мес-
то занимал в турнирной таблице, 
матчи между этими соперниками 
всегда носили непримиримый ха-
рактер.

РГ | Как считаете, фактор того, 
что в 1/8 «красно-синие» играли 
пять матчей, в то время как ди-
намовцам для выхода в следую-

щую стадию хватило трех, мо-
жет сказаться на итоговом ре-
зультате? 
Давыдов | Скидку делать на это не 
нужно. В плей-офф каждый спорт-
смен выкладывается на 120 про-
центов и в каждой игре преодоле-
вает любые трудности. Ребята в 
этих матчах работают от и до. 

РГ | Число болельщиков, желаю-
щих попасть на четвертьфинал 
ЦСКА—«Динамо», значительно 
превышает вместимость, по 
крайней мере, армейской арены. 
Обсуждался ли вопрос о проведе-
нии игр в Ледовом дворце на Хо-
дынском поле?
Давыдов | Естественно, обидно, 
что мы играем в ЛДС, когда в пяти-
стах метрах от него фактически 
простаивает «Ходынка», способ-
ная принять у себя 14 тысяч пок-
лонников хоккея. И я вас уверяю, 
что там бы тоже был аншлаг. Ду-
маю, если в нашей серии дело дой-
дет до пятого решающего матча, 
то, возможно, он состоится имен-
но в «Мегаспорте». 

17 мгновений Москвы
Впервые с 1992 года два столичных клуба вновь сошлись 

в очной схватке серии плей-офф 

Две московские команды в лице ЦСКА и «Динамо» встретились на ста-
дии плей-офф впервые с 1992 года.
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